
URNAS — I
Na sexta (9), o TRE-SP rece-

beu entidades da sociedade civil
convidadas a fiscalizar o siste-
ma de votação para uma exposi-
ção dos procedimentos de audi-
toria das urnas eletrônicas. Essa
audiência é uma inovação incor-
porada ao processo eleitoral de
2022, com o objetivo de explicar
o Teste de Integridade das ur-
nas eletrônicas e do Teste de
Autenticidade dos sistemas elei-
torais, que serão realizados na
véspera e no dia do pleito.

URNAS — II
Foram abordados pontos

como o aumento de 10 para 43 no
número de urnas auditadas, a
possibilidade de verificação das
etapas da preparação das urnas,
o funcionamento dos programas
nas auditorias e a logística de re-
tirada das urnas escolhidas nas
diferentes regiões do estado e
transporte até o Tribunal. O teste
foi ampliado de 5 para 33 urnas.

CONSTRANGIMENTO — I
Causou constrangimento a

presença do vereador Gustavo
Pompeo na assembleia das cozi-
nheiras escolares das escolas es-
taduais (conhecidas como me-
rendeiras) na última sexta (9),
na Diretoria de Ensino, quando
deflagraram greve. As cozinhei-
ras falavam que ele sempre vota
contra o povo, esquecendo suas
origens. Coisas da política.

CONSTRANGIMENTO — II
O constrangimento foi tanto

que um diretor do Sintercamp (sin-
dicato que representa as cozinhei-
ras escolares) chegou a pedir a
retirada dos vereadores do local,
mas, na verdade, era somente um
deles que incomodava. Fala corri-
gida posteriormente pelo presiden-
te do Sintercamp, Paulo Ritz, auto-
rizando a presença deles. Correto.

APOIO
Os vereadores Acácio Godoy,

Thiago Ribeiro e Zezinho Pereira
também foram ao evento dar apoio
às cozinheiras escolares, sendo
muito bem recebidos por estas
profissionais, que agradecem a
contribuição dos nobres edis.

COM O GOVERNADOR
O deputado estadual Rober-

to Morais (Cidadania) foi um
dos convidados para reunião
com o governador Rodrigo Gar-
cia (PSDB), e a orientação geral
é acelerar a campanha nas ba-
ses eleitorais. De São Paulo,
Morais foi para Laranjal Pau-
lista (foto sairá na edição de
sábado, que circula na região).

NOVO — I
Candidato do Partido Novo

ao Governo do Estado de São
Paulo estará na cidade dia 15,

Edição: 24 páginas
(inclui Linguagem Viva)

para conversar com empreen-
dedores, comerciantes e morado-
res, mostrando como inovar e me-
lhorar a vida dos paulistas sem
desperdiçar recursos públicos.

NOVO — II
Diferente das habituais pro-

postas de governo, engessadas e
dentro de um repertório repeti-
tivo, Vinicius Poit apresenta uma
nova visão sobre como as coisas
(e a política) podem ser feitas. A
partir de princípios que propõem
mudanças numa visão empreen-
dedora e focando na ousadia,
cooperação e inovação, Poit apos-
ta em cinco premissas iniciais
(que ele classifica como “de solu-
ção urgente por parte do poder
público”): segurança, emprego,
creches, educação e saúde.

NOVO — III
Poit defende a gestão eficien-

te, e como isso impacta diretamen-
te a vida das pessoas. Segundo ele,
a gestão pública inovadora pode e
será feita sem desperdício do di-
nheiro do pagador de impostos.
Com presença confirmada em to-
dos os debates, Vinicius Poit é o
único candidato que não usa di-
nheiro público em sua campanha.

NOVO — IV
Contrário ao fundo eleito-

ral para financiamento de cam-
panhas, os recursos utilizados
por Poit vêm da vaquinha (ht-
tps://votolegal.com.br/poit) e
de doações de pessoas físicas,
dentro do limite legal determi-
nado pela justiça eleitoral.

HELINHO
Sexta (9), Helinho Zanatta

teve a candidatura a deputado
estadual aprovada pelo Tribunal
Regional Eleitoral de São Paulo
(TRE-SP). O parecer do colegia-
do do órgão atesta que ele cum-
pre todos os requisitos legais, en-
tre eles ser ficha limpa, para dis-
putar o cargo. Ontem, 12, muitos
carros já tinham adesivos de Rô
Camolesi para deputada federal
(PSDB) e Helinho Zanatta para
deputado estadual (PSC).

AVC
Falando em Salão, o Ca-

piau foi informado que outro
dos pioneiros da mostra, o ar-
tista Zélio Alves Pinto, foi aco-
metido de AVC recentemente.
Mas em contato com a família,
também soube que já superou
o susto e está em recuperação,
felizmente. Daqui das barran-
cas do rio Piracicaba, o Ca-
piau saúda o velho amigo e
lhe deseja breve recuperação.

NA ESALQ
Para além das eleições pre-

sidenciais e estaduais, outra elei-
ção movimenta os bastidores pi-
racicabanos. A sucessão para a
direção da Esalq começa a movi-
mentar os bastidores para a subs-
tituição do atual diretor, Durval
Dourado. O ritual prevê lista trí-
plice a ser enviada ao governa-
dor do Estado para definição.

No domingo, 11, faleceu o
professor Márcio Moraes,
membro e líder da Igreja Me-
todista em Rudge Ramos,
por anos um dos mais res-
peitados educadores meto-
distas dentro e fora do Bra-
sil, ocupou o cargo de reitor
da Unimep (Universidade
Metodista de Piracicaba)
entre 2016 e 2017 e tam-
bém atuou como membro
do Conselho Diretor do Ins-
tituto Educacional Piracica-
bano da Igreja Metodista
(IEP), entre 1992 a 1994.

Sedema realiza análise técnica na
Sapucaia, símbolo de Piracicaba
Árvore de 12 metros passou por tomografia para atestar sua saúde e
deve receber poda preventiva; serviços foram realizados na sexta (9)

Técnicos da Secretaria de De-
fesa do Meio Ambiente (Sedema),
em conjunto com a empresa Enge-
maia, realizaram, sexta (9), uma
vistoria técnica, com tomografia,
na Sapucaia, árvore localizada na
rua Moraes Barros, esquina com
a avenida Independência. A inten-
ção foi atestar a boa saúde da es-
pécie e identificar a necessidade de
uma poda preventiva. A análise
teve aval do Conselho de Defesa
do Patrimônio Cultural (Codepac),
necessário porque a Sapucaia é
tombada como patrimônio da ci-
dade. A árvore, centenária, tem
aproximadamente 12 metros de
altura e passa periodicamente por
análises técnicas a fim de manter
sua saúde e imponente beleza. “A
ideia da vistoria é nos certificar-
mos que a Sapucaia está em boas
condições, completamente saudá-
vel e preparada para seu período
de floração, que tem início agora,
em meados de setembro. Além dis-

Divulgação

Sapucaia é centenária e tombada patrimônio cultural de Piracicaba

so, os técnicos também analisaram
a necessidade de uma poda pre-
ventiva, para retirar apenas galhos
secos que estão pendurados e po-
dem cair, e também para auxiliar
no crescimento natural da árvore.
Então nosso objetivo é cuidar dela,
trabalhar para que ela se desen-
volva e tenha uma vida prolonga-
da com boa saúde”, destaca o titu-
lar da Sedema, Alex Gama Salvaia.

CUIDADOS — Segundo o
responsável pelo Núcleo de Arbori-
zação Urbana, Robson Willians da
Costa Silva, a Sedema desenvolveu
um programa de cuidados sanitá-
rios periódicos para a Sapucaia.
“Esse programa inclui podas de lim-
peza e também há a projeção para
uma obra de nivelamento do solo e
aumento da estrutura do canteiro
da Sapucaia, para cobrir as raízes
que estão expostas e melhorar a
umidade e a nutrição do solo”, con-
ta. A poda preventiva deve ser reali-
zada somente após a segunda quin-

A LA LONGO
Divulgação

Num dos últimos finais de se-
mana, encontraram-se num dos
restaurantes da cidade o prefei-
to Luciano Almeida e o deputa-
do ítalo-brasileiro, Fausto Longo
— o Faustinho, um dos funda-
dores do Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. O artista-
deputado desenhou, num dos
pratos da casa, uma imagem de
um peixe no Engenho ao propri-
etário. Vendo a pequena obra-pri-
ma, Luciano não se conteve e
pediu também um prato de pre-
sente. Foi contemplado com um
trabalho belíssimo sobre o Enge-
nho Central. Ficou imensamente
feliz e agradecido pela obra.

zena de outubro, período em que a
floração da Sapucaia já terminou.
“Essa poda deve ser feita com muito
cuidado, apenas para a retirada de
galhos secos e ramos epicórmicos. O
objetivo é intervir o mínimo possí-
vel, justamente para evitar danos à

árvore e, assim, não alterar em nada
a saúde dela. É o que chamamos de
poda de condução: uma interven-
ção mínima para conduzir o cres-
cimento natural da Sapucaia”, ex-
plica o engenheiro florestal da En-
gemaia, Rogério de Oliveira.

BRITO
No domingo pela manhã, o
candidato a deputado federal
Edvaldo Brito (Avante) vestiu
azul e botou seu pessoal nas
ruas centrais da idade. Uma
motociata e uma carreata mar-
caram o desfile, tremulando

bandeiras do candidato, que,
por sua vez, apoia Jair Bolso-
naro, presidente, e Tarcísio
Freitas, governador. Animado,
Brito comandou a festa em
cima de um trio elétrico. Cam-
panha é isso: fazer e divulgar.

GALERIAS PLUVIAIS
O aposentado Ademir Ca-
brera, 69 anos, mora na rua
Angelo Furlan, em Santa Te-
resinha, há 20 anos; desde
que chegou, enfrenta pro-

blemas com alagamento. A
Prefeitura de Piracicaba co-
memora f ina l ização de
obras em galerias pluviais
em quatro bairros. A12
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Na expectativa de contribuir
para a solução da pendência, bus-
camos na legislação municipal,
uma forma de se resolver esse an-
gustiante problema para todos
nós, que conhecemos a história da
Escola de Música de Piracicaba e
sua importância para cultura mu-
sical da nossa cidade e do país.

A lei municipal nº, 5.684, de
5 de janeiro de 2006, que trata da
Consolidação das Leis do Municí-
pio de Piracicaba, no volume II -
Educação e Cultura, dispõe no ar-
tigo 17 que: ''A Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba, cria-
da em 1968, entidade de direito
público, sem finalidade lucrativa,
tem por objeto administrar a Es-
cola de Engenharia". O parágrafo
2º informa: "A fundação poderá,
no futuro, organizar, instalar e

Antonio Messias Galdino

Temos acompanhado o noti-
ciário da imprensa sobre a
situação da Escola de

Música de Piracicaba, em risco de
ser desativada por problemas li-
gados à Universidade Metodis-
ta de Piracicaba. Diversos seto-
res da sociedade piracicabana
se manifestaram sobre o assun-
to, destacando a necessidade de
sua preservação, como patrimô-
nio cultural da nossa cidade.

Não há dúvida sobre esse as-
pecto, pois a EMP, ao longo dos
anos, tem prestado relevantes ser-
viços para a cultura musical, go-
zando de prestígio nacional e inter-
nacional, tendo à frente o incansá-
vel Maestro Ernest Mahle e sua es-
posa Aparecida Pinto Mahle.
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Escola de Música de Piracicaba: uma sugestão

manter outras unidades de ensi-
no superior ou de grau médio e de
pesquisas, obedecendo a legislação
em vigor". Mais adiante, no artigo
23, dispõe que: " Fica criada, nes-
te Município, a Escola de Enfer-
magem de Piracicaba" e no arti-
go 24 que:  "Esse estabelecimen-
to de ensino será dirigido e ad-
ministrado pela Fundação Mu-
nicipal de Ensino de Piracicaba".

A nosso ver, salvo melhor ju-
ízo, este é o caminho para a salva-
ção da Escola de Música de Piraci-

caba, isto é, a encampação pela
Fundação Municipal de Ensino. Já
existe um precedente, com a Esco-
la de Enfermagem de Piracicaba.

A desapropriação é uma das
formas de aquisição de bem imó-
vel pelo Poder Público e está pre-
vista no artigo 19, inciso II, da Lei
acima citada, nos seguintes termos
"por doação de terrenos de propri-
edade ou a serem desapropriados
pela Prefeitura, destinados exclu-
sivamente às edificações e ao "cam-
pus" necessários à Fundação Mu-
nicipal de Ensino de Piracicaba".

Fica a sugestão.
———
Antonio Messias Galdi-
no, advogado, jornalis-
ta, professor, foi presi-
dente da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba

Almir Pazzianotto
Pinto

Exige exame isen-
to de paixões, a
 decisão cautelar

do Ministro Roberto
Barroso, do Supremo
Tribunal Federal, na
Ação Direta de Incons-
titucionalidade n.
7.222, ajuizada para
suspender até julgamento final a
aplicação da Lei nº 14.434, de 4/
8/2022, que institui o piso salari-
al nacional do enfermeiro, do téc-
nico de enfermagem, do auxiliar
de enfermagem e da parteira.

Evito tratar do tema sob o
ângulo do merecimento. Enten-
do que todo empregado, ou ser-
vidor público, tem direito a sa-
lário justo que lhe permita sa-
tisfazer "as suas necessidades
normais de alimentação, habi-
tação, vestuário, higiene e trans-
porte", como diz art. 76 da CLT.

Diante da crise econômica
que se arrasta há várias déca-
das, seria ir longe demais ten-
tar converter em realidade o in-
ciso IV do art. 7º, da Constitui-
ção, cujo texto confere ao tra-
balhador urbano e rural o di-
reito de receber "salário míni-
mo, fixado em lei, nacionalmen-
te unificado, capaz de atender
as suas necessidades vitais bá-
sicas e às de sua família com mo-
radia, alimentação, educação,
saúde, lazer, vestuário, higiene,
transporte e previdência social,
com reajustes periódicos que lhe
preservem o poder aquisitivo, sen-

do vedada sua vincula-
ção para qualquer fim".

Por haver deixa-
do o Ministério do Tra-
balho alguns dias an-
tes da promulgação,
Deus me poupou do
constrangimento en-
frentado pelos meus
sucessores, impoten-
tes para sequer rei-
vindicar a aprovação

da lei que tornaria concreto o
utópico anseio constitucional.

O salário-mínimo vigente é
de R$ 1.212,00. Longe está de
corresponder às exigências da
regra até hoje não excluída da
CLT. O mínimo constitucional,
entretanto, por não passar de
vaga aspiração, permanece fora
das cogitações do Congresso Na-
cional, dos sindicatos e centrais
sindicais, tão distante se encon-
tra o Brasil que conhecemos.

Os autores da Lei n. 14.434/
2022 procuram acudir a apelos
dos trabalhadores em institui-
ções de saúde. Se objeção mere-
cem, decorre de não haverem
examinado a relevante questão
social por todos os lados. Preo-
cupados em satisfazer as reivin-
dicações profissionais, ignora-
ram que nem todos os estabele-
cimentos de saúde, públicos ou
privados, dispõem de recursos
financeiros para satisfazer re-
pentino aumento de despesas
com mão-de-obra auxiliar.

Ao tomar conhecimento da
lei, lembrei-me das Santas Ca-
sas de Misericórdia que conhe-
ço em municípios do interior de
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São Paulo, de hospitais que de-
pendem do Sistema Único de
Saúde, e de todos que praticam
filantropia. A Epopéia das Mi-
sericórdias, escrita por Niver-
sindo Antonio Cherubim, reli-
gioso da Ordem dos Camilia-
nos, filósofo, teólogo, adminis-
trador hospitalar, é excelente
documento sobre a matéria.

No Brasil a primeira Santa
Casa foi a de Santos, fundada em
1543, seguindo-se as de Salvador,
1549, Rio de Janeiro, 1567, Vitó-
ria, 1819, São Paulo, 1599. Exis-
tem hoje centenas de instituições
do gênero, havendo, entre elas, um
traço em comum: lutam com ex-
tremas dificuldades para não en-
cerrar as atividades e deixar po-
pulações pobres desassistidas, por
falta absoluta de recursos.

Os pisos salariais de R$
4.750,00 para enfermeiros, de R$
3.325 para técnico de enferma-
gem, de R$ 2.379,00 para auxili-
ares de enfermagem e parteiras,
não deixam de ser justos para
quem irá recebê-lo, mas estão
muito além de numerosas insti-
tuições filantrópicas e Santas Ca-

sas de Misericórdia que não dis-
põem de meios para pagá-los.

A CLT cometeu grave erro no
art. 2º, quando equiparou a em-
presa, organizada para realizar
lucros e distribuí-los aos propri-
etários, com profissionais libe-
rais, instituições de beneficência,
associações recreativas e cultu-
rais, entidades filantrópicas,
Santas Casas de Misericórdia.

O dispositivo permanece in-
tocado desde 1º de maio de
1943, apesar de infringir a re-
gra áurea legada por Rui Bar-
bosa, segundo a qual, para que
haja justiça, é necessário tratar
desigualmente os desiguais,

A solução não consiste em fe-
char as portas de casas de saúde,
como a Santa Casa de Misericór-
dia de Capivari (SP), de Marago-
gipe (BA), de São Gabriel da Ca-
choeira (AM), de Bataguassu
(MS), de Cruzeiro do Sul (AC), e de
centenas de outras do mesmo gêne-
ro, dependentes do Sistema Único
de Saúde, de parcos recursos muni-
cipais, e da caridade, para atende-
rem famílias carentes da região.

A lei foi aprovada no vá-
cuo, fruto de boas intenções
ou de reles interesses eleito-
rais.  A medida cautelar defe-
rida pelo ministro Roberto
Barroso abre oportunidade
para as discussões fundamen-
tadas, que ainda não houve.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi  Minis-
tro do Trabalho e pre-
sidiu o Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

Santas Casas de Misericórdia

A necessária inclusão do trabalhador
na veloz transformação digital

Ricardo Pereira de
Freitas Guimarães

Aalteração clara
e evidente da
 transformação

do mundo do trabalho,
com o despontar tecno-
lógico empresarial, aca-
bou por criar um cená-
rio de pavor de como
criar uma alternativa
que consiga, em um só tempo, pres-
tigiar a condição mínima do tra-
balho decente com a iminente des-
necessidade de setores empresari-
ais da antiga forma da prestação
de serviços realizada pelos huma-
nos trabalhadores, substituídos de
forma brutal pela tecnologia.

Não se trata apenas dos es-
copos mais aparentes denomina-
dos de "uberização ou "platafor-
mização" que estão entre os mais
falados, e sim, de uma forma de
prestação de serviços que ao tem-
po que atinge de forma brutal o
núcleo do trabalho decente, ten-
de a dar um passo maior em pou-
quíssimo tempo quanto a própria
imprestabilidade da mão de obra
humana em muitos setores, com
substituição dos motoristas de
Uber por carros sem motoristas;
dos entregadores de motocicleta
por drones e veículos inteligentes;
dos funcionários bancários ape-
nas pelo atendimento eletrônico;
dos trabalhadores em platafor-
mas de petróleo por robôs !!!

Ora… robôs e máquinas se-
quer fazem greve para reivin-

dicar melhores con-
dições de trabalho,
será que alguém já se
atentou para isso?

A questão que não
se cala é: o que fazer
para equilibrar num
primeiro momento o
trabalho com o mínimo
de decência com o fa-
tor giro da economia
nos atuais tempos ?

A segunda questão que nos
aflige é: como integrar em espaço
tão curto de tempo toda essa mão
de obra que será para as empresas
absolutamente irrelevante em tese?

A expressão "em tese" não
consta no texto por obra do aca-
so, pois sem esses trabalhado-
res e seus decentes recebimen-
tos o mercado não se sustenta,
e isso mundialmente falando.

Com ausência de propostas de
expressão, nossos candidatos à
Presidência da República ou reto-
mam o antigo, como viés de atua-
ção, ou indicam a saída pela am-
pla liberdade das contratações.

No nosso sentir, e sem cri-
ticar contratações formais no
regime da CLT, que devem per-
durar ainda dentro de poucas
profissões pelo que se observa,
enxergar que essa é a única e
perfeita forma de prestação de
serviços está longe de ser verda-
de. É como tentar encaixar a cha-
ve em fechaduras diversas. E
pior, é de alguma forma, abando-
nar a preocupação com o huma-
no em nome de uma ideologia.
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De outro lado, também é de
uma incoerência estupenda a ideia
de que a liberdade plena da forma
de se contratar será capaz de
abranger todos os trabalhadores
que já perderam e continuarão a
perder em espaço curto de tempo
sua função para a tecnologia.

É necessário incluir o traba-
lhador! É necessário que ele te-
nha condição de comer, estudar,
morar, se alimentar e ter, como
se diz: o mínimo existencial. E,
hoje, basta olhar as praças lota-
das de barracas em qualquer ca-
pital do país, para ver que a situ-
ação está longe de ser resolvida.

A solução, talvez, passe pela
função social em suas inúmeras
camadas, a começar pelas empre-
sas, passando pelos sindicatos e
associações de representação que
muito podem fazer e hoje por inú-
meras razões, em sua maioria,
não têm atendido referida de-
manda, e tendo sua conforma-
ção com políticas públicas de ex-
pressão. Num primeiro viés, o
Estado poderia criar com empre-
sas privadas mecanismos de
combate a automação, o que ali-
ás é dever constitucional. Nessa
seara, empresas teriam diminui-
ção de valores de impostos e em
contrapartida responsabilidade
social clara na formação de seus
trabalhadores para novas profis-
sões em cada um dos setores.

 Aqui, se ventila em duas
frentes o atendimento da deter-
minação constitucional da de-
fesa em face da automação e le-
gitima a função social da em-
presa. A contraprestação míni-
ma para trabalhadores (não só
empregados e sim trabalhado-
res) de setores, deveria ser cla-

ramente fixado com limite de
tempo de trabalho, independen-
te se o trabalho dependa do de-
sempenho, sociedade em que vi-
vemos. Tornar clara a respon-
sabilidade tributária pelos reco-
lhimentos do INSS de quem
presta serviços por qualquer
modalidade como da empresa,
afastando de vez questões tão
debatidas no cenário tributário.
Criar patamares mínimos de pa-
gamento ao trabalhador se o ser-
viço é prestado por tarefa, invia-
bilizando eventuais abusos mo-
netários que os tornem absolu-
tamente vulneráveis, pois não es-
queçamos que trabalhadores de-
pendem do trabalho e não só em-
pregados dependem do trabalho.

Registre-se com clareza que
não se pretende aqui acender qual-
quer holofote para o assistencia-
lismo ou coisa que o valha, a ques-
tão é que tanto o modelo antigo
como o modelo dito absolutamen-
te liberal não conseguem, em um
só tempo, contemplar camadas tão
distintas existentes da sociedade,
e por essa razão, o equilíbrio de
ideias e ações, talvez, e apenas tal-
vez, sejam um especial início.

Importante não deixar de
lado uma pequena observação:
cuidado presidenciáveis, pode ser
que em curto espaço de tempo a
população escolha algoritmos e
não humanos para dirigi-las, e aí
talvez, o sentir na pele se faça re-
almente presente na vida de vo-
cês!!! Quem não sente, muitas
vezes, não sabe o significado das
coisas! Assim é o humano…

———
Ricardo Pereira de Frei-
tas Guimarães, advoga-
do especialista, mestre
e doutor pela PUC-SP,
titular da cadeira 81 da
Academia Brasileira de
Direito do Trabalho e
professor da especiali-
zação da PUC-SP (CO-
GEAE) e dos programas
de mestrado e doutora-
do da FADISD-SP

O sorriso de Lilibeth
"In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis""In Extremis"

mado "mundo livre",
diante da ascensão
também formidável
da União Soviética.
Elizabeth II chegava
como protagonista da
história. No entanto,
o personagem princi-
pal, no Reino Unido -
mas já desunindo-se
- era ele, Churchill.

Setenta anos depois! E ela, a
Lilibeth, sempre sorridente até
mesmo nos mais dramáticos per-
calços de sete décadas na histó-
ria da humanidade! Como, pois,
entender que se prossiga no mes-
mo enredo sem a última das per-
sonagens principais? E como não
se espantar - assustadamente até
- com tudo o que aconteceu? Mi-
nha quase certeza é a de a vida
adulta começar a acontecer-me
aos meus cinco anos de idade,
com aquele medo inesquecível da
bomba atômica sobre Nagazaki.
O medo amadurece o ser huma-
no. Penso ter sido ali, quando
minha infância despertou para
a inevitável tragédia humana.
Por isso, quando surgiu a Guer-
ra da Coreia - 1950 - a criança
que fui já acompanhava o hor-
ror, orientada por seu inesquecí-
vel pai. Elizabeth chegou ao tro-
no com o mundo ainda em guer-
ra, em outra guerra, com os Es-
tados Unidos agora assumindo,
em definitivo, o comando do cha-
mado universo democrático.

Setenta anos! E Elizabeth, a
Lilibeth, cada vez mais sobera-
na, cada vez mais rainha. E sor-
rindo. Sorrindo sempre. Teriam
sido sorrisos nervosos, de
medo? Ou sorrisos de sua pro-
funda consciência de responsa-
bilidade régia? Quero crer nes-
sa última indagação. Lembro-
me da música que, no Brasil,
buscava animar-nos em relação
a Getúlio Vargas: "O sorriso do
Velhinho faz a gente trabalhar".

O sorriso de Elizabeth II
fez, durante setenta anos, o
mundo ter esperanças. "Ave
Regina" - "Salve Rainha"!

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Ao anúncio da
morte da Rai-
 nha Elizabeth,

dei-me conta, repenti-
namente, de não ter
falecido apenas a ad-
mirável monarca bri-
tânica. Era a morte de
alguém da família, de
"gente de casa", tia ou avó muito
queridas. E, então, fez-se o va-
zio. Sem ela, como será? A ima-
gem que me vem é de uma pai-
sagem à qual nos habituáramos
e, de repente, se alterou: "Cadê
a árvore que estava ali?"

Essa nossa viagem pela vida
- se sobre ela refletirmos - pode,
também, ser assustadora. Creio
não ser o tempo que passa, pois,
assim fosse, seria finito. O assus-
tador está em passar por ele, es-
tar nele quase nada sabendo da
caminhada. O que passou nos
acompanha. O agora é esse estar
no imprevisível. Lá se foi, pois, a
Rainha Elisabeth II, personagem
tão principal de nosso drama que
a narrativa exige uma pausa para
prosseguir. Mesmo assim, há que
continuar. E de continuar.

O ainda mais assustador em
alguns de nós pode ser a percep-
ção do mistério insondável, mas
verdadeiro, de nossa instabilida-
de diante da vida. Parece-me que
não nos damos conta da rapidez
de todo o movimento vital. Cada
dia, realmente, é um dia. Que,
porém, apenas prossegue ao in-
vés de acabar-se. O dia que ter-
mina deixa rastros. E o seguinte
tão só lhe dá continuidade. Como
não me lembrar - não sei fazê-lo
a não ser dizendo-o por mim - de
quando a jovem e bela Lilibeth
foi conduzida ao trono? Como,
para quem se recorda daquilo,
entender tenham-se passado 70
anos? Quase um século inteiro?

Quando aconteceu, este per-
plexo narrador tinha apenas 12
anos. E, em 1952, o Brasil já es-
tava em sua interminável con-
vulsão política, que levaria Getú-
lio Vargas ao suicídio em 1954.
Lembro-me de, na escola e em
minha casa, ouvir as conversas
de familiares e de professores a
respeito da jovem rainha, sim-
pática e bela, mas tida como inex-
periente. Entre as dúvidas, ha-
via uma certeza: Elizabeth teria,
a seu lado, uma das mais formi-
dáveis lideranças mundiais, o
Primeiro Ministro Winston Chur-
chill. Era ele a garantia do já cha-
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Lagos que salvam
José Renato Nalini

Descobriu-se re-
 centemente que
não são apenas

as árvores da Amazô-
nia que garantem a
continuidade da vida
neste planeta. Os la-
gos também absorvem
gás carbônico em
quantidade muito maior do que
se imaginava. Não são grandes
lagos, mas pequenas lagoas, es-
palhadas pela floresta que um
dia já foi bem mais densa. Hoje
ostenta cicatrizes causadas pelo
bicho-homem, que dela depen-
de, mas que não a respeita.

Foram pesquisadores da Uni-
versidade Federal Fluminense que
concluíram que tais pequenos cor-
pos d'água estocam volume despro-
porcionalmente elevado de carbono.
Com isso, impedem que uma enor-
me quantidade do gás causador do
efeito estufa seja lançado na atmos-
fera, causando o agravamento do
malfadado aquecimento global.

Os lagos são grandes sumi-
douros de gás carbônico, porque
absorvem grandes quantidades do
material orgânico da vegetação que
se desenvolve no seu entorno.
Como a Amazônia foi provida de
abundante cobertura vegetal, a
quantidade de CO2 que ela absorve
é muito maior, em relação a outras
formações lacustres.

Mais um motivo para se cui-
dar da recuperação da floresta
destruída com sanha criminosa
nos últimos anos. É a ciência que
comprova que as áreas sujeitas a
inundação na região da Amazô-
nia Legal produzem o efeito bené-
fico de capturar gás carbônico.

Depois de inúmeras via-
gens, os cientistas constata-
ram que os lagos da Amazônia
ostentam taxas de acumulação

de  CO2 dentre  as
mais elevadas do pla-
neta. Chegam a ser
de 113,5 gramas por
metro quadrado, o
que significa dez ve-
zes mais do que os de
lagos localizados em
outros biomas. Para
completar, os cientis-

tas apuraram que a taxa de acu-
mulação de gás carbônico é 2,3
vezes maior nas áreas em que a
mata foi preservada, quando co-
tejada com a das áreas desmata-
das.

A conclusão é a de que a des-
truição das matas ao entorno
dos lagos reduz a sua capacida-
de de acolher matéria orgânica
e, com isso, deixam de represen-
tar esse benefício na captação dos
gases venenosos, causadores do
efeito-estufa que vai matar toda
espécie de vida no planeta.

Isso vale também para todo e
qualquer lago, um componente da
ecologia nem sempre valorizado
pela ignorância que campeia a
maior parte da população, que
embora dependendo da preser-
vação ambiental, não luta con-
tra os dendroclastas e suporta o
feroz extermínio de seu futuro.

———
José Renato Nalini ,
r e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Unino-
ve, presidente da APL
( A c a d e m i a  P a u l i s t a
de Letras) - 2021/2022
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SAQUÊ DIVIDE
Meio a controvérsia, o go-

verno japonês incentiva o con-
sumo do saquê, uma tradição no
país. Motivo: a queda do costu-
me, influenciando na arrecada-
ção dos impostos. De 2000 para
cá, a ingestão do álcool caiu de
100 para 75 litros por pessoa/
ano, repercutindo no cofre pú-
blico. Em 2020, as taxas sobre o
álcool representavam 1,7% (US$
8 bilhões) da receita tributária.
O governo decidiu fazer um con-
curso (Saquê Viva!), envolvendo
jovens de 20 a 39 anos, uma ini-
ciativa que dividiu o povo asiáti-

co. No Japão, 9,8 milhões são
considerados potencialmente
viciados. Outro dilema ainda é
a pandemia (Covid-19) que não
foi embora, com o povo pergun-
tando se existiria motivo para
abuso ou comemoração.

PONTO FINAL
O candidato Lula (PT)

chamou Marina Silva para con-
versar e elogiou seus projetos
voltados para o meio ambien-
te. Ele acena com o apoio da lí-
der da Rede Sustentabilidade
que deixou o PT assustada e
preocupada com a corrupção.

ARMAZENAGEM
Alguns setores especializa-

dos do agro preveem, para o iní-
cio da próxima década, uma sa-
fra de 500 milhões de toneladas
de grãos. Porém, para esta pro-
dução, a estimativa é de um dé-
ficit de armazenagem de 270
milhões de toneladas, informou
o diretor técnico da Sociedade
Nacional de Agricultura (SNA),
Chequer Jabour Chequer.

INDICAÇÃO
GEOGRÁFICA
A Superintendência Federal

de Agricultura de São Paulo
(SFA-SP) está buscando uma
aproximação com cursos de gas-
tronomia e cozinha no estado
para estimular futuros chefs a
utilizar produtos com indicação
geográfica (IG) em suas cria-
ções. A ideia é fortalecer o con-
ceito e a identificação dos selos
de denominação de origem e de
indicação de procedência, os
dois tipos previstos na legisla-
ção brasileira sobre o tema.

MILHÕES DE
TONELADAS
A produção brasileira de

grãos na safra 2021/22 está esti-
mada em 271,2 milhões de tone-
ladas, um acréscimo de quase
14,5 milhões de toneladas, quan-
do comparada ao ciclo anterior,
como aponta o 12º Levantamen-
to da Safra de Grãos publicado
pela Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab). "Embo-
ra tenha passado por adversida-
des climáticas em algumas regi-
ões produtoras, principalmente
nos estados da região Sul do
país, esta é a maior colheita já
registrada dentro da série histó-
rica de produção de grãos no
Brasil", ressalta o presidente da
Conab, Guilherme Ribeiro.

PESCA
Após a divulgação das insti-

tuições selecionadas para com-
por os Comitês Permanentes de
Gestão da Pesca e do Uso Sus-
tentável dos Recursos Pesquei-
ros (CGPs), a Secretaria de Aqui-
cultura e Pesca do Ministério da
Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa) divulgou o cro-
nograma previsto para realiza-
ção das primeiras reuniões dos
10 comitês permanentes para o
quadriênio de 2022 a 2026.

ABASTECIMENTO
E EXPORTAÇÃO
O diretor executivo de In-

formações Agropecuárias e Po-
líticas Agrícolas (Dipai) da
Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab), Sergio De
Zen, estimou em 308 milhões
de toneladas a colheita de
grãos para a próxima safra. Ele
participou de reunião do Con-
selho Superior do Agronegócio

(Cosag) da Federação das In-
dústrias do Estado de São Paulo
(Fiesp). Ainda que a produção
não faça, necessariamente, cair
o preço dos alimentos, deverá
trazer alívio para a população e
para os produtores brasileiros.

CUSTOS
A Comissão Nacional de Ce-

reais, Fibras e Oleaginosas da
Confederação da Agricultura e
Pecuária do Brasil (CNA) se reu-
niu esta semana para discutir,
entre outros temas, os custos
internacionais de produção de
grãos. O pesquisador Mauro
Osaki, do Centro de Estudos
Avançados em Economia Aplica-
da (Cepea), fez um comparativo
sobre os custos de produção no
Brasil e em outros países.

ESTADO
A produção agrícola brasi-

leira tem sido afetada pelo ati-
vismo judiciário dos poderes exe-
cutivo e legislativo. A declaração
é do produtor rural e ex-minis-
tro da Agricultura, Antonio Ca-
brera Mano Filho. "É extrema a
judicialização da nossa agricul-
tura", destacou o empresário du-
rante palestra no IV Congresso
Nacional de Direito Agrário, rea-
lizado na PUC de Porto Alegre
(RS). "O maior inimigo do agro
brasileiro atualmente é o Estado
como instituição, com os três po-
deres", reforçou o ex-ministro.

OPORTUNIDADES
O processo de digitalização

no agro, que continua a avançar
com as novas tecnologias, está
abrindo várias oportunidades de
trabalho no setor. Segundo ana-
listas, atualmente há cinco va-
gas para cada profissional dis-
ponível no mercado. Uma pes-
quisa realizada pela Agência Ale-
mã de Cooperação Internacio-
nal (GIZ), em parceria com o
Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Industrial (Senai), mostra
que "a digitalização permite que
a agricultura familiar se profis-
sionalize, criando novos canais
de acesso aos mercados consu-
midores e auxiliando no acesso
à informação necessária para a
gestão do empreendimento".

CAR
A Sociedade Rural Brasilei-

ra e a Secretaria de Agricultura
do Estado de São Paulo promo-
veram uma reunião para apre-
sentar os 'Avanços e Desafios do
CAR (Cadastro Ambiental Ru-
ral) e do PRA (Programa de Re-
gularização Ambiental) no Esta-
do de São Paulo'. A boa notícia é
que o estado de São Paulo está
com 95% dos cadastros do CAR
analisados, somando um pouco
mais de 379 mil registros de 645
municípios paulistas.  (Com in-
formações de assessorias)

Email: mauricio.picazo.galhardo@hotmail.com

Eleitor, muito cuidado com a multa!
Alexandre Rollo

Épreciso que se
diga desde logo
 que a legislação

eleitoral não se aplica
apenas aos candida-
tos, partidos, coliga-
ções e federações par-
tidárias. Ela vale para
todas as pessoas que
estejam sob a jurisdição brasilei-
ra. Isso também ocorre com a le-
gislação civil, penal, tributária etc.

Todas e todos estão sob o
império da lei, qualquer que seja
a sua natureza. Isso significa, no
campo da propaganda eleitoral,
que a pessoa não pode, por exem-
plo, fazer campanha do seu can-
didato, sem observar as limita-
ções impostas pela lei eleitoral.
Eu não posso, por exemplo, colo-
car uma faixa na minha casa
(propriedade privada), pedindo
voto para o meu candidato. A lei
proíbe isso e todas as pessoas pre-
cisam respeitar essa proibição.

Mas o tema dessas reflexões
não envolve a propaganda elei-
toral e suas vastas e lamentá-
veis limitações, mas sim as pes-

quisas e as enquetes.
Primeiro ponto: qual a
diferença entre pes-
quisa e enquete?

A pesquisa possui
caráter científico, pre-
cisa ter uma metodo-
logia, precisa informar
o período de sua reali-
zação, precisa ter pla-
no amostral, pondera-

ção quanto a sexo, idade, grau
de instrução, nível econômico,
dentre outros requisitos. Já a en-
quete é um mero levantamento in-
formal e amador de opiniões sem
qualquer caráter científico.

Essa diferença é importantís-
sima porque está vedada desde o
dia 16 de agosto, a realização de
enquetes relacionadas ao proces-
so eleitoral. A proibição existe para
que não se confunda, nem se in-
fluencie o eleitor, com a divulga-
ção de "resultados" de enquetes.

Como o eleitor não sabe a
diferença entre pesquisa e en-
quete, quem divulga o "resul-
tado" de uma enquete pode in-
duzir o eleitor em erro. Pesqui-
sas geram influência no elei-
tor. É por isso que existe uma
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séria de regras para as empre-
sas que trabalham neste setor.

Vendo o resultado da pesqui-
sa, o eleitor pode praticar o chama-
do "voto útil", deixando de votar
no candidato de sua preferência
(que está mal nas pesquisas), para
votar no "menos pior" dentre aque-
les que estão nas duas primeiras
colocações, evitando que alguém
vença no primeiro turno ou ajudan-
do algum dos candidatos a vencer
no primeiro turno (por exemplo). A
divulgação de resultados de enque-
tes poderia gerar o mesmo efeito.

Avolumam-se nas redes soci-
ais enquetes onde o proprietário
do perfil indaga a seus seguidores
em quem eles pretendem votar.
Essa conduta é proibida pela le-
gislação eleitoral e o responsável
por ela fica sujeito à determinação
de remoção desse conteúdo (sob
pena de prática de crime de deso-
bediência), além de poder ser con-

denado ao pagamento de multa de
R? 50.000,00 a R? 100.000,00,
sem prejuízo de responder a
eventual processo crime, caso a
enquete seja travestida de pesqui-
sa eleitoral (a pessoa realiza uma
enquete, mas a divulga como se pes-
quisa fosse para aumentar o poder
de influência sobre o eleitor).

Não bastasse isso, há enque-
tes que sequer são realizadas. A
pessoa apenas divulga um "re-
sultado" sem ter tido o trabalho
de consultar nenhum eleitor. Daí
porque se proíbe a realização de
enquetes nos 45 dias anteriores
ao pleito. A sanção pecuniária
para quem desrespeita a proibi-
ção é bastante elevada, já que a
pena mínima, vale repetir, é de
nada menos do que R? 50.000,00.
Fica portanto a dica: Eleitor, mui-
to cuidado com a multa!

———
Alexandre Rollo, advo-
gado, especialista em
Direito Eleitoral e Ad-
ministrativo; Conse-
lheiro Estadual da OA-
BSP; Doutor e Mestre
em Direito das Relações
Sociais pela PUC/SP

O "Susto Brasil"
Rafael Cervone

Seria fundamental
que os candidatos
à Presidência da

República, governos es-
taduais, Senado, Câma-
ra dos Deputados e as-
sembleias legislativas
dessem especial aten-
ção ao crônico proble-
ma do "Custo Brasil". Este proble-
ma, há tanto tempo apontado, está
encarecendo nossos produtos ma-
nufaturados, em média, em 25,4%.
O preocupante dado acaba de ser
revelado em estudo do Centro das
Indústrias do Estado de São Paulo
(CIESP) e Federação das Indústri-
as do Estado de São Paulo (FIESP).

O trabalho das duas entida-
des mensurou o impacto do "Cus-
to Brasil" nos preços, comparati-
vamente a 15 dos principais par-
ceiros comerciais (e concorrentes!)
do nosso país, de 2008 a 2019:
China, Estados Unidos, Alema-
nha, Argentina, Coreia do Sul, Ja-
pão, Itália, França, México, Índia,
Espanha, Reino Unido, Suíça, Chi-

le e Canadá. Este gru-
po responde por 75,7%
da pauta de importa-
dos de bens industri-
ais brasileiros e por
72% do PIB mundial.

Os impostos são o
item com maior impac-
to, responsáveis por
13% do preço dos bens
industriais que fabri-

camos. Seguem-se os juros (6,1%),
matérias-primas e energia (3,7%),
logística (1,5%), carga extra com
benefícios (0,8%) e serviços non
tradables (0,4%). Dentre os 15 pa-
íses analisados, o Brasil tem car-
ga tributária maior do que 12 de-
les. Pagamos ao Estado 33,4% do
PIB no período, ante 26,4%, em
média, nas nações incluídas no
estudo. Aqui, a tributação dos
lucros das empresas foi sete pon-
tos percentuais maior e sobre sa-
lários, 15 pontos percentuais.

Quanto aos juros, já descon-
tada a inflação, nossa taxa básica
média, no período focado, foi de
4,2%, contra 0,2% das demais na-
ções. Ah, e os spreads bancários
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com os quais arcamos, pasmem,
são dez vezes maiores, conside-
rando o total de crédito livre e di-
recionado para pessoas físicas e
jurídicas. Ainda temos deficiên-
cias de infraestrutura logística,
como rodovias, ferrovias e por-
tos, custo da energia e carga ex-
tra com benefícios para os traba-
lhadores, já que muitas empresas
têm de suprir o que o seria res-
ponsabilidade do Estado em ter-
nos de educação e saúde. Há, tam-
bém, o desalinhamento cambial.

Tudo isso explica a perda de
competitividade da economia
brasileira e está no cerne do pro-
cesso de desindustrialização que
temos sofrido nas últimas déca-
das. Quando insistimos numa re-
forma tributária eficaz e moder-

nizadora, política de juros e câm-
bio mais equilibrada, segurança
jurídica, menos burocracia e in-
fraestrutura adequada, não se
trata de retórica vazia. Não temos
tempo para proselitismo, nem que-
remos benesses. Os industriais bra-
sileiros desejam apenas o direito
de trabalhar e produzir em condi-
ções de competitividade menos
díspares em relação ao mundo.

É fundamental, portanto, que
os próximos governos federal, esta-
duais e os respectivos parlamentos
entendam, de modo definitivo, que
sem solucionar esse crônico e basi-
lar problema, continuaremos pati-
nando, crescendo pouco e comendo
poeira. Quem produz e trabalha não
merece acordar todo dia sob o im-
pacto do "Susto Brasil", esse turbi-
lhão de ônus que nos rouba oportu-
nidades de desenvolvimento e faz
definhar nossa competitividade.

———
Rafael Cervone, enge-
nheiro e empresário, é o
presidente do Centro
das Indústrias do Esta-
do de São Paulo (CIESP)

Das várias e impor-
tantes críticas que her-
damos daquele período
e ainda hoje não conse-
guimos adequar uma
delas, em especial, vale
a nossa atenção e a con-
vocação de ideias capa-
zes de implementá-las.
Muitas jovens e suas fa-
mílias não possuíam a

internet de banda larga em suas
casas, capazes de absorverem os
desafios da educação básica das
nossas redes públicas federal, es-
taduais, municipais. A constata-
ção irreversível da falta de apoio
técnico, de celulares, computado-
res e até de energia elétrica em
muitos dos rincões brasileiros,
além de inexorável é ao mesmo
tempo impulsionador de um com-
promisso governamental com a so-
ciedade, de tornar acessíveis equi-
pamentos e redes que atinjam a
todos os públicos. E, especialmen-
te, os maios jovens, que pratica-
mente durante dois anos, tiveram
pouco acesso aos bancos escolares.

Outro dos desafios inadiáveis
à educação pública brasileira é o
fim da progressão continuada, um
desserviço a todos nós. Professo-
res e diretores de escolas sendo es-
timulados, de forma inadequada,

Paulo Campos

Quem acessar as
 plataformas di-
gitais do Gover-

no Federal haverá de
encontrar algumas da
inúmeras propostas
que tramitam entre a
presidência da repúbli-
ca e o Congresso Naci-
onal, com o objetivo de estancar
os efeitos nocivos  da educação do
pós pandemia, onde milhões dos
nossos jovens ficaram enclausu-
rados, desviando-se dos objetivos
pedagógico sugeridos pelas insti-
tuições do ensino público e priva-
do, preferindo desafios e brinca-
deiras mais saborosas oferecidas
pelo mundo virtual, ao invés dos
compromissos diários sugeridos
pelos seus mestres que, mesmo a
distância, tentavam transmitir o
animo necessário para que o flu-
xo das leituras não se perdessem;
o contato entre os estudantes e
mantivesse; as rotinas diárias do
ensino não fossem apagadas e,
em especial, que o interesse  pe-
las áreas diversas do ensino
como a matemática, a física, o en-
sino de idiomas, não se perdesse
em meios às brincadeiras possí-
veis entre um clique e outro.

Caberá aoCaberá aoCaberá aoCaberá aoCaberá ao
governo federalgoverno federalgoverno federalgoverno federalgoverno federal
prestar maisprestar maisprestar maisprestar maisprestar mais
atenção e teratenção e teratenção e teratenção e teratenção e ter
mais cuidadomais cuidadomais cuidadomais cuidadomais cuidado
quando redigirquando redigirquando redigirquando redigirquando redigir
suas leissuas leissuas leissuas leissuas leis
orçamentáriasorçamentáriasorçamentáriasorçamentáriasorçamentárias

Educação: o que há a priorizar em Brasília

a conseguirem resultados positi-
vos para suas escolas, que os esti-
mulam a passar de ano alunos que
mal sabem escrever, ler ou contar.
Quanto mais abstraírem-se em re-
lação a assuntos mais densos coo
química ou física. Além de dimi-
nuírem o interesse pelo ensino de
outros idiomas. E aí já nem mais
se fale do necessário inglês, com
o qual convivem muitos de nós
nas redes sociais, com novos
amigos em países distantes. Um
olhar para o mandarim, necessá-
rio e essencial aos novos tempos,
ao espanhol que nos cerca ao re-
dor do restante da nossa Améri-
ca Latina, os nossos falares afros,
indígenas, que enriqueceram idi-
oma pátrio. A quem queremos
mentir, com o desastroso proces-
so de progressão continuada?

E, por fim, outro dos impor-
tantes desafios na pauta da edu-

cação brasileira para os próximos
anos é repensar o Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies) um
programa do Ministério da Edu-
cação criado com o objetivo de fi-
nanciar estudantes de graduação
em cursos superiores bem avalia-
dos da iniciativa privada. Bom lem-
brar que o atual governo propôs
uma renegociação de dívidas en-
tre este público no valor de 92%
do devido, que poderá ser refinan-
ciado em 150 meses facilitando
enormemente a continuidade des-
tes estudos. Mas não podemos,
queremos ou devemos, que os nos-
sos jovens estudantes do ensino
superior, ao invés de ganharem sua
liberdade funcional no mercado de
trabalho, entrem para a vida pro-
fissional arcando com dívidas im-
pagáveis. Mas, para além desta e
outras tantas tarefas, caberá ao
governo federal prestar mais aten-
ção e ter mais cuidado quando re-
digir suas leis orçamentárias anu-
ais, de ser mais responsável com
as demandas do Estados e cida-
des brasileiras, com o objetivo de
fazer da educação a mola propul-
sora para o progresso da Nação.

———
Paulo Campos, vereador
licenciado pelo Pode-
mos, em Piracicaba

Papo reto, pessoal: como cuidar do
seu animalzinho de estimação

ção para melhorar o
seu comportamento.
Nossa cidade possuí
muitos lugares onde
você pode levar o seu
cão e sair um pouco da
rotina do lar, isso será
muito bom para ele e
para o seu cuidador.

A metodologia de
treinamento e de se

aproximar do seu cão é a única
conexão física entre você e seu
filhote em um passeio ao ar li-
vre. Uma forma de treinamen-

José Osmir
Bertazzoni

Embora passear
com seu cachor-
ro possa ser ape-

nas um exercício di-
vertido para você,
para ele, é a única
maneira de experi-
mentar o mundo.
Dado o seu entusiasmo em ex-
plorar o ar livre, não haverá me-
lhor momento para canalizar a
energia do seu animal de estima-

Por menor quePor menor quePor menor quePor menor quePor menor que
seja o animalseja o animalseja o animalseja o animalseja o animal
ele se irritaele se irritaele se irritaele se irritaele se irrita
subitamentesubitamentesubitamentesubitamentesubitamente

to prende-se à coleira ou ao ar-
nês do seu cão, oferecendo-lhe
liberdade, segurança e orienta-
ção, mantendo-o no controlo.
A adição de uma coleira de trei-
namento às suas sessões diári-
as garantirá que você possa ori-
entar facilmente dominar seu
filhote na direção certa.

Se você simplesmente pre-
cisa manter seu amado amigo
canino por perto em um pas-
seio pelo bairro ou deseja ge-
renciar o comportamento do
seu filhote o uso de uma co-

leira e um guia será muito útil,
pois por menor que seja o ani-
mal ele se irrita subitamente.

Para não ocorrer um drama
vamos agir corretamente e cuidar
dos nossos animais com muito
amor e carinho, eles merecem.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado
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Museu fará exposição dos
objetos da cápsula do tempo
Data da mostra ainda será definida; equipe do Museu foi responsável
pela abertura do recipiente, 100 anos depois, na EE Sud Mennucci

SSSSSEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRAN

Reforço de sinalização viária
leva mais segurança a 29 vias

O Museu Prudente de Mora-
es, ligado à Prefeitura de Piracica-
ba por meio da Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural (Semac), vai
expor os objetos e documentos re-
tirados da cápsula do tempo da
Escola Estadual Sud Mennucci,
aberta quarta (7), 100 anos depois.
Os responsáveis técnicos pela aber-
tura da cápsula foram o historia-
dor Maurício Beraldo e a conser-
vadora-restauradora Ana Torre-
jais, ambos funcionários do Mu-
seu Prudente. Tombada como pa-
trimônio histórico pelo Condepha-
at (Conselho de Defesa do Patri-
mônio Histórico, Arqueológico,
Artístico e Turístico do Estado de
São Paulo), a EE Sud Mennucci
foi fundada em 1897, como Es-
cola Complementar de Piracica-

ba, e ocupa o atual prédio, na rua
São João, 1.121, desde 1917.

A cápsula do tempo — uma
caixa de cobre — foi concretada
na EE Sud Mennucci na semana
da Independência de 1922 para ser
aberta agora, no Bicentenário da
Independência do Brasil, em 07/
09 de 2022. O diretor da unidade
era Honorato Faustino de Olivei-
ra e foi ele quem teve a ideia de
colocar objetos e documentos que
representassem o momento do
país. O material, composto por jor-
nais, materiais escolares, fotogra-
fias e livros, entre outros itens, reu-
nidos por professores e alunos, foi
colocado em uma caixa de cobre
que foi selada e colocada em um
compartimento escavado na pa-
rede do salão principal da escola.

A abertura, quarta, contou
com um grande número de pesso-
as ligadas à história do colégio,
como antigos diretores, professo-
res, alunos e também representan-
tes da atual comunidade escolar,
para além de diversas autoridades.

EXPOSIÇÃO - Maurício
Beraldo e Ana Torrejais utilizaram
técnicas precisas e recomendadas
para a preservação do material ao
realizar a abertura, no espaço do
laboratório de Química da esco-
la. Todos os objetos estavam em
perfeito estado de conservação
e, agora, serão devidamente
identificados, higienizados e
acondicionados de forma corre-
ta e farão parte de uma exposição
no Museu Prudente de Moraes,
ainda em data a ser definida.

A diretora do Museu, Érica
Frasson, destacou a parceria en-
tre a EE Sud Mennucci, por meio
diretora da instituição, Márcia
Vieira, e o Museu Prudente de
Moraes como importante para pre-
servação da memória e da histó-
ria do município. “Estar presente
e vivenciar cada momento dessa
comemoração foi um sentimento
de emoção, tendo uma trajetória
centenária para explorar e desco-
brir os objetos que estavam guar-
dados numa cápsula de cobre, que
carrega muitos significados histó-
ricos e representativos nessa tra-
jetória que devemos valorizar e
instituir a memória desse aconte-
cimento, que jamais será esquecido
por todos que ali estavam presen-
tes nessa celebração”, destacou.

O historiador Maurício Beraldo, a diretora do Museu Prudente,
Erica Frasson, e restauradora Ana Torrejais

Documentos e objetos da cápsula do tempo serão
expostos, destacando-se jornais locais da época

Fotos: Divulgação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes (Semuttran), reforçou entre
os dias 31/08 a 09/09, a sinali-
zação horizontal e vertical em 29
pontos, sendo 8 avenidas e 21
ruas. O serviço é realizado em
ruas e avenidas com grande flu-
xo de veículos e próximas às es-
colas, para garantir maior segu-
rança e fluidez do trânsito.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza sis-
tematicamente uma série de ser-
viços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizon-
tal e vertical em ruas e avenidas
da cidade, com objetivo de garan-
tir mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-

do necessário, os serviços também
incluem a instalação de tachão
e tachinha e troca de placas da
sinalização vertical e aérea.

SERVIÇO - A Semuttran
pode ser acionada pelos números
3401-1110 e 3401-1111 para os ser-
viços pontuais/emergenciais (veí-
culos estacionados irregularmen-
te, veículos em frente a garagens,
acidentes etc.) e 156 para serviços
gerais (solicitações de sinalizações
horizontais, verticais, vagas, semá-
foro, radar, defensa metálica, etc).

ENDEREÇOS — Avenida
Limeira, Rotatória da Esalq,
Avenida Prof. Alberto Vollet Sa-
chs, Avenida do Café, Avenida
Dona Francisca, Avenida Esta-
dos Unidos, Avenida Maria Eli-
sa e Avenida Itália; Ruas São
João, Riachuelo, Tiradentes,
Carlos Wingeter, Paulo Brunhs,
Guilherme Hoepner, José Elias
de Moraes, Henrique Rochelle, 13
de Maio, Visconde do Rio Bran-
co, Paschoal Guerrini, Doutor
Otávio Martins de Toledo, An-
dré Gianoni, Mem de Sá, Ca-
breúva, Dona Anésia, Vaticano,
Bernardino de Campos, Dona
Lica, Dom Pedro I e Engenheiro
Agrônomo Romano Cury.

Divulgação

Rua Engº Agrônomo Romano Coury recebeu reforço na sinalização
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Idosos atendidos comemoram oito
anos do Centro Dia com muita festa
Evento reuniu idosos, familiares, autoridades e funcionários do serviço, oferecido pela Prefeitura (Smads), em parceria com a Afascom

Fotos: Isabela Borghese

O objetivo de promover au-
tonomia, inclusão social e qua-
lidade de vida ficou evidente na
comemoração pelos oito anos do
Centro Dia do Idoso, quinta (8).
Durante a festividade, a alegria
tomou conta do local. Com mui-
ta música, idosos atendidos no
serviço oferecido pela Prefeitu-
ra, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Assistência e Desen-
volvimento Social (Smads), em
parceria com a Associação Fran-
ciscana de Assistência Social

Coração de Maria (Afascom),
prestigiaram a celebração junto
a seus familiares, funcionários
do serviço e autoridades.

Desde a decoração, todas
as atividades foram programa-
das com o auxílio dos idosos.
Cartazes, flores em papel e men-
sagens de carinho enfeitaram as
paredes e o bolo de aniversário
foi o ápice da comemoração.

Após a abertura, que con-
tou com a participação da secre-
tária da Smads, Euclidia Fiora-

vante, servidores da pasta, a
irmã Salete Bolzan, presidente
da Afascom, a irmã Teresinha
Maria Maestri, do Lar Escola, a
coordenadora do Centro Dia,
irmã Letícia Dias Baroni, volun-
tários e funcionários da entida-
de e do serviço, os idosos apre-
sentaram o Jogral - declamação
de poemas e frases por um coro,
que alterna entre o canto e a fala
-, que abordou o tema Oito Anos
Protegendo a Pessoa Idosa, suas
Histórias, Sonhos e Desejos.

Durante a apresentação não
faltaram elogios dos familiares
sobre o trabalho desempenhado
com os idosos. "Do fundo do co-
ração, gostaria de agradecer a to-
dos aqui pelo cuidado e amor com
a minha mãe e os demais idosos.
Este serviço é essencial para a vida
deles", comentou Nilva Solange
Couto, filha de Ignês Couto.

Luciane Coa, filha de Juran-
dir Coa, 81 anos, usuário do ser-
viço, rasgou elogios à equipe. "Des-
de quando meu pai começou a fre-

quentar esse lugar, o sorriso vol-
tou a ser sua principal marca. É
importante que todos saibam o
quão positivo é para a pessoa ido-
sa um lugar como este", afirmou.

A secretária Euclidia Fio-
ravante ficou encantada com as
ações propostas para as come-
morações. "É uma grande sa-
tisfação celebrar um serviço
como este. É notória a diferença
que o trabalho desenvolvido no
Centro Dia tem feito pela quali-
dade de vida desses idosos".

Ao final do evento, Lúcia
Elias, 79 anos, usuária do Cen-
tro Dia, exclamou: "Sou tão fe-
liz por estar aqui. Essa também
é minha família!". O Centro Dia
do Idoso Maria Luiggia Moschi-
ni é um serviço que oferece aos
idosos, encaminhados pelos
Centros de Referência de Assis-
tência Social (Cras) e/ou Centros
Especializados de Assistência
Social (Creas), atividades físicas,
oficinas de arte, de canto, de
música, de desenho e de dança.

Fachada Centro Dia do Idoso Idodos, usuários do Centro Dia do Idoso durante apresentação do jogral

Inês Couto, usuária do Centro Dia do Idoso Irmã Salete Bolzan , presidente da Afascom Irmã Teresinha Maria Maestri do Lar Escola

Lucia Elas, usuária do Centro Dia do Idoso Luciane Coa, filha de Jurandir Coa, usuário do Centro Dia do Idoso Secretária da Smads, Euclidia Fioravante

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Hino Sindical está com
lançamento nacional

As leis no lixo
Gaudêncio Torquato

Recorro a Sólon,
legislador grego,
 para escrever

sobre nossos tempos e,
particularmente, sobre
os últimos aconteci-
mentos. Indagado se
as leis outorgadas aos
atenienses eram as
melhores, respondeu: "dei-lhes
as melhores que eles podiam su-
portar". Arrisco-me a dizer que,
no caso brasileiro, temos um
apreciável conjunto de boas leis,
mas, infelizmente, parcela de nos-
sas elites não pode suportá-las.

Absurdo dos absurdos é
constatar que os infratores das
leis do nosso receituário jurí-
dico geralmente habitam o an-
dar de cima da pirâmide soci-
al. Pela lógica, o exemplo de res-
peito às normas deveria partir do
mandatário-mor da Nação, o se-
nhor presidente da República.

Pois bem, segundo análises de
juristas de muitas áreas do Direi-
to, Jair Bolsonaro teria cometido
um rosário de infrações ao código
eleitoral, por transformar as come-
morações do dia 7 de setembro, em
que o país "festejou" o bicentenário
de sua Independência, em eventos
eleitorais. Há juízes, como o cele-
brado desembargador Walter Mai-
erovitch, que enxergam nas infra-
ções motivo para impeachment.

E por quê o Tribunal Superior

Eleitoral ou os Tribu-
nais Regionais Eleito-
rais não avançam nes-
sa matéria? Será que
eventual investigação
solicitada pelo Ministé-
rio Público Eleitoral em
torno dos atos presu-
mivelmente de caráter
eleitoral comandados
pelo presidente-candi-

dato será concluída antes do plei-
to? Não se espere por isso. Pelo que
se conhece dos trâmites, tal inves-
tigação entrará para as calendas.

O fato é que Sua Excelência, o
senhor Presidente da República,
tem interpretado as leis com a lupa
de uma índole que reparte o espa-
ço eleitoral no paraíso do Bem e
no inferno do Mal. Claro, o Bem é
personalizado por ele, o Mal, por
seu principal opositor, Lula da Sil-
va. Que também divide o nosso
mundinho em áreas do "nós e
eles". Um jogo de recíprocas con-
veniências. O presidente parece
admitir que "ordem ilegal' não se
cumpre, o que contraria frontal-
mente o princípio: "agrade ou não,
a lei é a lei e deve ser cumprida".
Bolsonaro chegou a dizer, por
ocasião da pauta sobre marco
temporal das terras indígenas,
em debate no STF: "se consegui-
rem (os defensores do marco) vi-
tória nisso, me restam duas coisas
- entregar as chaves para o Supre-
mo ou falar que não vou cumprir.
Eu não tenho alternativa".

O achincalhamentoO achincalhamentoO achincalhamentoO achincalhamentoO achincalhamento
de ministros,de ministros,de ministros,de ministros,de ministros,
juízes ejuízes ejuízes ejuízes ejuízes e
instituiçõesinstituiçõesinstituiçõesinstituiçõesinstituições
ganha, quaseganha, quaseganha, quaseganha, quaseganha, quase
todos os dias,todos os dias,todos os dias,todos os dias,todos os dias,
espaços na mídiaespaços na mídiaespaços na mídiaespaços na mídiaespaços na mídia

Ora, se alguém considerar
uma lei "ilegal", que procure
mudá-la no âmbito de quem esta-
belece as leis, o Poder Legislativo,
onde estão a Câmara Federal, o
Senado, as Assembleias Legislati-
vas e as Câmaras de Vereadores.

O fato é que, nos últimos tem-
pos, a quebra da normalidade tem
atingido índices alarmantes. E é
interessante observar que, ante a
moldura de polarização que acirra
as tensões da comunidade política,
os poderes parecem recuar em seus
deveres e responsabilidades no in-
tuito de evitar conflitos que rom-
pam os dutos da harmonia social.

O achincalhamento de minis-
tros, juízes e instituições ganha,
quase todos os dias, espaços na
mídia, a denotar que a liberdade
de expressão ultrapassa os limites
do bom senso. Confunde-se liber-
dade com irresponsabilidade.

É triste constatar que o país,
na quadra político-institucional
em que vive, tem expandido as
fronteiras da ilegalidade. Não é
preciso conferir números para en-
xergar rupturas da ordem legal por

todos os lados. A região amazôni-
ca é devastada por atos ilícitos co-
metidos por madeireiros, garim-
peiros e outros bandos de oportu-
nistas, mesmo que os governantes
neguem abusos. A fumaça das
queimadas na Amazônia chega a
São Paulo, Paraná e Bolívia, co-
brindo cerca de 5 milhões de kms.

Em suma, as mazelas se es-
palham pelo território, e as leis
são jogadas no lixo, tornando-se
letras mortas. E a quem se ende-
reça a culpa? À imprensa. O PT
tem dito e repetido que os profis-
sionais se aliaram a Moro e ao
MP para destruir Lula e, depois,
Dilma. Bolsonaro alega que é
perseguido pela imprensa. É o
que lembra Ascânio Seleme, em
sua coluna de O Globo (3/09).

E assim, nosso habitat con-
solida sua posição como uma
das quatro sociedades mundi-
ais: a primeira é a inglesa, onde
tudo é permitido, salvo o que for
proibido; a segunda é a alemã,
onde tudo é proibido, salvo o
que for permitido; a terceira é a
que vive sob as ditaduras, onde
tudo é proibido, mesmo o que
for permitido; e a quarta é a
brasileira, onde tudo é permiti-
do, mesmo o que for proibido.

———
Gaudêncio Torquato é
jornalista, escritor, pro-
fessor titular da USP e
consultor político. Twit-
ter: @gaudtorquato

Com letra de Rosani Abou
Adal — editora do jornal literá-
rio Linguagem Viva, encartado
mensalmente em A Tribuna Pi-
racicabana, e música de Carlos
Mahlungo —, o  Hino Sindical,
com lançamento nacional, será
disponibilizado para toda a po-
pulação em várias plataformas.
A música tem como objetivo for-
talecer a classe sindical e valori-
zar o trabalhador brasileiro.

AUDIÇÃO — Está disponí-
vel para audição em www.
poetarosani.com.br/hino-sindical.
Cifra: https://www.poetarosani.
com.br/cifra-hino-sindical.

O poema Hino Sindical foi
criado por Rosani para reivindi-
car aumento do seu salário, que
estava defasado quando traba-
lhou na União Brasileira de Es-
critores. O secretário administra-
tivo Caio Porfírio Carneiro ficou
sensibilizado e falou com o presi-
dente da entidade que atendeu sua
reivindicação. Carlos Mahlungo
aceitou o desafio de colocar mú-
sica no poema e o fez com maestria
sem alterar o conteúdo poético.

ESPACHOL — A versão
para o espanhol do Hino Sindi-
cal - Himno sindical, da poeta,
escritora e educadora Isabel
Furini, também será musicali-
zada por Carlos Mahlungo.

CARLOS MAHLUNGO —
Compositor, cantor e poeta.  Au-
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Carlos Mahlungo, Rosani Abou Adal, Carlos Moura,
Rosangela Lopes, Cida Costa e Jeferson Araújo

tor do livro de poemas Meu Pen-
sar (Editora Desconcertos). Gra-
vou os CDs O Profeta, Canto Li-
vre, Terra Mãe, Seres e Mistérios.
Lançou recentemente o CD Fala-
dores de Belezas que reúne 14
músicas, sendo que sete são de sua
autoria e as demais em parceria,
com a produção geral do maestro
Vidal França (1946 - 1922).
malungoc@bol.com.br;  (11) 98547-
9503. https://www.youtube.
com/watch?v=Ua6SgAbFL7o

ROSANI ABOU ADAL —
Escritora, poeta, jornalista, edito-
ra do jornal literário Linguagem
Viva com encarte em A Tribuna
Piracicabana, membro da Acade-
mia de Letras de Campos do Jor-
dão e vice-presidente do Sindicato
dos Escritores no Estado de São
Paulo. Autora dos livros de poe-
mas Mensagens do Momento, De
Corpo e Verde, Catedral do Silên-
cio (Prêmio Ribeiro Couto da
União Brasileira de Escritores do
Rio de Janeiro) e Manchetes em
Versos. Tem poemas traduzidos
para o espanhol, francês, grego,
húngaro, inglês e italiano. Agraci-
ada com o Prêmio Mulheres do
Mercado da Secretaria Municipal
de Cultura de São Paulo. Foi uma
das poetas homenageadas do 33º
Psiu Cinema de Montes Claros
(MG) e a poeta representante do
estado de São Paulo no 13º Festi-
val de Poesia de Dois Córregos.

Como a Fumep está se preparando para o futuro
Renato Albuquerque

Nos últimos anos,
Piracicaba vem
se destacando

no desenvolvimento
de políticas públicas
e iniciativas voltadas
à promoção de seu
ambiente de inovação
e novos negócios.

O sistema local de Inovação
já está estruturado com um con-
junto de dispositivos legais como
o Sistema Piracicabano de Ambi-
entes de Inovação e Tecnologia –
SISPAIT, criado por meio do De-
creto nº 17.051, de 20 de abril de
2017 e suas alterações, o Programa
do Parque Tecnológico Lei Comple-
mentar nº 223, de 11 de novembro
de 2008 e suas alterações, com o
Programa Especial de Incentivo ao
Parque Tecnológico Lei nº6.621/09
e suas alterações, Conselho Muni-
cipal de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação – CMCTI , Lei – 4918/2000 e
suas alterações, Semana Munici-
pal de Ciência e Tecnologia e Me-
dalha de Mérito Cientifico e Tec-
nológico Dr. Carlos Clemente Cer-
ri Decreto Legislativo nº32 de 14
de setembro de 2015 e pelo Fórum
Permanente sobre Ciência, Tecno-
logia e Inovação incluído pelo mes-
mo Decreto Legislativo nº 32.

A exemplo do que
já ocorre com algumas
instituições de ensino
e pesquisa inseridas no
Parque Tecnológico de
Piracicaba, a encam-
pação da área física da
FUMEP ao perímetro
do Parque proposta
por meio do PLC nº10/
2022 de autoria do

Executivo Municipal não inter-
fere na administração da FU-
MEP, e aproxima a instituição
dos Hubs de inovação como o
Pulse (Raizen), AgTechGarage,
EsalqTec, Avance (Coplacana)
Gazebo (Koppert) e WBGI (Pece-
ge); instituições de ensino como
Instituto Federal, Fatec, Esalq e
Pecege, e ainda aos Centros de
Pesquisa como o Cena-USP, CTC,
SparcBio, Apta e IPEF. Isso per-
mite à instituição aproveitar a ex-
periência de mais de uma década
de integração da área agro, no de-
senvolvimento de políticas e ela-
boração de projetos nas áreas de
Pesquisa e Desenvolvimento.

Ao anexar os laboratórios da
Fumep ao sistema local de inova-
ção, favorecemos também o desen-
volvimento de novas verticais de
inovação e as oportunidades para
a conquista de investimentos para
a atualização e incremento dos
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mesmos, com projetos que possam
encontrar amparo em instituições
como Facesp, EMBRAPII, Sebrae,
Finep, BNDES, Fundos Privados de
Investimento e acesso a Incentivos
Fiscais como a Lei do Bem, Lei da
Informática, Programa Rota 2030
e inúmeras outras oportunidades a
serem desenvolvidas com o aprimo-
ramento das práticas de desenvol-
vimento de projetos pela academia.

Com a recente criação do
NAGI – Hub Piracicaba, platafor-
ma pública de apoio à Gestão da
inovação criada pela Semdettur na
Fumep, a instituição passou em
agosto a acolher empreendedores
em seu ciclo inicial de desenvolvi-
mento do seu projeto de negócio.

A Região Metropolitana de
Piracicaba já é uma realidade, a
Fumep precisa estar inserida no
processo de desenvolvimento e
pesquisa inovativa, temos recur-

sos humanos capacitados e a in-
clusão aos limites do Parque Tec-
nológico de Piracicaba permitirá a
celebração de inúmeros convêni-
os, a participação ativa no projeto
regional de desenvolvimento e tra-
rá muitos benefícios financeiros,
investimentos, atualização tecnoló-
gica, mantendo os cursos em funci-
onamento e crescimento, valorizan-
do as diferentes unidades de ensi-
no, trazendo no futuro mais segu-
rança à gestão da Fumep e garan-
tindo uma excelente qualificação
profissional para nossos jovens.

O processo de Inovação que
estamos promovendo na Fumep
está sendo implantado nas insti-
tuições de ensino em geral, para
atender muitas das mudanças exi-
gidas pelas reformas do ensino
médio: Projeto de Vida, Mundo do
Trabalho, Cultura e Tecnologias
Digitais e Iniciação Científica se-
rão obrigatórias para todos os es-
tudantes, e o ensino superior com
as novas Diretrizes Curriculares
Nacionais, exigindo 10% das ati-
vidades em extensão. Ambas as
exigências são muito bem atendi-
das com a pesquisa e inovação.

———
Renato Albuquerque,
diretor-executivo da
Fumep e vice-presi-
dente do CMCTI

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Sma-
ds), está a todo vapor com as re-
formas dos Cras (Centros de Re-
ferência de Assistência Social)
Novo Horizonte, São José e Vila
Sônia. O pacote de obras tem in-
vestimento total de R$ 484.219,35.

No Novo Horizonte, último
dos três prédios a iniciar a re-
forma, o trabalho começou com
a troca do telhado. Atualmente,
os trabalhadores estão empe-
nhados em atenuar o desnível
da calçada. Outras ações, como
o concreto no entorno da uni-
dade, instalação do piso em gra-
nilite na parte interna, manu-
tenção do alambrado, interven-
ções elétricas e pintura geral se-
rão realizadas na sequência.

Já no São José, a obra está
bastante acelerada. Foi realiza-
do um serviço específico de dre-
nagem devido à falta de escoa-
mento de água na entrada da
unidade, troca do telhado e da
posição da porta principal, além
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Prefeitura segue com reformas
em três centros de referência
Beneficiados são as unidades dos Cras Novo Horizonte, São José e Vila Sônia

Reforma Cras Novo Horizonte: investimento é de cerca de R$ 484 mil
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da construção de uma rampa de
acesso. O local já conta com a
instalação das pastilhas externas.

No Cras Vila Sônia foi insta-
lado o revestimento cerâmico e o
granilite, a manutenção do alam-
brado e piso externo, recuperação
estrutural, a manutenção da co-
bertura e as intervenções elétri-
cas e hidráulicas. A reforma se-
gue na pintura geral do prédio.

“Assim que os prédios fo-
rem entregues à população,
contaremos com locais mais
acolhedores e com maior aces-
sibilidade às famílias atendidas
pelos serviços socioassistenci-
ais”, explica a secretária da
Smads, Euclidia Fioravante.

ATENDIMENTO – Os ser-
viços das unidades foram trans-
feridos para outros prédios pú-
blicos, dando sequência aos aten-
dimentos à população. Em mé-
dia, mais de 610 famílias em si-
tuação de vulnerabilidade e ris-
co social são atendidas, por mês,
nos três Cras. Os Cras São José e
Novo Horizonte estão atenden-

do, provisoriamente, na rua
Mariano da Costa, 430, no bair-
ro Jaraguá, enquanto a unidade
do Vila Sônia atende na rua São
Pedro, 152, Parque Piracicaba.

Os Cras são unidades públi-
cas que oferecem serviços, pro-
gramas e benefícios para as famí-

lias e pessoas em situação de vul-
nerabilidade e risco social, visan-
do o desenvolvimento de potenci-
alidades e a autonomia dos indi-
víduos por meio do fortalecimen-
to de vínculos familiares e comu-
nitários, além de garantir o aces-
so aos direitos de cidadania.
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Vereador encaminha demandas
durante reunião na Prefeitura

O vereador Fabricio Polezi
(Patriota) reuniu-se na manhã
desta terça-feira (05), com o se-
cretário municipal de Governo,
Carlos Beltrame, e com o líder do
governo no Legislativo, vereador
Josef Borges (Solidariedade).

No encontro o vereador falou
sobre o asfaltamento da rua An-
tônio Franco do Amaral no bairro
Garças/Perdizes, uma reivindica-
ção que já perdura 20 anos, pelos
moradores daquela rua e também,
a manutenção e revitalização da
quadra de esporte do Cecap 1.

Essa reunião foi providencia-
da com o intuito do firmamento de
metas e parcerias sob o planejamen-
to de obras municipais, para a en-
tão realização do asfaltamento da
rua Antônio Franco do Amaral,
uma empreitada que o vereador
Polezi iniciou desde do início de seu
mandato e a revitalização comple-
ta da quadra de esporte do Cecap 1.

Polezi também ressaltou que
o pedido da revitalização da qua-
dra de esporte conta com um abai-
xo assinado recolhido pela popula-
ção do Cecap 1 e falou da impor-
tância dessa revitalização, que se
dá ao fato de resgatar a pratica de
esporte pelas crianças, adolescen-
tes e até adultos do bairro que em
outros tempos, sempre tiveram o es-
paço para uso de lazer, entreteni-
mento, atividades físicas e motoras.

Durante o encontro, ele
também falou sobre verbas fede-
rais e estaduais enviadas ao
município durante 1 ano e 8 me-
ses de mandato, por meio de emen-
das parlamentares articuladas
junto a base de apoio na Alesp (As-
sembleia Legislativa Paulista) e no
Congresso Federal no valor,
aproximado, de R$ 2 milhões. O
objetivo é a conquista de novas
emendas, a serem destinadas ao
município através dessa articu-
lação junto dos parlamentares
da base do governo federal.

“Esse trabalho em equipe e esse
planejamento antecipado do vere-
ador junto as secretarias é muito
importante para a nossa popula-
ção, haja visto que os mais benefi-
ciados são os munícipes que terão
maior qualidade de vida no tocan-
te ao asfaltamento da via pública
no bairro Garças/Perdizes e mai-
or acessibilidade à pratica de es-
porte, lazer e entretenimento.

Com relação à revitalização
da quadra de esportes do Cecap
1, essas melhorias venho lutan-
do desde o primeiro dia do meu
mandato” disse o vereador.

Ao final, Polezi agradeceu
ao secretário de Governo Carlos
Beltrame e ao vereador líder do
governo na câmara Josef Borges
pelo trabalho em equipe em prol
da população de nossa cidade.
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Polezi, durante reunião com o secretário municipal de Governo,
Luiz Beltrame, e com o líder de Governo, na Câmara, Josef Borges
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A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) adverte que o go-
verno do presidente Jair Bolso-
naro (PL) está chegando ao seu
final e ao longo dos últimos cinco
anos, isso desde 2017, não foi fei-
to nenhum reajuste no PNAE
(Programa Nacional de Alimen-
tação Escolar), comprometendo a
merenda oferecida aos alunos da
rede pública de ensino.  O resul-
tado disso, de acordo com a de-
putada, é que a merenda escolar
tem sido à base de bolachas e su-
cos em cidades pobres, que não
tem como bancar o seu custo.

Atualmente, o governo fede-
ral repassa R$ 0,36 por refeição
para aluno do ensino fundamen-
tal, não possibilitando  aos muni-
cípios de baixa arrecadação ofere-
cer merenda adequada aos alunos
da rede pública de ensino. Atenta
à situação, a deputada Professora
Bebel conseguiu aprovar na As-
sembleia Legislativa de São Paulo
o PL 891/2019, instituindo um pla-
no estadual da alimentação esco-
lar, que integra o tema à política
pedagógica e amplia ainda mais o
acesso dos estudantes a alimenta-
ção orgânica e/ou oriunda da agri-
cultura familiar e agroecológica.

PNAEPNAEPNAEPNAEPNAE

Bebel diz que Jair Bolsonaro
compromete merenda escolar
A deputada petista conseguiu aprovar na Assembleia Legislativa do Estado de
São Paulo o PL 891/2019, instituindo um plano estadual da alimentação escolar
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Sindicalista impede vereadores
de participarem em reunião

A deputada Professora Bebel diz que o governo federal repassa
R$ 0,36 por refeição para aluno do ensino fundamental, uma miséria
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No entanto, o projeto foi vetado
pelo então governador João Do-
ria. “Estamos trabalhando  para
derrubar este veto”, conta.

Sobre o  baixo volume de re-
cursos  destinados pelo governo
federal para a merenda escolar,
Bebel diz que para o próximo
ano, o Congresso Nacional tinha
aprovado uma LDO (Lei de Di-
retrizes Orçamentárias) que pre-
via reajuste de 34% para recom-
por as perdas no PNAE, mas o
presidente da República, Jair
Bolsonaro, vetou a proposta no
último dia 10 de agosto. Além
disso, ignorou o pedido dos mu-
nicípios e apresentou o PLOA
(Projeto de Lei Orçamentária
Anual) para o Congresso Nacio-
nal para o próximo ano de R$
3,96 bilhões para o programa,
praticamente o mesmo de 2022.
“Essa verba prevista é melhor,
por exemplo, que os R$ 5,6 bi-
lhões destinados em decreto pelo
governo, antes das eleições, para
atender ao orçamento secreto. “O
Brasil sob Jair Bolsonaro se tor-
nou um festival de maldades que
mais lembra um pesadelo”, diz.

A deputada Bebel ressalta
que há um amplo consenso so-

bre o papel das escolas no com-
bate à fome e à desnutrição, e,
também, na formação de hábi-
tos alimentares saudáveis. “O
PNAE, criado nos governos do PT,
é importante mecanismo de garan-
tia de segurança alimentar. Deve-
ria ser periodicamente reajustado
para evitar a corrosão provocada
pela inflação. E, nos tempos atu-
ais, deveria ser ampliado. Mas não.

Na nação do orçamento secre-
to, às crianças resta a indigni-
dade e a fome. Sem reajuste há 5
anos, o PNAE hoje transforma a
merenda em bolacha e suco.

Por isso precisamos, com ur-
gência, eleger o presidente Lula
e uma ampla base de apoio no
Congresso Nacional: essa é uma
medida civilizatória num país
que passa fome”, defende.

Um dirigente sindical impe-
diu vereadores de acompanha-
rem a reunião em que cozinhei-
ras que trabalham em escolas do
Estado deliberariam sobre a
adesão da categoria à greve em
protesto ao atraso no pagamen-
to de salários e benefícios e à
falta de condições de trabalho.
Elas cobram a Especialy Tercei-
rização, responsável pela gestão
da merenda desde janeiro.

Na tarde desta sexta-feira (9),
o presidente em exercício da Câ-
mara, Acácio Godoy, o vice-presi-
dente em exercício, Thiago Ribei-
ro, e o vereador Gustavo Pompeo,
a convite das funcionárias tercei-
rizadas da merenda, dirigiram-se
à sede da Diretoria Regional de
Ensino, no São Dimas, onde acon-
teceria às 14h a reunião das cozi-
nheiras com o Sintercamp (Sindi-
cato dos Trabalhadores em Refei-
ções de Campinas e Região).

Primeiro dos vereadores a
entrar na sala cedida pela DRE
para o encontro, Gustavo Pom-
peo ouviu de Carlos Ferreira,
membro do Sintercamp, que se
retirasse do local. “Estávamos nós
três, eu estava um pouco à frente
e acabei entrando primeiro que o
Acácio e o Thiago; sentei e fiquei
esperando. O membro do sindi-
cato subiu, pegou o microfone,
virou para mim e pediu para eu
me levantar e me retirar do local
porque não poderíamos acompa-
nhar a assembleia”, relatou Gus-
tavo Pompeo, que calcula um mí-
nimo de 40 pessoas presentes.

Somente quando o vereador
já havia deixado a sede da DRE,
a presidência do Sintercamp au-
torizou que os parlamentares
acompanhassem a reunião. Acá-
cio Godoy e Thiago Ribeiro, que
também haviam se retirado da
sala, preferiram então não par-
ticipar, em solidariedade a Gus-
tavo Pompeo, já ausente.

“O presidente entrou na sala
e deu nova orientação no micro-
fone, de que os vereadores pode-
riam participar da reunião como
ouvintes, sem voz, nem voto, o
que não haveria problema algum.
Mas, como interpretamos a pri-
meira fala como ofensiva e um
de nós já tinha se ausentado, eu
e Thiago optamos por não parti-
cipar da sequência da reunião”,
disse Acácio Godoy, reforçando
que os parlamentares estavam
no local “prestando solidarieda-
de à categoria” após terem sido
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Parlamentares foram convidados pelas próprias trabalhadoras
a acompanharem movimento em protesto a empresa
terceirizada, mas foram impedidos por dirigente do Sintercamp

convidados pelas próprias cozi-
nheiras a acompanhar o caso.

Gustavo Pompeo lamentou a
atitude de Carlos Ferreira, diri-
gente sindical que falou antes do
presidente do Sintercamp. “Sen-
timos que fomos expulsos, impe-
didos de acompanhar.” Ele refor-
çou que, como o caso envolve fa-
lhas atribuídas à empresa Especi-
aly Terceirização, contratada pelo
governo paulista para gerenciar
a merenda na rede estadual na
cidade, os vereadores acabam
tendo poder limitado porque a
questão diz respeito ao Estado.

Contudo, disse o parlamen-
tar, a situação “afeta a popula-
ção de Piracicaba”, à medida
que “as pessoas que se alimen-
tam da merenda são piracicaba-
nos”. “Por isso, nos envolvemos,
para prestar solidariedade à ca-
tegoria e dar publicidade ao que
está acontecendo, para que pos-
samos acompanhar, pois este é
o nosso intuito, de buscar infor-
mações. As trabalhadoras não
podem ficar desassistidas, não
podem ficar sem receber.”

Gustavo Pompeo ouviu, em
conversa com as cozinheiras, que
o atraso no pagamento do salário
e de benefícios, que era para ser
feito até o quinto dia útil do mês,
vem ocorrendo repetidamente
desde que a Especialy Terceiriza-
ção assumiu a merenda das esco-
las estaduais. Ele também apurou
que algumas unidades, nesta se-
mana, dispensaram mais cedo seus
alunos do turno da manhã por não
terem como servir o almoço.

“Esta é uma semana de pro-
vas e os alunos teriam de estar
participando da escola. Como
não tem a merenda, hoje foi ser-
vido um lanche que a própria
escola comprou para entregar
aos alunos. E a orientação é para
que os pais ajudem a comprar o
lanche para os filhos não perde-
rem a semana de provas”, rela-
tou o vereador, sobre um dos
casos que chegaram ao seu co-
nhecimento. “A problemática
não é do Estado, nem da escola,
mas da empresa, a quem o repasse
foi feito e que não está pagando
suas funcionárias”, observou.

Após os vereadores deixarem
a sede da DRE, as cozinheiras ter-
ceirizadas decidiram pela adesão
à greve, e nova reunião deve
ocorrer na segunda-feira (12) de
manhã. A categoria abrange 160
trabalhadoras em Piracicaba.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. entregou, na tarde desta quin-
ta-feira (8), Voto de Congratula-
ções ao Carmelo do Imaculado Co-
ração de Maria e de São José da
Diocese de Piracicaba pelos 71
anos de história e fundação. A
entrega da honraria aconteceu na
sede da própria instituição, loca-
lizada no bairro São Dimas.

“As primeiras carmelitas che-
garam a Piracicaba em abril de
1951 e concretizaram o projeto de
Dom Ernesto de Paula, de fun-
dar um Carmelo na então recém-
criada Diocese de Piracicaba. Elas
foram convidadas pelo então bis-
po diocesano, Dom Ernesto de
Paula e provenientes do Carmelo
de São Paulo. O Mosteiro do Ima-
culado Coração de Maria e de São
José foi fundado em 11 de abril
de 1951, ou seja, hoje conta com
71 anos de história e fundação”,
destaca o texto do requerimento
330/2022, assinado por Trevisan
Jr, e que ensejou a homenagem.

Ainda de acordo com o texto
do requerimento, “em 15 de agos-
to de 1954, Dom Ernesto benzeu a
primeira pedra do novo mosteiro,
localizado no bairro São Dimas,
para onde as religiosas se muda-
ram no dia 17 de abril de 1956”.

O parlamentar, ao longo da
justificativa da propositura, ex-

‘C‘C‘C‘C‘CORAÇÃOORAÇÃOORAÇÃOORAÇÃOORAÇÃO     DEDEDEDEDE M M M M MARIAARIAARIAARIAARIA’’’’’

Carmelitas recebem homenagem
Divulgação

Honraria foi entregue no dia 8, na sede do Carmelo, no São Dimas

plica que “a vocação das Carme-
litas Descalças é essencialmente
eclesial e apostólica” e que “o
apostolado que Santa Teresa quis
para suas filhas consiste na ora-
ção e imolação com a Igreja e pela
Igreja. A clausura é uma dispo-
sição requerida pela vida contem-
plativa que, em sua estrutura,
opta por uma contínua busca de
Deus, na solidão e no silêncio”.

O texto do requerimento
também informa que “as irmãs
carmelitas dividem suas ativi-
dades diárias em oração e tra-

balho, refeições e momentos de
convivência comunitária”, e
que, em Piracicaba, “também
há a confecção das alfaias para
igrejas e produção e comercia-
lização de pães e biscoitos para
ajudar nos gastos com a ma-
nutenção do mosteiro”.

Atualmente a comunidade é
dirigida pela Priora Madre Ma-
ria Constantina do Sagrado Co-
ração de Jesus, na pessoa de
quem, assim como do Bispo Dio-
cesano Dom Devair Araújo da
Fonseca, a honraria foi entregue.

EEEEESTSTSTSTSTADOADOADOADOADO

Secretário
participa da
reunião da
Câmara Setorial
da Cachaça

Francisco Matturro, Secretá-
rio de Agricultura e Abastecimen-
to do Estado, participa da reunião
presencial da Câmara Setorial Ca-
chaça, em Piracicaba. O encon-
tro acontece hoje, 13, a partir das
10h, na avenida Beira Rio, 448.

 A Secretaria de Agricultu-
ra e Abastecimento fortalece os
alambiques do Estado e recen-
temente lançou o livro “Cacha-
ça SP” que traz informações de
relevância sobre a produção do
destilado em São Paulo. A reu-
nião da Câmara Setorial da Ca-
chaça que ocorre no “Dia Naci-
onal da Cachaça”, 13 de setem-
bro, tem como objetivo a manu-
tenção do diálogo com o setor
produtivo, uma das prioridades
da Pasta da Agricultura.

Atualmente, a capacidade
de produção nacional da bebi-
da é de 1,2 bilhão de litros por
ano. Apenas 1% desse volume é
exportado, tornando-se assim,
um desafio a ser vencido na
conquista de novos mercados.



A8
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 13 de setembro de 2022



A9
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 13 de setembro de 2022

OOOOORIENTRIENTRIENTRIENTRIENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Diocese de Piracicaba solicita
apoio para divulgar cartilha

Criada e coordenada pela
Apap (Associação Piracicabana
dos Artistas Plásticos), com apoio
da Prefeitura de Piracicaba por
meio da Secretaria Municipal de
Ação Cultural (Semac), a 21ª edi-
ção da Mostra Primavera será re-
alizada no Teatro Dr. Losso Net-
to, com abertura hoje, 13, às
19h30. A exposição segue até 7/
10, de terça a sexta, das 13h às
17h, com entrada gratuita.

A mostra conta com obras de
27 artistas nas categorias acadê-
mica e contemporânea, de Piraci-
caba e região. Passaram pela ava-
liação do júri 73 trabalhos inscri-
tos e foram selecionadas 58 obras
que compõem a exposição, sob a
curadoria de Viviane Gibin.

“A Mostra Primavera já faz
parte do calendário de eventos
da Apap há 21 anos e este ano
traz, além de artistas já conhe-
cidos, novos artistas que estão
despontando no cenário da arte
da nossa cidade e da região. Sig-
nifica muito para os artistas po-
derem ser reconhecidos pelo seu
trabalho, e para o público poder
ter acesso às obras expostas à
visitação. Por meio de eventos
como esse podemos promover os
artistas e reforçar a importân-

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO M M M M MUNICIPUNICIPUNICIPUNICIPUNICIPALALALALAL

21ª Mostra Primavera será
aberta no ‘Dr. Losso Netto’
Exposição é realizada pela Apap, com obras acadêmicas e contemporâneas de 27 artistas

cia de se valorizar a arte e a cul-
tura, que são objetivos princi-
pais da Apap”, comenta Odair
Demarchi, presidente da APAP.

A Apap inova ao disponibi-
lizar a versão virtual da Mos-
tra Primavera que será lança-
da no mesmo dia da abertura.
O objetivo é manter a exposi-
ção podendo ser visitada a qual-
quer momento e por pessoas de
qualquer parte do mundo.

A curadoria da mostra é de
Viviane Gibin. O júri foi forma-
do por Antônio Roberto da Sil-
va, Sergiana Polizelli e Everson
Bonazzi. O patrocínio é de Ki
Limpa – Com. e Distribuição de
Material de Limpeza, Clínica
Psicológica Zenero, Villa Grill
Bar e Restaurante e Implantsê-
nior Odontologia Especializada.

MOSTRA - Presente no ca-
lendário de eventos de arte de
Piracicaba desde 2001, a Mos-
tra Primavera leva este nome
em homenagem à estação do
ano em que ocorre e tem como
tema justamente a primavera e
seus diversos significados.

É uma das exposições mais
tradicionais e importantes da
cidade, acontece anualmente
de forma ininterrupta e tem

O júri da Mostra da Primavera: Antônio Roberto
da Silva,Sergiana Polizelli e Everson Bonazzi

Divulgação

como o propósito valorizar os
artistas e oferecer à sociedade
o conhecimento de novas lin-
guagens e técnicas pictóricas.

ASSOCIAÇÃO - Fundada
em 1º de agosto de 1980, a Apap
tem como associados artistas
plásticos de Piracicaba e região.
Com o objetivo de difundir a
arte e os artistas, a Associação
promove diversos eventos,
como as exposições anuais Mos-
tra Almeida Júnior, Mostra

Primavera, Salão Joca Adâmo-
li de Arte Contemporânea.

SERVIÇO
21ª Mostra Primavera. No Te-
atro Municipal Dr. Losso Net-
to, av. Independência, 277,
Bairro Alto. Abertura hoje, 13
Visitação até 7 de outubro, de
terça a sexta, das 13h às 17h.
Realização: Apap (Associa-
ção Piracicabana dos Artistas
Plásticos). Gratuito. Mostra
virtual: www.apappira.com.

O presidente em exercício da
Câmara Municipal de Piracica-
ba, Acácio Godoy (PP), e o vere-
ador Paulo Camolesi (PDT) re-
ceberam, na manhã desta segun-
da-feira (12), o articulador dio-
cesano da pastoral social fé e po-
lítica da Diocese de Piracicaba,
Rogério Teixeira da Cruz. O obje-
tivo da reunião foi solicitar um
espaço na Câmara para divulga-
ção da Cartilha de Orientação
Política 2022, material adotado
pela CNBB (Conferência Nacional
dos Bispos do Brasil) como orien-
tação para as eleições de 2022.

Acácio Godoy relata que
houve uma reunião com todos
os vereadores católicos da Dio-
cese de Piracicaba e de vários
municípios que participaram do
lançamento oficial da cartilha.
Segundo ele, a formação propos-
ta no material é apartidária,
não indica candidatos e nem
partidos, mas indica caminhos
para a participação política do
cidadão, seja ele de qualquer

Cartilha de Orientação Política visa indicar
caminhos para participação política da população

Assessoria Parlamentar

denominação religiosa. “Hoje ela
chega oficialmente na Câmara
Municipal e o recebimento será
oficialmente protocolado pela
presidência desta Casa. Eles bus-
cam espaço de divulgação da car-
tilha na Escola do Legislativo e
em outros espaços de divulgação
da Câmara, devido a força que
nós temos junto à população e
pelo espaço que gera notícia e re-
percussão”, afirmou o vereador.

De acordo com o articulador
diocesano, Rogério Teixeira da
Cruz, o material da cartilha é divi-
dido em três temas: a igreja e a
política; as eleições gerais de 2022;
e a política em favor da vida inte-
gral. “O material sai do bojo da
igreja católica para as comunida-
des, mas ele tem na sua alma, no
seu espírito, a escolha de candida-
tos que sejam da região e que te-
nham evidentemente os cinco que-
sitos essenciais para a escolha de
um bom candidato: caráter, valo-
res, defensor da vida, projeto de
governo e competência”, disse.
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Representantes do esporte local são homenageados em São Paulo

Hélio Sacconi, com a Taça dos Invictos conquistada em 1967

Leonardo Moniz/Selam

O Conselho Regional de Edu-
cação Física da 4ª Região
(CREF4/SP) comemorou na se-
gunda-feira, 5, o Dia do Profissi-
onal de Educação Física, em ceri-
mônia realizada no Plenário Jus-
celino Kubistchek, na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo (Alesp). O evento homenageou
profissionais que se destacaram
pela atuação na área. O secretá-
rio de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras (Selam), Hermes
Balbino, o assessor especial de
projetos da Pasta, Johnny Godoy,
e a assessora de gabinete Maria
Angélica Gonçalves da Silva, a
Branca, receberam a honraria Co-
menda do Estado de São Paulo.

Já o professor Paulo Camar-
go, assessor da Selam que foi téc-
nico da seleção brasileira de tê-
nis de mesa, pela qual sagrou-se
medalhista pan-americano,
mundial e paralímpico, foi con-
decorado com a Medalha da Edu-
cação Física. A cerimônia home-
nageou mais um personagem de
extrema relevância para a história
do esporte piracicabano: o profes-
sor Hélio Sacconi, que recebeu o
Prêmio Benemérito da Educação
Física. Hélio foi jogador de futebol
profissional durante 12 anos, mas
nunca escondeu a paixão pela gi-

nástica. Na abertura dos Jogos
Abertos do Interior, em 1969, na
cidade de Araraquara, ele mon-
tou com os amigos de faculda-
de uma equipe para se apresen-
tar na ginástica acrobática.

Além de ginasta, Hélio ensi-
nou o esporte em colégios, como
Anglo e Dom Bosco, e na Unimep
(Universidade Metodista de Pira-
cicaba), local em que está instala-
da a primeira sala de ginástica ar-
tística no Estado de São Paulo -
montada por ele. Hélio também
fez cursos de trampolim acrobá-
tico e se tornou árbitro. A filha,
Cibeli, logo herdou o talento e o
amor pela modalidade: foi ela a
primeira ginasta a ganhar uma
medalha na ginástica para Pi-
racicaba nos Jogos Regionais,
com um pódio obtido na trave.

FUTEBOL - Nos gramados,
Hélio integrou o elenco do XV no
final da década de 1960. Ex-go-
leiro, ele guarda na memória lem-
branças de uma campanha que
rendeu ao Nhô Quim a Taça dos
Invictos de 67. “A equipe come-
çou a jogar e conforme o tempo
foi passando, fomos nos entusi-
asmando para continuar invictos.
A festa em Piracicaba foi muito
prazerosa quando conquistamos
o título (Série A2). A chegada nos-

sa aqui, desde a entrada da cida-
de, foi com caravana e fogos. Um
fato pitoresco que aconteceu foi
com um palanque montado na
praça em frente à Catedral, que
estava completamente lotada. As
pessoas subiram na fonte com ban-
deiras do XV. Mas o pessoal pulou
tanto em cima do palanque que
ele desabou (risos)”, recordou.

O ex-goleiro começou a tra-
jetória no clube aos 16 anos, em
1961. Na época, era juvenil, mas
foi chamado pelo técnico Remo
para ser suplente em uma parti-
da contra o Santos de Pelé e Cou-

tinho. Helio Sacconi permaneceu
no XV até março de 1968 e es-
treou contra o Taubaté no antigo
estádio Roberto Gomes Pedrosa.
“Jogar lá era muito bom, mas
para o adversário era terrível. Na
hora do jogo, passava um trem
da Sorocabana que vinha de São
Pedro. E quando o trem passava,
o XV marcava. A torcida já se in-
flamava e acabava saindo um gol
mesmo. Era uma festa só. Para
mim, foi um prazer enorme. Faz
mais de 50 anos que parei e ainda
hoje encontro com pessoas na rua
que lembram de mim”, completou.
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Arquitetos e engenheiros visitam
reservatório ‘Marechal Deodoro’

Na última quinta (8), a vereadora Silvia Morales (PV) visitou,
com um grupo de colegas da área de arquitetura e
engenharia, o reservatório que está aberto ao público

Divulgação

Na tarde da última quinta-
feira (8), um grupo organizado
pela vereadora e engenheira Sil-
via Morales (PV), do Mandato
Coletivo “A Cidade É Sua”, em
conjunto com a arquiteta Fáti-
ma Scarpari, mais conhecida
como Tuca, impulsionado por
colegas e alunos da área da ar-
quitetura e engenharia, visitou
o reservatório semi-enterrado de
água da rua Marechal Deodoro.

A visita foi orientada pelo che-
fe de Divisão de Operações do Se-
mae (Serviço Municipal de Água e
Esgoto), Tiago Gonçalves de Jesus,
que relatou sobre a história e es-
clareceu as dúvidas levantadas. O

arquiteto e urbanista Marcelo Ca-
chioni, diretor do DPH (Departa-
mento de Patrimônio Histórico)
do Ipplap (Instituto de Pesquisas
e Planejamento de Piracicaba)
também trouxe fatos históricos.

Silvia Morales, como enge-
nheira e urbanista, destacou que
“esse [reservatório] é um patrimô-
nio histórico piracicabano, mesmo
que não tombado, cheio de beleza
e possibilidades”. Ainda na ocasião
os profissionais falaram sobre a
viabilidade do patrimônio ser aber-
to ao uso público com outro fim,
como um museu, entre outros.

Cerca de 40 profissionais acom-
panharam e participaram da visita.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Via pública recebe o nome
de “Juarez de Andrade”

A Câmara aprovou em se-
gunda discussão o projeto de lei
74/2022, de autoria do vereador
Acácio Godoy, que dispõe sobre
denominação de área de lazer na
rua Santa Rosa do Viterbo, no
bairro Parque São Jorge como
“Juarez de Andrade”. A vota-
ção favorável à propositura
aconteceu nesta quinta-feira
(8), na 40ª reunião ordinária.

Na justificativa, o parlamen-
tar ressalta que “a presente pro-
positura visa homenagear e imor-
talizar o nome de Juarez de An-
drade, cidadão prestante em

uma área de lazer de Piracica-
ba, onde viveu seus últimos dias”.

Juarez de Andrade nasceu
na cidade de Primeiro de Maio
(PR) em 25 de março de 1962
onde cresceu e viveu até os 17
anos de idade, quando passou a
residir em Piracicaba, no ano de
1979. Trabalhou na roça da Usi-
na Costa Pinto, e também em uma
construtora civil, onde atuava
como mestre de obras. No dia 25
de setembro de 1982, Juarez se
casou com Maria da Silva An-
drade, e tiveram 3 filhos. Ele fa-
leceu em 28 de janeiro de 2017.
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Praça receberá nome de Romualdo José Briganti
A praça localizada na Rua

Catarina Schimidt, em frente
aos números 23, 33 e 45, no
bairro Nova América, receberá
o nome de Romualdo José Bri-
ganti – Prof. Babi, através do
projeto de lei 70/2022, propos-
to pelo vereador Aldisa Vieira
Marques, o Paraná (Cidadania).
A propositura foi aprovada na

40ª reunião ordinária, realiza-
da nesta quinta-feira (8).

Segundo o texto do projeto de
lei, o professor Babi nasceu em Pira-
cicaba em 1959 e formou-se como
engenheiro agrônomo em 1983 pela
Escola Superior de Agricultura “Luiz
de Queiroz” (Esalq/USP), quando
começou a lecionar no colégio Dom
Bosco. Depois, em 1990, passou a

dar aulas no colégio Anglo Piracica-
ba, onde permaneceu até 2021,
quando faleceu por complicações da
Covid-19, aos 62 anos de idade.

A propositura afirma ainda
que Babi foi “um dos mais popula-
res professores da cidade, em ra-
zão do seu jeito alegre e entusias-
mado de dar aulas, cativando alu-
nos, colegas professores, mães e

pais de alunos”, além de ser “ca-
rismático e humano”, sempre pri-
orizando os estudantes, acolhen-
do seus receios e tirando suas dú-
vidas a qualquer horário do dia.

O professor foi também volun-
tário do Centro Boldrini, sócio e con-
selheiro do Clube Cultural e Recreati-
vo Cristóvão Colombo (CCRCC) e tor-
cedor fanático do XV de Piracicaba.

Os vereadores aprovaram
na noite desta quinta-feira
(8), durante a 40ª reunião or-
dinária, projeto de lei nº 133/
2022, proposto pelo ex-verea-
dor Ciro César Romualdo - o
Ciro da Van -,  que denomina
de Sebastião Silvério Filho,
uma rua do Núcleo Regulari-
zado Jardim Glória, no bair-

A necessidade de instalação
de lixeiras no entorno do Está-
dio Barão de Serra Negra, no
bairro Alto, motivou a indicação
2469/2022, encaminhada ao Exe-
cutivo. O pedido partiu do vere-
ador Felipe Gema (Cidadania).
“O Estádio Barão de Serra Ne-
gra, local frequentado pelos pi-
racicabanos e torcedores do nos-
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Rua será denominada de
Sebastião Silvério Filho

ro Vila Cristina. A denomina-
ção, argumenta o parlamentar
na justificativa do projeto,
“tem por objetivo imortalizar
a memória do Sr. Sebastião Sil-
vério Filho, antigo morador da
via que será denominada em
sua homenagem, atendendo so-
licitação de familiares e vizinhos
que ainda residem no local”.

‘B‘B‘B‘B‘BARÃOARÃOARÃOARÃOARÃO’’’’’

Vereador pede lixeiras
no entorno de estádio

so querido XV de Piracicaba, não
tem lixeiras no seu entorno está-
dio e nos dias de jogo o lixo que
fica acumulado é muito grande”,
afirmou Gema. Segundo ele, a
instalação das lixeiras é uma for-
ma de proporcionar aos usuári-
os o seu uso, incentivando a pre-
servação do meio ambiente e a
preservação do espaço público.



A10
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 13 de setembro de 2022

Este mês é marcado pela
campanha "Setembro Amarelo",
realizada desde 2014 pela Asso-
ciação Brasileira de Psiquiatria
(ABP), em parceria com o Con-
selho Federal de Medicina
(CFM), em todo o território na-
cional. Embora no último sába-
do, dia 10, foi marcado como o
Dia Mundial de Prevenção ao
Suicídio, a proposta se mantém
relevante durante todo o ano, já
que a vida é a melhor escolha!

Na Câmara dos Deputa-
dos, um grupo de trabalho des-
tinado ao estudo sobre o au-
mento de suicídio, automutila-
ção e problemas psicológicos
entre os jovens brasileiros apon-
tou alguns dos números que
são muito preocupantes no
País. Embora o trabalho tenha
sido divulgado no ano passa-
do, continua sendo relevante.

O psiquiatra Humberto
Müller, de Rondônia, apresen-
tou dados sobre o suicídio no
Brasil e no mundo. Ele disse
que acontecem 16 milhões de
tentativas por ano no mundo.
"No País, acontece uma morte
por suicídio a cada 45 minu-
tos, mas para cada morte te-
mos outras 20 tentativas. Os
números são altos e preocupan-
tes", explicou, em reportagem
produzida e publicada pela Agên-
cia de Notícias da Câmara.

Müller também chamou a
atenção para o aumento nos ca-
sos de depressão e Transtorno
do Déficit de Atenção com Hi-
peratividade (TDAH) entre cri-
anças e adolescente. Segundo
ele, "4% dos adolescentes brasi-
leiros apresentam sinais depres-
sivos e 1 a cada 4 crianças já
apresentou indícios da doença".

O suicídio é uma triste rea-
lidade que atinge e gera gran-
des prejuízos à sociedade. De
acordo com a última pesquisa
da Organização Mundial da
Saúde (OMS)em 2019, são re-
gistrados mais de 700 mil sui-
cídios em todo o mundo, sem
contar com os episódios subno-
tificados, pois com isso, estima-
se mais de 1 milhão de casos.

Embora os números estejam
diminuindo em todo o mundo,
os países das Américas vão na
contramão dessa tendência, com
índices que não param de au-
mentar, segundo a OMS. Sabe-
se que praticamente 100% de to-
dos os casos de suicídio estavam

Setembro
Amarelo: a

vida é a melhor
escolha!

relacionados às doenças men-
tais, principalmente não diagnos-
ticadas ou tratadas incorreta-
mente. Dessa forma, a maioria
dos casos poderia ter sido evita-
da se esses pacientes tivessem
acesso ao tratamento psiquiátri-
co e informações de qualidade.

Todos nós devemos atuar
ativamente na conscientização
da importância que a vida tem e
ajudar na prevenção do suicídio,
tema que ainda é visto como
tabu. É importante falar sobre o
assunto para que as pessoas que
estejam passando por momen-
tos difíceis e de crise busquem
ajuda e entendam que a vida
sempre vai ser a melhor escolha.

Quando uma pessoa decide
terminar com a sua vida, os seus
pensamentos, sentimentos e
ações apresentam-se muito res-
tritivos, ou seja, ela pensa cons-
tantemente sobre o suicídio e é
incapaz de perceber outras ma-
neiras de enfrentar ou de sair do
problema. Essas pessoas pensam
rigidamente pela distorção que o
sofrimento emocional impõe.

Se informar para aprender
e ajudar o próximo é a melhor
saída para lutar contra esse
problema tão grave. É muito
importante que as pessoas pró-
ximas saibam identificar que
alguém está pensando em se
matar e a ajude, tendo uma es-
cuta ativa e sem julgamentos,
mostrar que está disponível
para ajudar e demonstrar em-
patia, mas principalmente le-
vando-a ao médico psiquiatra,
que vai saber como manejar a
situação e salvar esse paciente.

PARTICIPE DA CAMPA-
NHA! - O site www.setembro
amarelo.com é uma página
completa com material dispo-
nível. Deixo como sugestão para
que se busque os materiais de
uso público: Diretrizes para a
Divulgação e Participação da
Campanha Setembro Amarelo,
materiais online para downlo-
ad, a Cartilha Suicídio Infor-
mando para Prevenir e todo o
material para a imprensa. Par-
ticipe conosco, divulgue a cam-
panha entre os seus amigos e
nos ajude a salvar vidas! (Tex-
to com informações da Agên-
cia de Notícias Câmara e do site
www.setembroamarelo.com)
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Aplicação avança para 55%
com vacinação nas escolas
Mesmo com o aumento, município ainda está aquém da meta, que
é vacinar 95% das crianças de um ano a menores de cinco anos

A cobertura de vacinação
contra a poliomielite avançou de
35% para 55% em uma semana
em Piracicaba. Mas ainda está
longe de atingir a meta de vaci-
nar 95% das crianças de um ano
a menores de cinco anos do mu-
nicípio. Para alcançar esse objeti-
vo, a campanha foi prorrogada
até 30/09. A Prefeitura, por meio
da Secretaria Municipal de Saúde,
disponibiliza o imunizante em to-
das as unidades de saúde, nos dias
de semana, sem agendamento.

De acordo com Cibele Melo
dos Reis, enfermeira responsá-
vel pelo setor de imunização da
Vigilância Epidemiológica, o
avanço da cobertura vacinal
contra a poliomielite no muni-
cípio em uma semana tem rela-
ção direta com a estratégia da
Prefeitura de vacinar as crian-
ças nas escolas municipais.

“Da semana passada para
essa, 1.129 crianças foram vacina-
das nas unidades de saúde e mais
do que o dobro, 3.720, nas esco-

Isabela Borghese/CCS

Imunizante está disponível em todas as unidades de saúde

las. Então as escolas ajudaram
muito a pular dessa cobertura de
35% para 55%”, explica Cibele.

Devem ser vacinadas contra a
poliomielite todas as crianças de um
ano a menores de cinco anos, inde-
pendente de quantas doses do ca-
lendário vacinal elas já receberam.

A campanha de multivacina-
ção também foi prorrogada até
30/09. O objetivo dessa campa-
nha é a atualização da caderneta
de vacinas das crianças e adoles-
centes menores de 15 anos. Desta
forma, a orientação é que esse
grupo vá até uma unidade de
saúde para avaliação da cader-
neta e, se necessário, receba a va-
cina que ainda não recebeu.

DADOS – De acordo com a
Vigilância Epidemiológica, até 06/
09 foram vacinadas contra a poli-
omielite 10.982 crianças de 1 ano
a menores de 5 anos. Na faixa etá-
ria de 1 ano foram 2.485 (50,64%);
de  2  anos ,  2 .594 (51 ,58%);
de  3  anos ,  2 .913  (57 ,92%);
de 4 anos,  2.913 (57,92%).

AAAAAPLAUSOSPLAUSOSPLAUSOSPLAUSOSPLAUSOS

Associação esportiva do município
receberá homenagem da Câmara

De autoria do vereador Fe-
lipe Gema (Cidadania), a Câma-
ra aprovou nesta quinta-feira
(8), na 40ª reunião ordinária, a
moção 154/2022 de aplausos à
Associação Atlética Educando
pelo Esporte - AAEPE, pela reali-
zação da 10ª Festa da Batata.

No texto da propositura, o ve-
reador destaca que a AAEPE atua
desde 1997, de maneira alicerçada
na mobilização popular. A associa-
ção nasceu da união de outras
duas, administradas por morado-
res, sendo uma no bairro Caxam-
bu e a outra no bairro da Paulicéia.

“Buscando a defesa de um só
ideal, uma entidade protagonista
na defesa dos direitos de pessoas

em situação de vulnerabilidade
social de ambos os bairros, resol-
veram se unir e fundar a Associa-
ção Atlética Educando Pelo Espor-
te – AAEPE, tendo como o público-
alvo são as crianças e adolescentes,
de ambos os sexos, na faixa etária
de 06 a 17 anos, matriculado e fre-
quentando o ensino regular”.

Receberá a homenagem, o atu-
al presidente da associação, Cláu-
dio Roberto Grandino. Para Felipe
Gema, “os votos se estendem a to-
dos os membros da diretoria, fun-
cionários, servidores, colaborado-
res, voluntários, crianças, adoles-
centes, pais e mães, o que sem dúvi-
da é digno de elogios e reconheci-
mento por parte desta Casa de Leis”.

Pelo segundo ano consecuti-
vo, a Mirante recebeu o Prêmio
Lugares Incríveis para Trabalhar,
motivo de grande orgulho para a
empresa que, há 10 anos, é res-
ponsável pelo esgotamento sanitá-
rio de Piracicaba, por meio de
uma PPP (Parceria Público-Pri-
vada) com o Semae. O prêmio,
uma iniciativa da UOL e da Fun-
dação Instituto de Administra-
ção (FIA), foi divulgado nesta
sexta-feira (09). Piracicaba é um
exemplo de cidade onde a parce-
ria entre o poder público e uma
empresa privada acelerou os in-
vestimentos e universalizou a
coleta e o tratamento de esgoto.

Foram necessários volumo-
sos investimentos para que, em
2014 – com apenas dois anos de
atuação da empresa na cidade,
Piracicaba entrasse para o seleto
grupo de cidades universaliza-
das. Essa vitória só foi possível
porque a Mirante conta com pro-
fissionais além da conta. São
conquistas importantes para o
município e a Mirante se orgu-
lha de contribuir com esse pro-
gresso. “O Prêmio Lugares Incrí-
veis para Trabalhar 2022 é fruto
da dedicação dos nossos talen-

tos. Participamos da seleção pela
primeira vez no ano passado e,
agora, conquistamos novamente”,
afirmou a diretora presidente da
Mirante, Silvia Leticia Tesseroli.

Silvia lembra que a premiação
reconhece empresas brasileiras
com os mais altos níveis de satis-
fação entre seus colaboradores. Os
vencedores são definidos a partir
dos resultados da pesquisa FIA
Employee Experience (FEEx). “É
uma grande honra estar entre as
100 melhores empresas para tra-
balhar no país. Esse reconheci-
mento é importantíssimo porque
o prêmio é fruto de como os nos-
sos colaboradores percebem o am-
biente de trabalho e isso reflete di-
retamente na forma como servi-
mos a sociedade. O time conta
com diversos talentos, que cons-
troem o ambiente de pertencimen-
to, de colaboração e de serviço. So-
mos embaixadores da saúde, tra-
balhando em prol do bem-estar e
da qualidade de vida da população
piracicabana, além de termos a pre-
servação ambiental como parte da
nossa essência, pois nossa nature-
za movimenta a vida”, afirma.

Para o diretor executivo da
Mirante, Luiz Henrique Nobrega,
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Empresa recebe Prêmio Lugares Incríveis para Trabalhar: 2ª vez
Divulgação

Concessionária pertence à Regional SP da Aegea Saneamento
juntamente com Águas de Matão e Águas de Holambra

cada colaborador é um elo impor-
tante da engrenagem que movi-
menta a empresa. A partir do
momento que o colaborador se sen-
te parte desta engrenagem, ele pas-
sa executar o seu melhor, trazendo
um ambiente mais produtivo, com
soluções inteligentes e de muita sa-
tisfação por aquilo que ele produz.

“Em Piracicaba, onde o con-
trato da PPP é de 30 anos, nosso
desafio é manter a excelência
operacional, com o nosso time

engajado, o que mostrou o prê-
mio recém conquistado. Temos
motivos para comemorar e acre-
ditar que continuaremos a tra-
zer para Piracicaba além da me-
lhor tecnologia aplicada ao sanea-
mento, um time com o firme pro-
pósito de entregar um serviço de
excelência. Por fim, tudo isto nos
enche de orgulho pois vai além
do saneamento, é social, é digni-
dade, saúde e qualidade de vida
para as pessoas”, finaliza Luiz.
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Situação precária do CRAS é denunciada judicialmente
O requerimento 648/22, de

autoria do vereador Cássio Luiz
Barbosa, o Cássio Fala Pira, que
solicita informações ao Executivo
sobre o Centro de Referência de
Assistência Social, o CRAS do
Mario Dedini, foi aprovado du-
rante a 40ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (8).

O vereador esteve no local
e constatou a situação precária.
“Tive que acionar a Justiça,
porque a situação lá é insalu-
bre. Parece que as coisas em
Piracicaba estão funcionando
na base da pressão judicial.
Requerimento feito pelos vere-
adores, infelizmente, mandam

respostas sem pé nem cabeça, e
aí temos de encaminhar ao Mi-
nistério Público”, afirmou.

Ele questiona se é do co-
nhecimento do órgão compe-
tente a real situação e as di-
versas demandas de manu-
tenções existentes local e, em
caso positivo, por qual moti-

vo ainda não foram tomadas
as providências. Se há proje-
tos para reforma do Cras e
qual a data/programação pre-
vista. Se não há projeto para
a reforma quais são os empe-
cilhos e se existe a possibili-
dade de a questão ser resolvi-
da com prioridade e urgência.
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Comitês PCJ promovem webinário
sobre segurança hídrica nas bacias
Programação é das 9h às 17h, com diversas palestras e apresentações de casos de sucesso
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Vereador cobra reforma
do píer da Rua do Porto

Discutir sobre a segurança
hídrica nas bacias dos rios Piraci-
caba, Capivari e Jundiaí (Bacias
PCJ) e incentivar ações voltadas
ao enfrentamento da estiagem pe-
los setores usuários (rural, indús-
tria e saneamento) são os princi-
pais objetivos do Webinário Segu-
rança hídrica nas Bacias PCJ -
Estiagem 2022, que será promovi-
do pelos Comitês PCJ amanhã, 14,
pelo Grupo de Trabalho “Opera-
ção Estiagem 2022” e com o apoio
da Agência das Bacias PCJ.

A programação é das 9h às
17h, com diversas palestras e apre-
sentações de casos de sucesso. Não
será exigida inscrição. Para parti-
cipar, basta acessar o YouTube:
https://bit.ly/GT-EstiagemWebi-
nário. Mais informações e a pro-
gramação completa podem ser en-
contradas neste link: https://bit.ly/
WebinárioSegurançaHídricaPCJ.

Dentro do subtema “Planeja-
mento e gestão no enfrentamento
da estiagem”, as palestras vão
abordar “Segurança hídrica: des-
taques do Plano das Bacias PCJ
2020 a 2035”; “Gestão comparti-
lhada do Sistema Cantareira e re-
des telemétricas”; “Apresentação
sobre a Sala de Situação PCJ e o
monitoramento hidrológico no

âmbito das Bacias PCJ”; “Experi-
ências de alocação de água em ba-
cias críticas”; “Regulação do sa-
neamento básico no contexto da
estiagem”; e “Obras e ações plane-
jadas e em desenvolvimento”.

O evento também contará
com a apresentação de casos de
sucesso nos setores da “Indústria”,
do “Saneamento” (Experiências
municipais em perdas hídricas e
monitoramento) e “Rural”, dentro
do subtema “Boas práticas para o
uso eficiente dos recursos hídri-
cos nas Bacias PCJ”. “A estiagem é
caracterizada pelo período em que
enfrentamos reduções significati-
vas das vazões nos nossos cursos
d ìágua. Nesse contexto, difundir
boas práticas de uso eficiente da
água nas Bacias PCJ é fundamen-
tal para que possamos, coletiva-
mente, prevenir episódios de es-
cassez e evitar prejuízos”, desta-
ca André Navarro, coordenador
do GT e secretário-executivo do
CBH-PCJ e do PCJ FEDERAL.

Entre as atribuições do GT-
Estiagem, está a de definir medi-
das coletivas e integradas desti-
nadas a incentivar o uso eficiente
da água nas Bacias PCJ pelos se-
tores usuários, ou seja, o abasteci-
mento das cidades, das indústri-

as e do meio rural. O grupo tam-
bém coordena a interlocução
junto a outras entidades que atu-
am com recursos hídricos, como
autarquias de água e esgoto, em-
presas privadas de saneamento,
órgãos de governo ligados ao
abastecimento, agências regula-
doras e Ministério Público, por
meio do chamado “Movimento
PCJ pelo Uso Eficiente da Água”.

O Plano de Trabalho do gru-
po prevê uma série de ações téc-
nicas de cooperação e divulga-
ção de dados, benchmarking de
ações realizadas nos municípios,
além de uma ampla campanha
publicitária.   O movimento é des-
tinado a sensibilizar os atores
locais sobre a problemática, bem
como reunir, em seu hotsite
(www.movimentopcj.org.br), docu-
mentos e outros materiais produ-
zidos nas operações de estiagem.

COMITÊS PCJ - Os três co-
legiados que formam os Comitês
PCJ – Comitê das Bacias Hidro-
gráficas dos Rios Piracicaba, Ca-
pivari e Jundiaí (CBH-PCJ), Co-
mitê das Bacias Hidrográficas
dos Rios Piracicaba, Capivari e
Jundiaí (PCJ FEDERAL) e o Co-
mitê das Bacias Hidrográficas
dos Rios Piracicaba-Jaguari

(CBH-PJ1) — compartilham uma
diretoria integrada e são as ins-
tâncias máximas para a tomada
de decisões sobre a gestão de re-
cursos hídricos nas Bacias PCJ.

O comitê paulista (CBH-PCJ)
completará 29 anos de instalação
no dia 18 de novembro. Em março
deste ano, o comitê federal com-
pletou 19 anos e o mineiro (CBH-
PJ1), 14 anos. As Bacias PCJ abran-
gem 76 municípios (71 paulistas e
cinco mineiros). Os Comitês PCJ
são compostos por representantes
dos Governos Federal, dos Esta-
dos de São Paulo e de Minas Ge-
rais, dos municípios, usuários dos
recursos hídricos e da sociedade
civil. Sua gestão é descentralizada
e participativa, e busca a conver-
gência de decisões como forma de
garantir o desenvolvimento e a
continuidade da gestão dos recur-
sos hídricos nas Bacias PCJ.

A região das Bacias PCJ pos-
sui cerca de 5,7 milhões de habi-
tantes e responde por cerca de 5%
do PIB (Produto Interno Bruto)
brasileiro e por 14% do PIB do Es-
tado de São Paulo. A Agência das
Bacias PCJ, entre outras funções,
atua como braço executivo dos
Comitês PCJ e foi criada há 12
anos, em novembro de 2009.

OOOOORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTORÇAMENTO

Audiência pública debaterá metas
fiscais do último quadrimestre

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba (SP) realizará no dia 28
de setembro, às 14h, no plená-
rio “Francisco Antônio Coelho”,
audiência pública para  de-
monstração e avaliação do
cumprimento das metas fiscais
do segundo quadrimestre do
exercício financeiro de 2022.

O requerimento 646/2022, de
autoria da Comissão Permanente
de Finanças e Orçamento da Câ-
mara, aprovado na noite desta
quinta-feira (8), durante a 40ª
reunião ordinária, convoca secre-
tários municipais e demais autori-

dades do município para a apreci-
ação das contas do Executivo Mu-
nicipal dos últimos quatro meses.

A Comissão Permanente de
Finanças e Orçamento argumen-
ta na justificativa do requerimen-
to, que a apresentação dos nú-
meros atende as disposições da
LRF (Lei de Responsabilidade
Fiscal) na gestão fiscal, a qual foi
editada com o objetivo de fixar
normas de finanças públicas,
pautando a responsabilidade dos
agentes públicos na execução e
gestão das receitas e despesas re-
alizadas pelos órgãos públicos.
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‘Nirlei Baungartner’ receberá o
Título de Cidadão Piracicabano

O empresário Nirlei Baun-
gartner, natural do município de
Rio Claro (SP) irá receber o Título
de Cidadão Piracicabano da Câ-
mara Municipal de Piracicaba. O
projeto de decreto legislativo 47/
2022 foi aprovado na noite desta
quinta-feira (8), durante a 40ª
reunião ordinária de 2022.

A autoria da homenagem é do
vereador Wagner de Oliveira, o Wag-
não (PSDB). De acordo com o par-
lamentar, “é justa a homenagem ao
empresário Nirlei Baungartner pelo
extenso trabalho como profissio-

nal, empreendedor e empresário e
também pelo valioso currículo”.

HOMENAGEADO - Nirlei
Baungartner iniciou sua carreira
como empresário do mercado de
cervejas em 1998. Fundou a Cerve-
jaria Baungartner que hoje se trans-
formou na Brew Center a melhor
Cervejaria Artesanal do Brasil, se-
gundo a ABRACERVA – Associa-
ção Brasileira das Cervejarias Ar-
tesanais. Atualmente a Brew Cen-
ter possui 4 filiais e uma rede com
mais de 180 distribuidores em
toda a região sudeste do Brasil.
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Associação receberá
aplausos da Câmara

A Colibri – Associação Bra-
sil Parkinson – Núcleo Piraci-
caba receberá homenagem da
Câmara Municipal de Piracica-
ba pelos seus 30 anos de atua-
ção. A iniciativa é do vereador
Marco Bicheiro (PSDB), através
da moção de aplausos 152/2022,
aprovada nesta quinta-feira (8),
na 40ª reunião ordinária.

Segundo o texto da proposi-
tura, a Colibri é uma entidade
sem fins lucrativos que oferece
palestras, coral e musicoterapia,
além de outras atividades de cu-

nho terapêutico a pessoas com
Parkinson de Piracicaba e região.

O texto destaca,  ainda,
que a associação está preci-
sando de voluntários, como fo-
noaudiólogos e pessoas que pos-
sam auxiliar no transporte dos
assistidos até a entidade, já que,
pela questão do desequilíbrio,
os parkinsonianos não conse-
guem se locomover através do
transporte público municipal.

A moção será entregue à pre-
sidente da associação, Silvia Si-
mões, em data a ser definida.

O vereador Laercio Trevi-
san Jr. (PL) esteve na manhã
desta sexta-feira (9) na Rua do
Porto, no píer localizado às
margens do rio Piracicaba, pró-
ximo à passarela estaiada “Dr.
Aninoel Dias Pacheco”.

Em contato com o secretário
municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo,
José Luiz Guidotti Júnior, o par-
lamentar foi informado de que a
licitação de reforma e recuperação
do píer flutuante, que pegou fogo
em julho de 2021, foi realizada e
de que foi firmado contrato no
valor de R$ 234 mil com a única
empresa participante do certame.
No entanto, segundo informações,
a empresa desistiu da realização
dos serviços, tendo em vista as
constantes alterações nos preços
do aço e outros materiais.

Trevisan afirmou que enca-
minhará ao Executivo novo pe-
dido de providências, visando
à realização de uma nova lici-

Assessoria Parlamentar

Píer pegou fogo em julho de 2021 e, desde então, encontra-se inutilizado

tação. O vereador reforça a ne-
cessidade da reforma e revita-
lização do local, que foi inau-
gurado em 2006 e é usado para
passeios de barcos no rio, fo-
mentando o turismo da região.

No dia do incêndio, o parla-
mentar esteve no local e acionou
o comando da Guarda Civil Mu-
nicipal, solicitando a apuração
dos fatos, a emissão de relatório
e a análise das câmeras de moni-
toramento da Cemel (Central de
Monitoramento Eletrônico) insta-
ladas próximas ao trecho.

“Todo o madeiramento foi
queimado e as ferragens fica-
ram retorcidas, comprometen-
do a estrutura do píer. É um
fogo criminoso. Inclusive, mui-
to provavelmente utilizaram
algum tipo de líquido inflamá-
vel, tendo em vista as madeiras
serem antichamas, causando
um enorme prejuízo ao turismo
e aos cofres públicos”, relatou
Trevisan naquela oportunidade.

O vereador Laercio Trevisan
Jr. entregou nesta sexta-feira
(9) voto de congratulações à
Polícia Civil de Rio das Pedras
(SP) em reconhecimento pela
apreensão de drogas, bebidas,
celulares e dinheiro, em opera-
ção contra o tráfico de drogas.

A homenagem foi aprovada
por meio do requerimento 591/
2022 e entregue à equipe respon-
sável pela operação, formada pe-
los profissionais: Mauro José Ar-
thur (delegado de Polícia), Sidnei
Panuci (investigador), Maraisa
Hara Sanches (escrivã), Lucas
Schimidt Crovace (escrivão),
Gustavo Peroza Arthuso (guar-
da municipal) e Luiz Fernando
dos Santos (guarda municipal).

De acordo com Mauro José
Arthur, “o trabalho foi realiza-
do no dia 6 de agosto, após a
concessão de mandados de pri-
são e também tinha como objeti-
vo a prisão de um líder de orga-
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Voto de congratulações homenageia Polícia Civil de Rio das Pedras

Autoria da homenagem é do vereador Laércio Trevisan Jr.

Assessoria Parlamentar
nização criminosa. Ao todo, cin-
co pessoas foram presas na ope-
ração denominada ‘Caput’. As
solicitações ocorreram após uma
série de denúncias e um período
de monitoramento da movimen-
tação de tráfico no local”, disse.

De acordo com a Polícia Ci-
vil, o local era uma residência
onde, recentemente, foi aberta
uma adega para ocultar os lu-
cros com o tráfico. Por isso,
também será investigado pos-
sível crime de lavagem de di-
nheiro. Os presos foram enca-
minhados à Delegacia Partici-
pativa de Piracicaba, onde fi-
caram à disposição da Justiça.

O investigador Sidnei Pa-
nuci relatou que foram realiza-
das as apreensões de oito com-
primidos de ecstasy, 20 pedras
de crack, 107 porções de cocaí-
na, 188 gramas de maconha, 10
garrafas de conhaque cheias
sem selo, 22 garrafas de vodka

sem selo, 30 garrafas de whisky
sem selo, cinco telefones celu-
lares e R$ 1,4 mil em dinheiro.

“Parabenizo o doutor Mau-
ro e a toda a sua equipe pelo
importante trabalho desenvol-
vido em Rio das Pedras e re-
gião no combate à violência e à

criminalidade. Trata-se de uma
equipe extremamente ativa, de-
dicada, que atua frente a um
elevado número de atendimen-
to de ocorrências policiais, con-
tribuindo de forma significati-
va com a segurança pública da
sociedade”, destacou Trevisan.

Um time de profissionais re-
nomados estará em Piracicaba,
hoje, 13, e amanhã, 14, para o 3º.
Ciclo de Palestras sobre Marke-
ting e Comunicação. Realizado
pelo Simespi e pela Experts Men-
toria, Marketing e Comunicação,
o evento é aberto a todos os inte-
ressados e tem inscrições gratuitas.

“O marketing e a comunica-
ção são ferramentas fundamen-
tais para o sucesso de qualquer
empresa. E isso não é diferente na
área industrial. A evolução tecno-
lógica e digital acontece de forma
cada vez mais rápida e intensa, e
nós precisamos acompanhar tudo
isso para não ficar para trás. O

mercado não perdoa quem não
acompanha suas mudanças con-
tínuas e nem aqueles que não
usam a comunicação de forma es-
tratégica”, diz Douglas Fazana-
ro, diretor de comunicação e re-
lações públicas do Simespi, ao fa-
lar da importância do evento.

De acordo com o publicitá-
rio Pedro Marcílio, da Experts, o
objetivo do ciclo de palestras é
“apresentar as técnicas, conhe-
cimento, exemplos e cases de su-
cesso a lideranças que atuam com
gestão, marketing e comunicação
nas indústrias de Piracicaba e re-
gião, por meio das experiências
e vivências que transformaram

os palestrantes em referências e
experts em suas atividades”.

Nos dois dias do evento, a pro-
gramação começa às 16h30. Serão
duas palestras por dia, com encer-
ramento previsto para as 19h20.

PROGRAMAÇÃO – Hoje,
13, o evento será aberto com a
palestra “O cliente, esse desco-
nhecido”, feita pelo especialista
em pesquisa, Evandro Piccino.
Na sequência, o especialista em
criação Márcio Nogueira abor-
dará o tema “Seu cliente está ON
ou está OFF?”. O segundo dia
do ciclo de palestras terá a jor-
nalista e especialista em bran-
ding Márcia Magno falando so-

bre “Marca, o que é isso mes-
mo?”. A segunda palestra do dia,
“A Jornada de Compra do Clien-
te” será feita por Mauro Rabelo,
especialista em planejamento.

SERVIÇO
3º. Ciclo de Palestras so-
bre Marketing e Comunica-
ção, dias 13 e 14 de setem-
bro, das 16h30 às 19h20,
na sede do Simespi (rua Sa-
muel Neves, 1601 – Bairro
dos Alemães). Inscrições
gratuitas pelo site www.
simespi.com.br. O ingresso é
um quilo de alimento não-pe-
recível. Mais informações
pelo telefone (19) 3417-8600.

CCCCCICLOICLOICLOICLOICLO

Simespi reúne experts do marketing em palestras
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Prefeitura finaliza as obras
em galerias de quatro bairros
Investimento total foi de R$ 850 mil; foram beneficiados os
bairros Santa Terezinha, São Jorge, Bairro Alto e Santa Inês

CCCCCÓRREGOÓRREGOÓRREGOÓRREGOÓRREGO

Vereador destaca atuação que
resultou em desassoreamento

Vias dos bairros Santa Tere-
zinha, São Jorge, Bairro Alto e
Santa Inês receberam melhorias
nas galerias de águas pluviais e
drenagem. A Prefeitura, por meio
da Secretaria Municipal de Obras
(Semob), executou pacote de obras

nesses bairros com investimento
de R$ 850 mil, a partir de recur-
sos do Finisa (Financiamento à
Infraestrutura e ao Saneamento).
As intervenções foram finalizadas
semana passada. No Santa Inês,
a obra foi realizada nas ruas Hi-

bisco, dos Ipês, Camomila, Ama-
rilis e Alecrim. A necessidade foi
devido à falta de inclinação sufi-
ciente do bairro para o escoamen-
to da água na sarjeta. A expecta-
tiva dos moradores é que a inter-
venção melhore o dia a dia. Na

rua Hemógenes Conceição, do São
Jorge, por sua vez, a obra foi ne-
cessária para ampliação da rede
para captação da água do dia a
dia, que acumulava na via e cau-
sava transtornos na avenida An-
tônio Mendes de Barros Filho.

Fotos: Isabela Borghese/CCS

Na rua Hemógenes Conceição, do São Jorge: obra foi necessária
para ampliação da rede para captação da água do dia a dia

No Bairro Alto: melhorias na rede desde o cruzamento da rua Regente
Feijó com a rua Visconde do Rio Branco até a rua Marechal Deodoro

No Santa Inês, a obra foi realizada nas ruas Hibisco,
dos Ipês, Camomila, Amarilis e Alecrim

Na rua Angelo Furlan, em Santa Terezinha, construção
para ampliação da galeria de águas pluviais

O vereador Anilton Rissato
destacou a atuação em conjunto
com moradores e o Poder Exe-
cutivo que resultou no desasso-
reamento do trecho do córrego
das Ondas que corta a região
do Parque Orlanda. A deman-
da era cobrada pelo hoje parla-
mentar desde antes de assumir
mandato na Câmara, em 2021.

“Bem antes de ser candidato a
vereador, eu era líder comunitário,
sempre tentando, junto à adminis-
tração anterior, conseguir a limpe-
za do canal desse córrego. Era uma
reivindicação antiga nossa”, disse
o vereador, acrescentando que so-
mente agora, na gestão Luciano
Almeida, o trecho ganhou atenção.

“Foi através dessa adminis-
tração, em reuniões, que con-
seguimos que se iniciasse esse

Guilherme Leite

Anilton Rissato concedeu entrevista ao programa Primeiro Tempo

desassoreamento, e hoje ele é
uma realidade”, comemorou
Anilton Rissato, que falou so-
bre o tema em entrevista ao pro-
grama Primeiro Tempo, levado
ao ar ao vivo pela TV Câmara
na noite desta quinta-feira (8),
antes da 40ª reunião ordinária.

“Fazia mais de 20 anos que
não era feita nenhuma interven-
ção, através do governo munici-
pal, para melhorar a situação do
córrego. E, com muitos novos lo-
teamentos naquela região, a quan-
tidade de água e de sedimentos no
leito aumentou consideravelmen-
te. Tem pontos ali no Parque Or-
landa, no Jardim Três Marias e
no Jardim Maria Helena em que,
em épocas de chuva mais intensa,
o leito desse córrego, por estar as-
soreado, transborda”, ilustrou.

O vereador Thiago Ribeiro
esteve, nesta segunda-feira (5), em
visita à região leste de Piracicaba.
Na ocasião, acionado pela equipe
gestora da Escola Estadual Profº
Eduir Benedicto Scarppari, o parla-
mentar constatou a necessidade de
instalação de faixa elevada na rua
Lutero Luiz, no bairro Alvorada.

A necessidade do dispositivo
no local se dá pela alteração do
portão de entrada e saída dos alu-
nos, que, desde o início do segun-
do semestre, passou a ocorrer pelo
portão do muro lateral da unida-
de escolar devido ao intenso fluxo
de veículos que acessavam a rua
sem saída, local do antigo portão.

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Dançarina de ballet clássico
receberá voto de congratulações

AAAAALLLLLVVVVVORADORADORADORADORADAAAAA

Comunidade reivindica faixa elevada em frente à escola
O intenso tráfego de veícu-

los na via, que faz a ligação dos
bairros Alvorada e Serra Verde,
preocupa os pais de alunos e os
funcionários da escola. Recen-
temente, uma aluna foi atrope-
lada na saída da unidade e que-
brou a clavícula, o que a afas-
tou das atividades escolares.

O vereador Thiago Ribeiro
protocolou a indicação 2457/
2022, em que solicita que se
oficie o chefe do Poder Execu-
tivo para que, através da Se-
muttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trân-
sito e Transportes), sejam ado-
tadas as providências no local.

Vereador Thiago Ribeiro solicitou dispositivo na rua Lutero
Luiz, em frente à Escola Estadual Eduir Benedicto Scarppari

Assessoria Parlamentar

De autoria do vereador Rei-
naldo Pousa, foi aprovado nes-
ta quinta-feira (8), na 40ª reu-
nião ordinária, o requerimento
652/2022 que presta voto de
congratulações a bailarina Jus-
sara Maria Siqueira Sansigolo.

De acordo com o texto do
requerimento, a homenageada
é piracicabana, filha do Jucir
Roberto Siqueira e Maria An-
gélica Fernandes Siqueira e
desde de pequena nutre a pai-
xão pela arte da dança. Com for-
mação pela Royal Academy Of
London, iniciou a carreira de
professora de ballet aos 17 e pros-
seguiu até o início da pandemia.

No ano de 1975, Jussara mi-
nistrou aula de ballet clássico no
colégio CLQ. A partir de 1980 con-
cluiu seus estudos de Ballet clássi-
co. Formou-se no ballet moderno

e sapateado pelo Lions Independên-
cia (conhecida como casa das bai-
larinas de Piracicaba), onde mui-
tos profissionais da dança passa-
ram e também se especializou no
ballet com a Inglesa Joan Hardley.

Ainda segundo o requerimen-
to, a dançarina sempre apresen-
tou espetáculos de ballet em colé-
gios estaduais, organizações e uni-
dades de ensinpo. “Representou
Piracicaba em tudo relacionado à
dança, participou do Mapa Cultu-
ral Paulista, foi sempre a baliza de
7 de setembro, trazendo assim
muitos prêmios para Piracicaba”.

Atualmente Jussara é pre-
sidente da Adapi (Associação de
Dança de Piracicaba) existente
há 16 anos na cidade de Piraci-
caba. Continua até hoje prepa-
rando alunas para o exame da
Royal Academy of London.

Planos de saúde
perdem no STJ

OSuperior Tribunal de
Justiça (STJ) proibiu
as operadoras de can-

celarem planos de saúde cole-
tivos, para pessoas com doen-
ças graves. Nesses casos, se-
gundo entenderam os minis-
tros, a cobertura deve ser man-
tida até o final do tratamento.

Essa decisão foi proferida
pela 2ª Seção e deverá ser res-
peitada por juízes e desembar-
gadores de todo o país, haja
vista o efeito repetitivo.

Um dos ministros enfati-
zou que não se estava pleitean-
do um serviço gratuito, mas o
que os interessados pleiteavam
era simplesmente a manuten-
ção do contrato vigente, quan-
do o tratamento teve início.

O representante do Brades-
co Saúde, no caso, considerou
o tema abrangente demais para
ser decidido em caráter repeti-
tivo e pediu aos ministros a re-
consideração do julgamento.

Ninguém discorda que o
fundamento principal consiste
na pendência de doença grave,
disse o representante do banco.

Citou, ainda, o banco que a
Agência Nacional de Saúde Su-
plementar, que regula os pla-
nos individuais e coletivos de

saúde, prevê ao beneficiário que
teve o plano cancelado, o direi-
to à prestabilidade de carênci-
as. Não houve discussão entre
os ministros da 2ª Seção.

O relator ministro Luis
Felipe Salomão votou para
que fosse a cobertura man-
tida, até o final do trata-
mento. Todos os demais mi-
nistros concordaram.

Afirmou ainda o ministro
relator: "o impedimento de
cancelar o plano, se o usuário
estiver doente deve ser esten-
dido...". A operadora, mesmo
após exercido o direito à resci-
são deverá assegurar a conti-
nuidade dos cuidados assisten-
ciais, até a afetiva alta médica,
por força da interpretação dos
artigos 8º e 35-C da Lei 9656.

Essa interpretação encon-
tra amparo na boa fé objetiva
e na segurança jurídica, na
função social do contrato e no
princípio constitucional da
dignidade da pessoa humana.

———
Frederico Alberto Bla-
auw, mestre em Direi-
to Comercial, advoga-
do e consultor de em-
presas, professor de
Direito Empresarial

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Banda da GCM receberá moção
de aplausos pelos seus 20 anos

A moção 151/2022, de aplau-
sos à banda da Guarda Civil Mu-
nicipal (GCM) de Piracicaba pelos
seus 20 anos de criação, foi apro-
vada em plenário na noite desta
segunda-feira (8), durante a 40ª
reunião ordinária de 2022 da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

A propositura, de autoria do
vereador Laércio Trevisan Jr, e
igualmente assinada pelos de-
mais vereadores, lembra que a
banda, denominada “José Romá-
rio de Oliveira França” em ho-
menagem ao Guarda Civil e tam-
bém músico, assassinado num
atentado ocorrido em novembro
de 2002, “foi criada por força do
Decreto Municipal nº 9.989, de
04 de setembro de 2002”.

O texto da moção destaca que
“a criação da banda da GCMP
surgiu de um conjunto de ideias
dos próprios Guardas Civis, os
quais se dedicam de forma valo-
rosa aos ensaios e apresentações
musicais, sem receber qualquer
ônus, demonstrando de fato o
amor à música e a corporação”, e
que o grupo, atualmente, é for-
mado por 24 Guardas Civis da

ativa, 02 Guardas Civis aposen-
tados e 04 músicos convidados,
totalizando 30 integrantes.

A propositura também lembra
que a banda é regida pelo Maestro
GC M. Souza, “o qual juntamente
com todos os demais integrantes,
ensaiam nos horários de folga,
cumprindo a jornada normal de
trabalho”, e que o grupo já se apre-
sentou em diversos eventos e sole-
nidades promovidos na cidade.

“Deve-se ressaltar que a Ban-
da da Guarda Civil Municipal de
Piracicaba é um importante patri-
mônio da história e da cultura de
nossa cidade, razão pela qual,
deve-se preservar e dignificar a
dedicação dos seus componentes
por não deixarem este instrumen-
to de cultura no esquecimento, os
quais valorizam durante estes 20
anos de fundação e história, uma
boa música de qualidade e princi-
palmente valorizando e levando o
nome da Corporação Guarda Civil
Municipal de Piracicaba em todos
os cantos da cidade e em outros
municípios”, reforça o texto.

A honraria será entregue em
data e local a serem ainda definidos.

AAAAALGODOALLGODOALLGODOALLGODOALLGODOAL

Viela receberá nome de
pastor da Assembleia
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Via pública do bairro será
denominada “Rua Cambuí”

O projeto de lei 103/22, de
autoria do vereador Acácio Go-
doy, presidente da Câmara, que
denomina de “Pastor Domingos
Rodrigues de Góes” uma viela no
loteamento Núcleo Habitacional
Jardim Algodoal, no Bairro Al-
godoal, foi aprovado com substi-
tutivo da CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação) du-
rante a 40ª reunião ordinária, re-

Será denominada de “Rua
Cambuí”, via pública do Lotea-
mento ComViva - Fase 2, no Bair-
ro Vale do Sol. O projeto de lei 5/
2022, que dispõe sobre esta deno-
minação, foi aprovado, em segun-
da discussão, na reunião ordiná-
ria da noite desta quinta-feira (8).
O Cambuí, cujo nome científico é
Peltophorum dubium, é uma ár-

vore extremamente ornamental.
Seu tronco decorativo presta-se
bem para o paisagismo, especial-
mente na arborização de ruas es-
treitas e sob redes elétricas. Seus
frutos são comestíveis e procu-
rados por várias espécies de
aves. O presente projeto tem por
objetivo utilizar nomes populares
das árvores da Mata Atlântica.

alizada nesta quinta-feira (8).
Segundo a propositura, a paixão
do pastor Domingues pela leitura
“despertou o seu desejo pela pa-
lavra de Deus e aprimorou seus
conhecimentos. Desta forma, foi
pastor na igreja Assembleia de
Deus, no ministério da Madurei-
ra, da qual foi membro por 45
anos e deixou um grande exem-
plo de coragem e determinação”.
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Em Reunião Pública, comerciantes
pedem retorno das vagas rotativas
Reunião na tarde desta sexta (9) congregou representantes de entidades
comerciais e do poder público para discutir alternativas para a Zona Azul

DDDDDENOMINAÇÃOENOMINAÇÃOENOMINAÇÃOENOMINAÇÃOENOMINAÇÃO

“Pizza do Bira” dá
nome a rotatória

Reunião contou com a presença de comerciantes, lojistas
e teve a participação de cidadãos interessados em
debater a questão das vagas rotativas na cidade

Guilherme Leite

A atual suspensão do funcio-
namento das vagas rotativas de
estacionamento na cidade, popu-
larmente conhecidas como Zona
Azul, foi o tema principal de reu-
nião pública realizada pela Câma-
ra Municipal de Piracicaba, na
Sala de Reuniões do Prédio Ane-
xo, na tarde desta sexta-feira (9).

Solicitada por meio do reque-
rimento 632/2022, a reunião,
presidida pelo vereador Reinal-
do Pousa, contou com a presen-
ça de representantes de entida-
des, comerciantes e lojistas da
cidade, além da presença do pro-
curador-geral do município,
Guilherme Mônaco de Mello e da
secretária municipal de Mobili-
dade Urbana, Trânsito e Trans-
portes, Jane Franco Oliveira.

Ao longo da reunião, repre-
sentantes de entidades ligadas
ao comércio foram uníssonos ao
frisar a importância do retorno
do sistema rotativo na cidade,
suspenso desde abril deste ano
após o término do contrato com
a antiga empresa responsável
pela prestação dos serviços.

“A rotatividade é de extrema
importância. Estamos aqui para
lutar por ela”, disse Alex Milani,
representante da Acipi (Associação
Comercial e Industrial de Piraci-
caba), que acrescentou: “sem essa
rotatividade a coisa só vai piorar.
Sentimos uma queda muito gran-
de nas vendas no centro e um au-
mento nas vendas no Shopping.
São clientes que deixaram de com-
prar no centro e foram para o Sho-
pping. E isso faz com que o centro
caminhe para um sucateamento
do centro da cidade”, ponderou.

De forma semelhante, o pre-
sidente do Sicomércio (Sindica-
to do Comércio Varejista de Pi-
racicaba e Região), Itacir Noze-
lla, também defendeu o rápido
retorno das vagas rotativas:

“A Zona Azul é fundamental
para o comércio. Eu tenho loja em
bairro e sou sacrificado e cobrado
pelos meus clientes sobre as vagas.
Muitos chegam a ligar e pedir para
receber [a mercadoria] em casa,
pois não conseguem achar uma
vaga para parar”, disse. Ele tam-
bém pediu que o número de vagas
rotativas na cidade seja ampliado.

Reinaldo Pousa, vereador
que também preside a CDL (Câ-
mara de Dirigentes Lojistas) de

Piracicaba, exibiu aos presentes
um vídeo em que registra boa par-
te das vagas de estacionamento
da Rua Governador Pedro de To-
ledo – um dos principais centros
comercias da cidade – já tomadas
por carros mesmo antes do horá-
rio de abertura do comércio.

“Infelizmente, os próprios
colaboradores e alguns proprie-
tários param seus carros em fren-
te às lojas. Fizemos também pes-
quisas com estacionamentos fe-
chados, pagos, e vários carros
que eram mensalistas deixaram
de pagar mensalidade pois não
precisariam ter esse gasto”, dis-
se o vereador, que também apon-
tou queda nas vendas devido à
falta de rotação nas vagas.

Ainda segundo o parla-
mentar, a retomada do servi-
ço é imprescindível para que
não haja queda nas vendas em
datas importantes para o co-
mércio, como por exemplo o
Dia das Crianças e o Natal.

Antônio Pedro de Carvalho,
vice-presidente da CDL, além do
retorno do serviço, também pediu
mais fiscalização por parte do po-
der público em relação às vagas
destinadas a idosos e pessoas com
deficiência, frequentemente utili-
zadas indevidamente: “se não
multa, aí vira rotina”, ponderou.

ATRASOS NO EDITAL –
Segundo o procurador-geral Gui-
lherme Mônaco de Mello, a ques-
tão da Zona Azul é “do maior inte-
resse do Prefeito. Afirmo isso em
razão das reuniões e sucessivas
cobranças que ele faz à Procura-
doria para se manter atualizado
dos processos em curso”, disse.

Ainda de acordo com Me-
llo, desde o término do antigo
contrato de concessão, a Prefei-
tura busca a retomada dos ser-
viços. No entanto, por conta de
problemas judiciais e adminis-
trativos, uma nova contratação
ainda continua pendente:

“A empresa que administra-
va havia, no ano de 2021, ajuiza-
do um Mandado de Segurança,
mas ela desistiu da ação. Nesse
mandado, havia uma determina-
ção judicial para que fosse man-
tido [o contrato] por um prazo de
6 meses. O Ministério Público e
também o Município, no entanto,
interpuseram Agravo de Instru-
mento, já que entendemos que a

Zona Azul não é um serviço de
natureza essencial, mas discrici-
onário do prefeito. Existem con-
dições que são vantajosas ao mu-
nicípio e que são colocadas em
uma nova licitação”, explicou.

Na sequência, segundo Me-
llo, foi então elaborado um novo
edital, publicado no Diário Ofici-
al do Município em 14 de maio
deste ano. Este edital, no entan-
to, foi igualmente questionado:
“duas empresas fizeram um re-
curso, uma representação junto
ao Tribunal de Contas do Estado
(TCE) levantando diversos pro-
blemas que, segundo elas, foram
encontrados nesse edital, e pedi-
ram para que, desde o início des-
sa representação, ele fosse suspen-
so. E foi o que aconteceu. Ele [edi-
tal] encontra-se suspenso por de-
terminação do TCE. Se não fosse
isso, já teria decorrido o prazo da
publicação e teríamos conheci-
mento da empresa que seria ven-
cedora”, explicou o procurador.

Ainda de acordo com ele, ape-
nas quatro divergências aponta-
das pelas empresas que pleitearam
a impugnação do edital foram aca-
tadas pelo TCE, dentre elas a exi-
gência prevista em edital de um
engenheiro para cuidar dos par-
químetros, que são elétricos, e mais
detalhamento dos cálculos refe-
rentes à taxa de retorno do em-
preendimento, que seria muito
baixa, segundo as empresas. “São
essas questões que vem proporcio-
nando o atraso na regularização
dessa licitação”, complementou.

Jane Franco Oliveira lembrou
que a elaboração do edital é bas-

tante complexa: “estamos tratan-
do, para vocês terem ideia, de um
edital que contempla 4.845 vagas
em toda a área que envolve o esta-
cionamento rotativo. Entendemos
importante, também, a questão do
engenheiro, pois estamos falando
de 193 equipamentos, que são os
parquímetros, e que estavam pre-
vistos para permanecer em nosso
edital, pois entendemos que os
munícipes de Piracicaba estão ha-
bituados com esse sistema. (...)
como o edital foi suspenso, agora
teremos que nos adequar”, disse.

ALTERNATIVAS TEM-
PORÁRIAS – Durante a reunião
diversas sugestões para a retoma-
da dos serviços de vagas rotativas
foram apresentadas, como por
exemplo o aumento de espaços
para paradas rápidas – que preci-
sam que o pisca-alerta dos carros
fique aceso -, a contratação, pelos
próprios lojistas, de pessoas para
realizarem a fiscalização da rota-
tividade das vagas e também a
possibilidade de que o serviço seja
igualmente prestado por meio de
convênio que abarque entidades
beneficentes da cidade, a Guarda
Civil Municipal, a Polícia Militar
e os comerciantes e lojistas.

Segundo os representantes do
Executivo, as propostas serão en-
caminhadas para análise. Ao tér-
mino da reunião, Reinaldo Pousa
fez um balanço das discussões: “o
importante, quando você chama
uma Reunião Pública, é justamen-
te você abrir uma discussão e bus-
car uma saída. Eu acho que hoje a
gente conseguiu fazer, hoje, um
bom encaminhamento”, analisou.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou na noite des-
ta segunda-feira (8), durante a
40ª reunião ordinária de 2022,
o projeto de lei 66/2022, de au-
toria do vereador Thiago Ribei-
ro, que denomina de “Ubiracy
de Jesus Sanches – Pizza do
Bira”, uma rotatória localizada
na confluência da avenida Cris-
tovão Colombo com a rua Antô-
nio Cobra Filho e o acesso à SP-
304, Rodovia Geraldo de Barros,
no bairro Parque Conceição 2.

“Ubiracy, mais conhecido
como Bira foi um homem bata-
lhador. Cursou SENAI e foi um
esportista amante do ciclismo
desde muito cedo. Chegou a par-
ticipar de vários campeonatos, até
mesmo em Interlagos. Quando
jovem, trabalhou no Banco Bra-
desco por alguns anos, alcan-
çando o cargo de subgerente.
Porém, ele tinha o sonho de em-

O projeto de lei 77/22, de au-
toria do vereador Thiago Ribeiro,
que denomina de “Everton Leo-
nardo Leite – Pecão”, o campo de
futebol varzeano no loteamento Sol
Nascente, no Bairro Pompeia, foi
aprovado com substitutivo da
CLJR (Comissão de Legislação,
Justiça e Redação da Câmara)
durante a 40ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (8).

O homenageado trabalhava
como motoboy e durante as fol-
gas, desenvolvia um projeto com

preender e ter seu próprio negó-
cio”, traz o texto da justificativa
da propositura que, mais à fren-
te, lembra que “usando de suas
habilidades culinárias, herança
de sua mãe, desenvolve uma pi-
zza em tamanho individual e co-
meça a comercializá-la ainda na
sua mercearia. Com a expansão
das vendas, abre as portas da
“Mini Pizza do Bira”, na Rua Alfe-
res José Caetano, no ano 2000".

A propositura ainda destaca
que “Bira foi o pioneiro na venda
de mini pizzas na cidade de Pira-
cicaba. Trabalhava com delivery,
realizando entregas e possuía um
local para consumo no local, mui-
to concorrido no início. Foi nessa
época que ele passou a ser conhe-
cido, como o Bira das Pizzas”.

De acordo com o texto do pro-
jeto, “em abril de 2021, Ubiracy veio
a falecer em decorrência de comor-
bidades agravadas pelo COVID-19”.
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Campo receberá nome
de idealizador de time

os jovens no campo de futebol,
onde dava conselhos e falava so-
bre Deus. Teve a ideia de montar
um time de futebol no bairro,
com os jovens que moravam nas
proximidades do campo de fute-
bol varzeano do Sol Nascente.
Conseguiu desta forma, apoio
com empresas de ônibus para
participar de campeonatos.

Pecão, como era conhecido,
faleceu enquanto trabalhava
como motoboy, em um acidente
em 18 de fevereiro de 2019.

VILA REZENDE
Moradores e motoristas recla-
maram ao vereador Ary Pedro-
so Jr. sobre uma valeta aberta
pela empresa Águas do Miran-
te há mais de uma semana,
na Avenida Manoel Conceição,
frente ao número 988, no bair-
ro Vila Rezende. De acordo
com o vereador, por se tratar
de uma das principais vias
que dão acesso à região, o
buraco tem causando trans-
tornos ao trânsito principal-
mente nos horários de pico,
além, de prejuízo financeiro

aos condutores. Em visita ao
local a assessoria do verea-
dor ouviu relatos de morado-
res e comerciantes e presen-
ciou o problema enfrentado
pelos motoristas, que neces-
sitam quase parar o veículo
para transpor o buraco, só
que muitos não visualizam o
afundamento e acabam ba-
tendo o fundo do automóvel
no pavimento.  O parlamen-
tar está cobrando o órgão
responsável para a manuten-
ção do local com urgência.

ESTRADAS RURAIS
A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e
Abastecimento), realizou ma-
nutenções em cinco estradas
rurais nesta semana, seguin-
do a programação de obras,
com prioridade para os locais
mais críticos. O objetivo das
intervenções é melhorar a
mobilidade dos moradores e
o escoamento da produção
agrícola para abastecimento
da cidade. No bairro Pau Quei-
mado, na estrada Duzentos
Réis (PIR 007W), a Sema rea-
lizou a aplicação de dolomita
fragmentada. O serviço já está
finalizado. Na estrada PIR 264,
no bairro Volta Grande, a equi-
pe faz a limpeza da estrada,
serviço ainda em andamento.
No bairro Vila Nova, na PIR

026, o serviço de aplicação de
dolomita fragmentada e agre-
gado da construção civil já foi
finalizado. A equipe da Sema
também fez a manutenção da
estrada no bairro Água Santa
(PIR 052), com motonivelado-
ra. O serviço continua na se-
mana que vem. Na estrada
PIR 009W- Estrada Louver
José Trevisan, a equipe da
Sema realiza a manutenção
da estrada. Os trabalhos es-
tão em fase de finalização.
Para sábado (10), programa-
ção incluiu a continuação da
manutenção da PIR 017W -
Estrada Aniceto Cogo e, para
esta semana, estão previs-
tas as manutenções da PIR
052 - bairro Água Santa; PIR
024/290 - Paredão Vermelho
e PIR 260 - bairro Anhumas.

Divulgação

Divulgação

OBRAS À NOITE
A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Obras
(Semob), intensificou a ope-
ração Tapa-buraco com força-
tarefa. A primeira região aten-
dida é a Central. Nas vias com
grande fluxo de veículos no
Centro, o serviço é realizado
à noite, com objetivo de agili-
zar o trabalho e não atrapa-
lhar o fluxo de veículos durante
o dia devido ao comércio. Já
nas vias transversais, a ope-
ração no Centro ocorre ainda
durante o dia. Conforme ex-
plica o secretário de Obras,
Paulo Sérgio Ferreira da Sil-

va, o objetivo da força-tarefa
é intensificar a zeladoria do
município em todas as regi-
ões. Para ele, nesse sentido
o trabalho noturno é essen-
cial para atender mais vias.
“Essa força-tarefa foi motiva-
da por um inventário que foi
feito por várias secretarias.
Fizemos um levantamento de
todas as anomalias que exis-
tem no pavimento da cidade
e agora estamos na fase de
saná-las”, conta o titular da
Semob. De acordo com a
Semob, ao todo nove regiões
vão receber a força-tarefa.

Isabela Borghese/CCS
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O vereador Thiago Ribeiro
entregou na manhã de quarta-
feira (7) a moção de aplausos
110/2022 à Escola Estadual “Sud
Mennucci” pelos 125 anos de sua
fundação. O parlamentar apro-
veitou a data em que foi aberta
a cápsula do tempo, uma ideia
que o então diretor Honorato
Faustino teve em 1922, e que
após 100 anos surpreendeu a
todos com os objetos encontra-
dos. A data também marcou o
bicentenário da Independência do
Brasil. A entrega da homenagem
ocorreu em cerimônia restrita na
própria instituição, com a presen-
ça de representantes da escola,
autoridades e historiadores.

O texto da propositura afir-
ma que a escola foi fundada em
1897 no Centro da cidade como
Escola Complementar de Piracica-
ba, voltada à formação de profes-
sores. Em 1912, Altino Arantes, se-
cretário estadual do Interior, es-
teve em Piracicaba para receber a
doação feita pela Câmara Munici-
pal do terreno situado no lotea-
mento da antiga Chácara Laport.

A moção relata, ainda, que em
5 de julho de 1913 foi lançada a
primeira pá de concreto das fun-
dações, com grande festa. A inau-
guração da sede nova da Escola
Normal de Piracicaba ocorreu em
11 de agosto de 1917, quando a es-
cola deixou o antigo prédio, onde
se instala a Escola Complemen-
tar, na rua do Rosário. Já conta-
va 20 anos, havendo diplomado
16 turmas de professores primá-
rios e era tradicional pela quali-
dade do ensino e dos ex-alunos.

Segundo o texto da proposi-
tura, a escola foi projetada pelo ar-
quiteto João Bianchi e adaptada
por Artur Castagnoli, em 1913, ca-
bendo a Carlos Rosencrantz o de-
talhamento dos ornamentos inter-
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Em abertura de cápsula do tempo,
Sud é homenageada pelos 125 anos
Vereador Thiago Ribeiro entregou moção de aplausos à Escola Estadual
“Sud Mennucci” durante o evento ocorrido no feriado de 7 de setembro
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Legado de Mestre Cosmo
é lembrado em cerimônia
pelo Dia do Capoeirista

Homenagem foi entregue à diretora da escola e aos ex-diretores

Assessoria Parlamentar

O esporte em Piracicaba foi
celebrado, na noite desta sexta-fei-
ra (9), em solenidade alusiva ao
Dia do Pofissional de Educação
Física, Dia do Panathleta, Dia do
Quimbol e entrega do Prêmio Ro-
cha Netto de Esporte.  Realizada
no Salão Nobre “Helly de Campos
Melges”, da Câmara Municipal
de Piracicaba, a solenidade ho-
menageou onze profissionais do
esporte, em diversas categorias.

A homenagem é de iniciati-
va do vereador André Bandeira
(PSDB), autor do requerimento
507/2022. Ele destacou a impor-
tância de reconhecer pessoas que
se dedicam ao trabalho do espor-
te e atividade física, independen-
temente da modalidade. O vere-
ador agradeceu a oportunidade
de homenagear pessoas que vi-
vem e respiram o esporte: “É
uma satisfação imensa para
mim, como piracicabano, e ten-
do a honra de ser vereador, de
receber os homenageados esco-
lhidos a dedo por esses que com-
põe a mesa diretiva”, afirmou.

Presidida por André Bandei-
ra, a mesa de honra foi compos-
ta pelo secretário de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras, Her-
mes Ferreira Balbino; o presi-
dente do Pánathlon Internacio-
nal Distrito Brasil, Pedro Rober-
to Pereira de Souza; por Berna-
det Bueno de Camargo, irmã do
inventor do Quimbol; e pelo con-
selheiro e 1° Tesoureiro do Con-
selho Regional de Educação Fí-
sica da 4ª Região (CREF4/SP),
representante do Pánathlon Club
Piracicaba e coordenador do
Quimbol em Piracicaba, João
Francisco Rodrigues de Godoy.

Em suas saudações, os inte-
grantes da mesa destacaram a es-
sencialidade da educação física e
da realização de atividades físi-
cas, o “fair play” no esporte e a
importância do registro e da va-
lorização da história e memória
esportiva de Piracicaba. “Hoje es-
tamos falando de significados, de
esportistas que falam dos signifi-

A solenidade aconteceu na última sexta-feira, 9, no Salão Nobre da Câmara

Guilherme Leite

cados dos esportes. Que esses
ensinamentos possam ressonar
em todas as nossas vidas e que
os homenageados sejam reco-
nhecidos não só aqui dentro, mas
por sua consulta no mundo lá
fora”, afirmou Hermes Balbino.

Escolhido como orador dos
homenageados, o professor apo-
sentado de educação física e vice-
presidente do Instituto Terra
Vida, José Orlando de Almeida,
relembrou histórias vivenciadas
por ele e por figuras do esporte
piracicabano. “Eu fico muito li-
sonjeado de receber essa home-
nagem junto a esses profissionais.
Os vereadores representam a co-
munidade piracicabana e vocês
receberam o prêmio dessa comu-
nidade. Assim como eu, muitos
tiveram desafios, enfrentaram
barreiras -  e vencemos. Em
uma noite como essas, uma des-
sas vitórias chegou”, declarou.

José Orlando de Almeida re-
cebeu o “Prêmio Rocha Netto de
Esporte” na categoria Esporte In-
dividual. O prêmio foi instituído

no ano de 2004 e tem como obje-
tivo incentivar, reconhecer e va-
lorizar os profissionais do espor-
te que trabalham em Piracicaba.

HOMENAGEADOS - Os
profissionais foram contempla-
dos com quadros comemorati-
vos alusivos as solenidades e
suas respectivas categorias:

PRÊMIO ROCHA NETTO
- O ex-jogador de futebol, meda-
lhista olímpico nas Olimpíadas de
Atlanta e atualmente auxiliar téc-
nico do Clube XV de Piracicaba,
Ronaldo Guiaro, recebeu o prêmio
na categoria Esporte Coletivo.

DIA DO QUIMBOL - Dil-
ney de Campos – categoria
Apoio Histórico ao Quimbol e
Fernanda Bueno Rodrigues Tan-
no - categoria Quimbol Escolar.

Bernadet Bueno de Camar-
go participou da entrega dos
quadros aos homenageados. Em
sua fala, ela saudou o esporte pi-
racicabano formulado por seu
irmão, Joaquim Bueno de Ca-
margo, o Quim. “O quimbol é
acessível a todos, um esporte que

não precisa ser adaptado. O
Quim é lembrado não porque ele
teve grandes coisas, mas porque
ele fez grandes coisas”, disse.

DIA DO PROFISSIONAL
DE EDUCAÇÃO FÍSICA - Ra-
quel Bessi –  Formação Esportiva;
Rosangela Mendes dos Santos –
Fitness e Musculação; Renata Fáti-
ma Amaral Everaldo - Educação
Física Escolar. As profissionais tam-
bém receberam do Conselho Regio-
nal de Educação Física a “Medalha
de Mérito da Educação Física”.

DIA MUNICIPAL DO PA-
NATHLETA - Erik Felipe Barbo-
sa Cardoso – Atleta Destaque;
Wilson Eduardo da Costa Brito -
Mérito Esportivo; Helena Simões
Macchi - Formação Desportiva;
Maria Dilailça Trigueiro de Oli-
veira Ferreira - Técnica desporti-
va; Erasmo Jardim - Fair-play

Aos 84 anos, o professor apo-
sentado de educação física, Eras-
mo Jardim, também recebeu o “Tí-
tulo de Benemérito da Educação
Física”, homenagem do Conselho
Regional de Educação Física.
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Atletas e profissionais do esporte são homenageados em solene

Depoimentos sobre o lega-
do de Mestre Cosmo e a impor-
tância da capoeira na formação
de crianças e jovens marcaram
a homenagem prestada pela Câ-
mara, na noite desta terça-feira
(6), a pessoas que fortalecem a
prática do esporte em Piracica-
ba. Elas receberam, durante a
solenidade realizada no salão
nobre para celebrar o Dia do Ca-
poeirista, a Medalha Mestre Cos-
mo, que leva o nome pelo qual se
tornou conhecido Claudival da
Costa, uma das referências da
cultura afro-brasileira na cidade.

“Mestre Cosmo deixou seu le-
gado. Piracicaba deve referenciá-
lo pela sua cultura preta e pela
capoeira”, frisou Mestre Marqui-
nhos, diretor do Instituto Afro-
pira, que também destacou o fato
de a cidade promover desde 2017
o Fenacapi (Festival Nacional de
Capoeira de Piracicaba). “Inicia-
se em 15 de julho, que é o dia em
que a capoeira se tornou patrimô-
nio cultural nacional, passa pelo
aniversário de Mestre Cosmo e se
encerra em 3 de agosto, no Dia
do Capoeirista”, comentou.

A reunião solene foi promo-
vida pelos vereadores Acácio Go-
doy e Reinaldo Pousa e pela vere-
adora Silvia Morales. A Medalha
Mestre Cosmo foi entregue a El-
cio Barbosa (representado por
Elaine Teutônio), Isabel Cristina
Farias (representada por Pedro
Gimenez), Sérgio Augusto Pe-
drassani, Eduardo Carlos Furti-
ni, Gil Vaz de Almeida, Marcos
Roberto da Cruz e José Marcos
Abdala. Os mestres Valter Farias
e Zequinha também receberam a
honraria, em alusão às edições do
Dia do Capoeirista não realizadas
nos anos iniciais da pandemia.

Ao falar em nome dos ho-
menageados, Elaine Teutônio co-
mentou sobre o papel do Afropi-
ra na divulgação da cultura ne-
gra na cidade, como na realiza-
ção do Fenacapi. “Quando faze-
mos isso, é porque precisamos.
Desde a passagem de Mestre
Cosmo em 2004, pouca ativida-
de foi feita em seu nome. Por
isso, continuaremos falando não
só de Mestre Cosmo, mas de to-
dos os mestres e pessoas que se
dedicam à cultura negra”, disse
Elaine, que defendeu a inclusão
de aulas de capoeira nas escolas
da rede municipal de ensino.

A ideia foi endossada por
José Marcos Abdala, que, como
vereador entre 2017 e 2020, ins-
tituiu na Câmara a Medalha
Mestre Cosmo. “Mestre Cosmo
ficava na praça, em espaços pú-
blicos: onde pudesse, estaria jo-
gando capoeira e, hoje, é seguido
pelas novas gerações. Quando ti-
veram a infelicidade de marginali-
zar essa cultura, foi um ato crimi-

Reunião solene foi promovida pelos vereadores Acácio
Godoy e Reinaldo Pousa e pela vereadora Silvia Morales

Guilherme Leite

noso, que está sendo reparado, dia
após dia, graças a momentos como
este”, disse, sobre a solenidade.

“No futuro, as crianças vão
ter certeza de que estão fazendo a
coisa certa: recebo relatos de cri-
anças que melhoraram sensivel-
mente em todas as áreas: na aten-
ção, na educação, na postura cor-
poral. E o Poder Público tem, sim,
que reconhecer e trazer para o en-
sino público municipal a aula de
capoeira, pois vai refletir, no futu-
ro, numa qualidade de vida muito
grande”, afirmou o ex-vereador.

O presidente em exercício da
Câmara, Acácio Godoy, apontou
a importância de “homenagear os
heróis de agora, em vida”, com a
medalha que gera “lembranças de
quem saudamos e tanto copia-
mos”. O vereador também falou
da composição da Câmara na
atual legislatura e de seus esfor-
ços pela valorização da cultura
negra. “Demoramos muito para
ter representatividade neste espa-
ço: esta é uma Casa de Leis que,
pela primeira vez em 200 anos,
tem um presidente e um vice-pre-
sidente negros”, afirmou. “Bri-
guei para que a verba destinada à
cultura negra em Piracicaba, que
era de R$ 84 mil por ano, hoje
fosse para R$ 300 mil ano. Ainda
acho que é pouco, mas é um au-
mento considerável”, completou.

O vereador em exercício Rei-
naldo Pousa disse que, em seu
período como suplente, espera
“poder ajudar o máximo a cul-
tura”. Ele recordou as vezes em
que, trabalhando no comércio
do Centro, via Mestre Cosmo jo-
gando capoeira. “Eu ficava lá
trabalhando e vendo a maravi-
lha do que faziam na praça.”

Pablo Carajol, integrante do
mandato coletivo A Cidade É Sua
que representou a vereadora Sil-
via Morales na solenidade, falou
do reconhecimento da Câmara à
importância da capoeira “como
manifestação cultural, de resis-
tência e de afirmação do povo
brasileiro”. “É fundamental essa
homenagem aos grandes mes-
tres que fazem perdurar e irra-
diar a capoeira como um valor
da humanidade”, declarou.

O vice-presidente em exer-
cício da Câmara, Thiago Ribei-
ro, parabenizou o “trabalho de
excelência” que os grupos de ca-
poeira realizam nos bairros de
Piracicaba e manifestou apoio à
ideia trazida por Elaine Teutô-
nio. “Me proponho a trabalhar
com a possibilidade, junto ao
Executivo, da aula de capoeira
nas escolas da rede municipal.”

A solenidade foi precedida
por uma apresentação de ca-
poeira feita por alunos de gru-
pos da cidade em frente ao
prédio principal da Câmara.

nos. Construídas pelo Departa-
mento de Obras Públicas do Esta-
do de São Paulo, as Escolas Nor-
mais, em 1919, somavam dez uni-
dades elaboradas, com programas
desenvolvidos para atender às exi-
gências determinadas pelo regime
republicano, que entendia a neces-
sidade de bem formar os profes-
sores primários. As escolas foram
dotadas de auditórios e bibliote-
cas, além de áreas para prática es-
portiva. Em 1920, a lei 1.750 re-
formulou todo o ensino público
estadual e unificou as dez escolas
normais, igualando-as aos ginási-
os, como estabelecimentos de en-
sino secundário especial.

Trecho do documento, origi-
nalmente publicado pelo Jornal de
Piracicaba, afirma que grandes
personalidades na área de edu-
cação local foram alunos ou pro-
fessores naquela unidade. Entre
eles, o próprio patrono da unida-

de, Sud Mennucci, filho de imi-
grantes italianos, formou-se pro-
fessor e foi delegado de Ensino
em Campinas e Piracicaba. Em
1930, trabalhou no jornal O Tem-
po e atuou também como diretor
do Diário Oficial do Estado de São
Paulo. Em 1931, tornou-se dire-
tor-geral do Ensino, cargo equi-
valente a secretário estadual de
Educação. Ainda fundou o Cen-
tro do Professorado Paulista, do
qual foi presidente por 18 anos.

A moção elogia, ainda, as
“lindas arquiteturas” da esco-
la, que tem um formato físico
de convento. Segundo o texto,
a escola é reconhecida como
uma das 10 maravilhas do mu-
nicípio, tendo sido tombada
como patrimônio histórico em
2002 pelo Conselho de Defesa
do Patrimônio Histórico, Ar-
queológico, Artístico e Turístico.

Estiveram presentes na entre-

ga da honraria a diretora Márcia
Aparecida Lima Vieira e os ex-di-
retores Ângelo Manoel Cobra e
Benedita Ivete Negreiros, a his-
toriadora Marly Therezinha
Germano Perecin e o presidente
em exercício da Câmara Munici-
pal de Piracicaba, Acácio Godoy.

Thiago Ribeiro destacou a
importância do reconhecimento
da história de Sud Mennucci, pa-
trono da escola, e sua importância
na formação de muitas pessoas
que por ali passaram e também
das que ainda estudam na escola.
Enalteceu também a “brilhante
ideia” do professor Honorato
Faustino, diretor da escola em
1922, através da cápsula do tem-
po, de contar como viviam as pes-
soas na época e o que pensavam
para as futuras gerações, armaze-
nando na caixa de cobre cartas, do-
cumentos, trabalhos escolares, di-
nheiro, jornais e demais registros.



A15
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 13 de setembro de 2022

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente da Associação dos Médicos Veterinários de Piraci-
caba e Região - AMVEPRE, vem através do presente edital, con-
vocar seus associados, para se reunirem em Assembléia Geral
Extraordinária, que se realizará no dia 29/09/2022, as 19:00 horas
em primeira chamada, as 19:30 horas em segunda chamada e
as 20:00 horas em terceira e última chamada, no Edifício Atlantis,
localizado na Rua Dez de Novembro, nº 33 – apto. 32, em Piraci-
caba/SP, os assuntos a serem apreciados e votados serão:

- Contas do primeiro semestre 2022;
- Debate sobre mudar a Assembléia, para que passe a ser anual;
- Demais ordens do dia.

Dr. Elienai Luiz de Sousa
Presidente

ASSOCIAÇÃO DOS AMIGOS DO CONVIVIO VILA RICA
CNPJ 04.782.846/0001-81

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente da Associação dos Amigos do Convívio Vila Rica,
no uso de suas atribuições, convoca os demais associados
para a Assembleia Geral Extraordinária que se fará realizar no
próximo dia 08 de outubro de 2.022, nas dependências da porta-
ria do próprio Condomínio, às 13:30 horas em primeira convoca-
ção, e as 14:00 horas em segunda convocação, com pelo menos
1/3 dos associados, a fim de deliberarem sobre o seguinte:
a) Reforma do Estatuto Social

Piracicaba, 13 de setembro de 2.022

Nivaldo João Mazzero
Presidente

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Comunicamos que está reaberta a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial - Registro de Preços nº 57/2022 - Processo: 1500/2022 - Objeto:
SERVIÇOS DE ALINHAMENTO, BALANCEAMENTO, CAMBAGEM E CASTER A
SEREM REALIZADOS NOS VEÍCULOS PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL -
Início da Sessão Pública: 26 / 09/2022, às 09h00 na Secretaria Municipal de Turis-
mo, sito a Rua General Osório, N° 846, Centro, São Pedro/SP. O edital completo
encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou atra-
vés do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São Pedro, 12 de
setembro de 2022. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 141,60 aos cofres públicos
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Salão de Humor oferece tour 360º
gratuito da mostra principal
Recurso tecnológico pode ser utilizado em qualquer lugar do mundo, basta ter acesso à internet

Visitar a 49ª edição do Salão
Internacional de Humor de Piraci-
caba sem sair de casa, mas como se
estivesse no local da exposição, é
possível. O Tour 360º é o recurso
tecnológico disponibilizado gratui-
tamente a quem quer conhecer a
mostra e não pode comparecer pre-
sencialmente no espaço expositivo.
Para a visita on-line é só acessar o
site do Salão (salaointernacional
dehumor. com.br) e clicar no botão
“faça o tour 360º”. Graças à quali-
dade das imagens captadas, o “vi-
sitante digital” pode ver nitida-
mente todos os 315 trabalhos, pro-
duzidos por 176 artistas de 30 pa-
íses, selecionadas para mostra.

O Salão é realizado pela Pre-
feitura de Piracicaba, por meio
da Semac (Secretaria Municipal
da Ação Cultural) e Cedhu (Cen-
tro Nacional de Documentação,
Pesquisa, e Divulgação do Hu-
mor Gráfico de Piracicaba). A
exposição física das obras fica
disponível para visitação até 30/
10, no Armazém 14 do Engenho,
às quintas e sextas-feiras, das
9h às 17h, e aos sábados, do-
mingos e feriados, das 10h às
18h. A entrada é gratuita.

Com o Tour 360º é possível
ver a formatação de montagem
exata do 49º Salão, a forma como
as obras estão organizadas e ex-
postas, incluindo as esculturas.
Cada obra pode, inclusive, ser
ampliada, ao clicar no ícone da
imagem. Há possibilidade, ainda,
de saber o local da exposição den-
tro do Engenho Central, devido
às imagens da área externa.

“Esse tour 360º é uma expe-

Reprodução/Internet

Com o Tour 360º é possível ver a formatação de montagem exata do 49º Salão

riência digital excelente para as
pessoas, de qualquer lugar do
mundo, conhecerem o Salão. É
como se o visitante realmente es-
tivesse na mostra presencial,
tudo de forma muito prática,
basta apenas ter acesso à inter-
net”, comentou o diretor do Sa-
lão, Junior Kadeshi, acrescentan-
do que esta é a terceira vez que o
Salão disponibiliza o recurso.

SALÃOZINHO - O Salão-
zinho de Humor de Piracicaba
está na 20ª edição e teve 1.969
trabalhos inscritos, produzidos
por alunos de 7 a 14 anos de ida-
de. Destes, foram selecionadas
para a exposição 100 obras de es-
tudantes de 49 escolas públicas e
privadas de Piracicaba, America-
na, Búzios, Mogi Guaçu, Mogi
Mirim, Nova Odessa e Rio Claro.

As obras também podem ser vis-
tas até 30 de outubro no arma-
zém 14 do Engenho Central.

PARALELAS – Além da
mostra oficial e do Salãozinho, a
49º Salão Internacional de Humor
de Piracicaba inclui outras dez ex-
posições paralelas. Dentro do Ar-
mazém 14, no Engenho Central,
estão disponíveis para visitação até
30 de outubro as mostras Humor
Além do Risco, de Sÿnnove Hilk-
ner; Paffaro: A Arte como Vida, de
Gustavo Paffaro; Lapiceando el
Mundo, de Anne Derenne; Escul-
tores em Bloco, de Luiz Carlos Fer-
nandes, e Na Roda com Paulo Ca-
ruso, de Paulo Caruso. No mesmo
período, a Casa do Povoador abri-
ga a exposição Quarenta e Nove
Cartazes para Piracicaba, de diver-
sos artistas. E tem, ainda, A Mos-

tra Grátis, também com diferentes
autores, na rodoviária de Piracica-
ba; PortoCartoon - Línguas e Mun-
do, na Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz Arruda Pinto; Maran-
goni é XV, de Luis Henrique Ma-
rangoni, no Casarão do Turismo, e
Ziraldo 90, no Museu Histórico e
Pedagógico Prudente de Moraes.

SERVIÇO
49ª Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. Tour
360º: salaointernacionalde
humor.com.br. Visitação pre-
sencial: até dia 30/10, de quin-
ta e sexta-feira, das 9h às 17h,
e aos sábados, domingos e
feriados, das 10h às 18h, no
Armazém 14 do Parque do
Engenho Central (Av. Maurice
Alain, 454). Entrada gratuita. In-
formações: (19) 3403-2615.
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Semdettur oferece 112
vagas gratuitas na 3ª fase
de cursos no Senac e Senai

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) lançou ontem,
12, cinco novos cursos gratuitos
de qualificação profissional que
serão ministrados pelo Senac e Se-
nai, voltados para atender a de-
manda das empresas locais e vo-
cações comerciais da cidade.

Essa terceira fase vai ofe-
recer 112 vagas em cursos de
curta e média duração, com
carga horária variando de 24
horas a 160 horas, com início
previsto para outubro. Cada
curso possui um pré-requisito
diferenciado para a inscrição,
mas no geral os interessados
devem estar desempregados,
ter idade acima de 18 anos e resi-
dir em Piracicaba. Importante
ressaltar que a Semdettur não
oferece vale-transporte para essas
modalidades gratuitas. Os inte-
ressados podem fazer a sua ins-
crição pelo link http://semdettur.
piracicaba.sp.gov.br/qualificacao/

A iniciativa da Semdettur
nasceu visando a qualificação pro-
fissional nas áreas de serviços,
comércio, indústria e tecnologia.
A Pasta está investindo R$ 636 mil

Divulgação

na realização desses cursos, sen-
do que apenas nos últimos três
meses, realizou 9 deles, com pre-
sença de 543 alunos matriculados.

Os cursos oferecidos nesta
fase, disponíveis no Senac, são de
alongamento de cílios (24 vagas),
jardineiro (24 vagas), pedras quen-
tes e pindas (24 vagas) e reiki 1 e 2
(24 vagas). No Senai o curso ofe-
recido é de instalador de ar-con-
dicionado – tipo split (16 vagas).

José Luiz Guidotti Jr., titular
da Pasta, lembrou que a iniciativa
da Semdettur tem atingido plena-
mente os objetivos iniciais. “Mui-
tos já abriram os seus próprios
negócios e estão ganhando o seu
sustento por meio desta iniciati-
va. Quem não se qualifica não con-
segue mais se inserir no mercado
de trabalho”, destacou Guidottti.

A Semdettur entrará em
contato com os candidatos que
conseguirem a vaga por meio do
WhatsApp e os documentos para
a matrícula deverão ser encami-
nhados pelo aplicativo, dentro do
prazo informado na mensagem.
A Pasta se reserva ao direito de
adiar ou cancelar o curso caso
não tenha inscritos suficientes.

EMPRESA DE MUDANÇA
CONTRATA:

Motorista, ajudante
para serviço
de mudança
residencial e

montador de móveis.
Enviar Curriculum: Av. Piracicamirim,

2847 – Vila Monteiro, Piracicaba

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00
- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00
- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00
- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00
- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00
- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00
- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00
- Engate para Estrada Fiat.
Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

Curso de panificador formou turmas no Senai
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

MENINO LORENZO MAGRINI faleceu
ontem, nesta cidade, filho do Sr. Alfre-
do Magrini Junior e da Sra. Tatiane Ca-
roline dos Santos. Deixa irmão, demais
familiares. Seu sepultamento será rea-
lizado hoje, às 10h00 no Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TATIANA APARECIDA DE OLI-
VEIRA SILVA faleceu dia 10 p.p., nesta
cidade, contava 34 anos, filha da Sra.
Maria Aparecida de Oliveira, era casada
com o Sr. Edimar Gomes da Silva; dei-
xa o filho: Arthur Oliveira Vieira Silva.
Deixa irmãs, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro às 10h00
do Velório do Cemitério Bosque da Paz,
na cidade de Vargem Grande Paulista/
SP, para a referida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUIZA PROCOPIO GIOVANONI
faleceu dia 10 p.p., nesta cidade, conta-
va 77 anos, filha dos finados Sr. Benedi-
to Jeremias e da Sra. Cecilia Procopio,
era viúva do Sr. Alcindo Giovanoni; dei-
xa os filhos: Inivaldo Giovanoni, casado
com o Sra. Lazara Maria de Campos
Giovanoni; Neusa Aparecida Giovano-
ni, casada com a Sra. Maria Fernanda
Dal Pogetto Schmidt; Luis Roberto Gio-
vanoni, casado com a Sra. Neide Amo-
rim; Maria Angelica Aparecida Giovano-
ni, casada com o Sr. Wagner Gonçal-
ves; Andreia de Fatima Giovanoni, ca-
sada com o Sr. Adriano Tomazine; Fran-
celine Aparecida Giovanoni, casada  com
o Sr. Andre Tomazine; Francilene Apa-
recida Giovanoni e João Carlos Apare-
cido Giovanoni. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 09h00 do Velório do
Cemitério Municipal de Charqueada/SP,
para a referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE BENEDITO PIRES faleceu
dia 10 p.p., nesta cidade, contava 74
anos, filho dos finados Sr. Julio Pires e
da Sra. Izolina Rodrigues Machado, era
casado com a Sra. Angelina Pires; dei-
xa os filhos: Jonas Pires e Dione Apare-
cida Pires da Silva, casada com o Sr.
Maurilio Machado da Silva. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem, tendo saí-
do o féretro às 10h00 da sala “01” do
Velório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA HELENA LUIZ GUASSI
faleceu dia 10 p.p., nesta cidade, con-
tava 76 anos, filha dos finados Sr. Julio
Luiz e da Sra. Amelia Carvalho Luiz,
era casada com o Sr. Roberto Guassi;
deixa os filhos: Silvia Renata Vasca de
Oliveira, viúva do Sr. Helio das Graças
de Oliveira; Andreia Fernanda Vasca
Campos, v iúva do Sr.  Jorge Lazaro
Campos e Mauricio Alexandre Vasca,
casado com a Sra. Vanessa Kupi Vas-
ca. Deixa netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo saido o fé-
retro às 14h00 da sala “C” do Velório
do Cemitério Parque da Ressurreição
para a referida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCELINO MANOEL ALVEs fa-
leceu dia 10 p.p., nesta cidade, contava
72 anos, filho dos finados Sr. Manoel An-
tonio Alves e da Sra. Severina Maria da
Conceição, era casado com a Sra. Fran-
cisca Barbosa da Silva; deixa os filhos:
Lenilça Alves, casada com o Sr. Fabio;
Leonildo Barbosa da Silva, casado com
a Sra. Luana; Carlos Roberto Barbosa
da Silva, casado com a Sra. Paula e
Lidiane Barbosa da Silva Grandis, casa-
da com o Sr. Thiago. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 16h00 da sala 02
do Velório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VICTORIA FORTI FURLAN fale-
ceu dia 10 p.p., nesta cidade, contava 99
anos, filha dos finados Sr. Victorio Forti e

da Sra. Maria Vitti, era viúva do Sr. Jose
Furlan; deixa os filhos: João Denir Fur-
lan, já falecido, deixando viúva a Sra.
Maria Cristina  Clemente Furlan; Wilson
Jesuino Furlan, casado com a Sra. Luci-
lene Luzia Kuhn Furlan; Ilda Furlan Forti,
casada com o Sr. Jair Forti; Maria Rinel-
de Furlan Balego, casada com o Sr. Jose
Carlos Balego; Teogenes Furlan, casada
com o Sr. Sergio Benedito Belotti; Cilene
Elisa Furlan Pissol, casada com o Sr.
Armando Luiz Pissol; Marizete Furlan Bro-
giato, casada com o Sr. Luiz Carlos Bro-
giato e Maria Jose Furlan Batagin, casa-
da com o Sr. Domingos Valdir Batagin.
Deixa netos, bisnetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi realizado
anteontem, tendo saído o féretro às 13h00
do Velório da Saudade, sala 04 para o
Cemitério Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFº PERSÃO MAGOSSI faleceu dia
10 p.p., nesta cidade, contava 87 anos,
filho dos finados Sr. Victorio Magossi e da
Sra. Genebra Magossi, era viúvo da Sra.
Helena Luiza Stenico Ferreira Magossi;
deixa os filhos do casamento com a Sra.
Maria José Jordão: Luiz Fernando Ma-
gossi, casado com a Sra. Lucimar; Jose
Carlos Magossi, casado com a Sra. Sil-
via; Maria Cristina Magossi Rodrigues,
casada com o Sr. Gilberto; Maria Angela
Magossi Sampaio, casada com o Sr. Val-
ter; Maria Patricia Magossi e do casa-
mento com a Sra. Helena Luiza Stenico
Ferreira Magossi: Paulo Sergio Magossi,
casado com a Sra. Sandra; Paulo Henri-
que Magossi; Paulo Augusto Magossi, já
falecido e Paulo Eduardo Magossi. Deixa
netos, bisnetos, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu anteontem das
06h30 às 17h00 no Velório da Saudade,
sala 03, seguindo o féretro às 10h00 de
ontem para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão Nobre”
do Crematório Memorial Metropolitano de
Piracicaba. Procedimentos de Cremação,
serão realizados posteriormente. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CECILIA EDNA MARQUES MI-
NETTO faleceu dia 10 p.p., nesta cida-
de, contava 59 anos, filha dos finados
Sr. Pedro Marques Netto e da Sra. Ma-
ria Odette Ferraz Marques, era casada
com o Sr. Jose Antonio Minetto; deixa
os filhos: Aline Fernanda Minetto; Gil-
mar Antonio Minetto, casado com a Sra.
Cadiana Barbara Colonato Minetto e
Jean Gilcemar Minetto. Deixa netas,
demais familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteontem, tendo
saido o féretro às 11h00 da sala “B” do
Velório do Cemitério Parque da Ressur-
reição para a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. IDALINO LAVETTI faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 90 anos, fi-
lho dos finados Sr. Paschoal Lavetti e da
Sra. Sebastiana Franca Viçosa, era viú-
vo da Sra. Lucy Villa Lavetti; deixa os
filhos: Luiz Carlos Lavetti, já falecido;
Dorival Ap. Lavetti, casado com a Sra.
Antonia Angelina Roncato Lavetti; Sueli
de Fatima Lavetti Deliberali, já falecida;
Eli Aparecida Lavetti Roncato, casada
com o Sr. Djalma Lourival Roncato; Val-
deci Lavetti, casado com a Sra. Marcia
Sentinela e Lucy Fatima Lavetti Fonse-
ca, casada com o Sr. José Francisco
Fonseca. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório do Cemité-
rio Municipal de Charqueada – SP, para
a referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MANOEL ALVES DA SILVA fale-
ceu anteontem, nesta cidade, contava
89 anos, filho dos finados Sr. José Al-
ves da Silva e da Sra. Antonia Oliveira
da Silva, era casado com a Sra. Zulmira
Helena Bruno da Silva. Deixa filhos, gen-
ros, noras, netos, bisnetos, tataraneto,
demais familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala 01 do
Velório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIANA DO PRADO SANTA
TERRA faleceu anteontem, nesta cidade,

contava 97 anos, filha dos finados Sr.
José da Silva Prado e da Sra. Maria Rita
do Prado, era viúva do Sr. Luiz Santater-
ra; deixa as filhas: Ismalda Santaterra
Azevedo, casada com o Sr. Elifas Levi
Azevedo; Mari Leni Santaterra Ramos,
casada com o Sr. Laercio Ramos e Marli
Ribeiro. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. O velório ocorreu
anteontem das 14h00 às 17h45 na sala
“Esmeralda” do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, seguindo
o féretro às 18h00 para a realização da
Cerimônia de Homenagens Póstumas
no “Salão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação, serão reali-
zados posteriormente. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ASSISTENTE SOCIAL JUSTINA VIC-
TOR VECCHINI GHIRALDELI faleceu
anteontem, nesta cidade, contava 77
anos, filha dos finados Sr. João Victor
Vecchini e da Sra. Ana Maria Pupin,
era casada com o Sr.  Francisco de
Assis Ghiraldeli; deixa os filhos: Julia-
na Ghiraldeli; Vitor Alessandro Ghiral-
deli e Paulo Vinicius Ghiraldeli casado
com a Sra. Hadass Cristina Albino Ghi-
raldeli. Deixa demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu ontem das 15h00
às 16h45 na sala “Safira” do Crematório
Memorial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 17h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do mesmo
local. Procedimentos de Cremação, se-
rão realizados posteriormente. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR.  CRISTIANO APARECIDO MI-
LAM faleceu anteontem, na cidade de
Rio das Pedras – SP, contava 43 anos,
filho do Sr. José Antonio Milam, já fa-
lecido e da Sra. Cecilia Stefani Milam.
Deixa familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 16h00 do Velório
Municipal de Rio das Pedras – SP, para
o Cemitério Parque da Paz na cidade
de Rio das Pedras – SP. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CARLOS ALBERTO MANIERO fa-
leceu anteontem, nesta cidade, conta-
va 75 anos, filho dos finados Sr. Jose
Maniero e da Sra. Thereza Gavinato
Maniero, era casado com a Sra. Rose-
lis Maria Previatti Maniero; deixa as fi-
lhas: Monica Cristina Maniero de Go-
doy, casada com o Sr. Rinaldo de Go-
doy; Patricia Graziela Maniero da Ro-
cha, casada com o Sr. Leonildo Jose
da Rocha e Soraia Adriana Maniero dos
Santos, casada com o Sr. João Josue
Perez. Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às 16h00 do
Velório da Saudade, sala 05 para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ADÃO RODRIGUES DA CRUZ fa-
leceu ontem, nesta cidade, contava 68
anos, filho dos finados Sr. Selestino Ro-
drigues da Cruz e da Sra. Margarida
Lopes Paixão, era casado com a Sra.
Maria Gonçalves Rodrigues; deixa os
fi lhos: Carlos Cesar Rodrigues, Julio
Cesar Rodrigues; Aroldo Rodrigues e
Margarida Rodrigues da Silva. Deixa
netos, demais familiares e amigos. O
velório ocorreu ontem das 09h00 às
13h00 na sala “Diamante” do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de Piracica-
ba, seguindo o féretro às 13h15 para a
realização da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do mesmo
local. Procedimentos de Cremação, se-
rão realizados posteriormente. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ALBERTO GIMENEZ JUNIOR fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava 73 anos,
filho dos finados Sr. Alberto Gimenez e da
Sra. Maria Antonia Martins Gimenez; dei-
xa os filhos: Silvana Aparecida Gimenez
Duarte de Oliveira, já falecida, deixando
viúvo o Sr. Dailton Duarte de Oliveira;
Alberto Gimenez Neto, casado com a Sra.
Giovanna Fioravante Sales e Angelo Fran-
cisco Gimenez, casado com a Sra. De-
bora Menegalli. Deixa netas, bisnetos,
demais familiares e amigos. O velório
ocorreu ontem das 14h00 às 18h45 na
sala “Esmeralda” do Crematório Memori-

al Metropolitano de Piracicaba, seguindo
o féretro às 19:00 para a realização da
Cerimônia de Homenagens Póstumas
no “Salão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação, serão reali-
zados posteriormente. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

EMPRESÁRIA MARIA CRISTINA PE-
RON ZULINI faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 63 anos, f i lha do Sr.
Moacyr Peron, já falecido e da Sra.
Antonieta Grisoto Peron, era casada
com o Sr. Jose Mauricio Zulini; deixa
os filhos: Raphael Peron Zulini, casa-
do com a Sra. Juliana Pereira da Silva
Zulini e Cristiane Zulini. Deixa os ne-
tos: Julia e Matheus, deixa ainda de-
mais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h45 da sala “A” do Veló-
rio do Cemitério Parque da Ressurrei-
ção para a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFª MARIA HELENA RODRIGUES
SILVA faleceu dia 9, nesta cidade, conta-
va 72 anos, filha dos finados Sr. Raimun-
do Russo Rodrigues e da Sra. Adelina
Dias Rodrigues, era casada com o Sr.
Edmilson de Araujo Silva; deixa os fi-
lhos: Guilherme Rodrigues de Araujo Sil-
va, casado com a Sra. Manoela Caroli-
ne Alves Rodrigues e Giovanni Rodri-
gues de Araujo Silva. Deixa os netos:
Anna Beatriz, Nicholas Rafael e Anna
Gabriella; demais familiares e amigos.
O velório ocorreu dia 10 das 09h00 às
11h15 na sala “Diamante” do Crematório
Memorial Metropolitano de Piracicaba, se-
guindo o féretro às 11h30 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homenagens Pós-
tumas no “Salão Nobre” do mesmo lo-
cal. Procedimentos de Cremação, serão
realizados posteriormente. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANDRE LUIZ FORNAZIER  fale-
ceu dia 9, nesta cidade, contava 47
anos, filho do Sr. Antonio Fornazier, já
falecido e da Sra. Victal ina Fedrizzi
Fornazier; deixa a filha: Vitoria Flores
Fornazier. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi realizado
dia 10, tendo saído o féretro às 15h00 do
Velório da Saudade, sala 04 para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA PEREIRA GOUVEIA
DA SILVA faleceu dia 9, nesta cidade,
contava 82 anos, filha dos finados Sr.
Jose Pereira de Gouveia e da Sra. Mar-
tinha Candida de Jesus, era viúva do
Sr. Jair Wenceslau da Silva; deixa os
filhos: Carlos; Agnaldo; Sonia; Ederal-
do; Jelson; Jailson; Jose Valdenilson;
Alcione; Katia e Andrea. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia 10,
tendo saído o féretro às 14h30 da sala 01
do Velório do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRENE DE SOUZA faleceu dia
10, nesta cidade, contava 83 anos, fi-
lha dos finados Sr. Domingos Agostinho
de Souza e da Sra. Euflauzina Candida
de Jesus; deixa os filhos: Adilson Ro-
berto de Souza, casado com a Sra. Ma-
ria Emilia Ventura de Souza e Marcos
Antonio de Souza, casado com a Sra.
Eusa Maria Rodrigues de Souza. Deixa
netos, bisnetas, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi realizado
dia 10, tendo saído o féretro às 13h30 do
Velório da Saudade, sala “07” para o
Cemitério Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE FLUVIO GOMES faleceu dia
10, nesta cidade, contava 56 anos, filho
dos finados Sr. Laurindo Baptista Gomes
e da Sra. Idalina de Camargo Gomes,
era casado com a Sra. Rosemary Sal-
vato Gomes; deixa a Filha: Cristiane Apa-
recida Salvato Gomes. Deixa neto, de-
mais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 10, tendo saído o
féretro às 16h30 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JONEY SILVA ROEL faleceu ante-
ontem na cidade de Piracicaba, contava
com 65 anos de idade e era casado com
a Sra. Vera Maria Santana. Era filho Sr.
José Roel Cacheiro e da Sra. Neide Silva
Roel, falecida. Deixa demais parentes e
amigos. O seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de Santos e o
seu sepul tamento deu-se ontem às
13:00 hs, saindo a urna mortuária do
Velório Hospital Beneficência Portugue-
sa - Sala 4, para o Cemitério Filosofia
Saboó naquela localidade. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. LICIA D´ANNUNCIAÇÃO DOS
SANTOS faleceu dia 10 pp na cidade
de Piracicaba, contava 92 anos de ida-
de e era filha dos finados Sr. Jose Ma-
nuel Filho e Sra. Honoria Jose de Ara-
újo. Deixa os f i lhos: Al ice Neusa da
Cruz da Fonseca, Maria Honoria da
Cruz e  Wui lh ian i lson A lexander  da
Cruz. Deixa ainda netos, bisnetos, ta-
taranetos, demais fparentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se anteontem
as 15:00 hs, saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade - Sala-7, para o
Cemitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. MARIA APARECIDA CALEGA-
RO SOARES faleceu anteontem na ci-
dade de Alfenas - MG, aos 66 anos de
idade e era viúva era filha do Sr. Basí-
lio Reynaldo Calegaro e da Sra. Maria
de Lourdes Barbosa Calegaro. Deixa
demais parentes e amigos. O seu fére-
tro deu-se ontem as 08:30 hs saindo a
urna mortuária do Velório Municipal de
Alfenas - MG, seguindo em auto fúnebre
para o Crematório Saudade na cidade de
Varginha - MG, onde foi realizada a ceri-
mônia de cremação. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. JOÃO FRANCISCO SOARES fale-
ceu dia 9 na cidade de São Pedro 83
contava anos de idade. Era casado com
Sra. Maria José Arthur Soares Era filho
dos finados Sr.Carmelino Soares e da
Sra.Ana Francisca Soares. Deixa os fi-
lhos: Carlos e Claudia. Deixa netos, e
demais parentes. O seu sepultamento
deu se dia 10 saindo o féretro ás 10:30 h
do Velório Memorial Bom Jesus –sala1
seguindo para o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inumado em jazigo
da família. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os familiares. À
família e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do GRUPO BOM JESUS

SR. SAULO DE FREITAS faleceu dia
10 na cidade de Rio das Pedras, conta-
va 70 anos, era casado com a Sra.
Dalva Aparecida da Silva de Freitas.
Era filho dos finados Sr. Silvio Camilo
de Freitas e da Sra. Georgina dos San-
tos Freitas, deixou os filhos: Saulo Cris-
tiano de Freitas e Maria Priscila de Frei-
tas. Deixa 01 neta e demais familiares e
amigos. O Seu sepultamento deu-se dia
10 às 10:00 hs, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal, seguindo para o
Cemitério Parque da Paz. Á família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Grupo Bom Jesus Funerais.

DR. ROBERTO FERRARI GATTI fale-
ceu dia 9 nesta cidade, contava com 82
anos de idade e era casado com a Sra.
Marivete Aguaroni.Era filho dos finados
Sr. Paschoalino Michelini Gatti e da Sra.
Antonia Ferrari Gatti. Deixa os filhos:
Ana Claudia Carani Gatti; Cristiane Ca-
rani Gatti; Paulo Roberto Carani Gatti.
Deixa também netos, demais familiares
e amigos. O velório ocorreu dia 10 das

10hs às 15hs na sala “Esmeralda” do
Memorial Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro para a realização da
Cerimonia de Homenagens Póstumas no
Salão Nobre do mesmo local. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
Pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. VICENTINA DA FONSECA CA-
MARGO faleceu dia 10 nesta cidade, con-
tava 82 anos, era casada com  do Sr.
Joaquim de Camargo Neto. Era filha dos
finados Sr. João da Fonseca e Sra Luíza
Pires. Deixa os filhos: Maria Aparecida
Camargo de campos casada com Anto-
nio de Campos, Messias de Camargo
casado com Eliane Cristina Correa de
Camargo e Marta Maria Camargo de Sou-
za casada |Agnaldo Aparecido de Souza.
Deixa ainda oito netos, seis bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento deu-se dia 10 às 17:00hs, saindo o
féretro do Velório Municipal da Vila Re-
zende, Sala-2, para o Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende. À família e amigos

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
CASA NOVA – Ter. 171m2, const.
95m2. Ótimo acabamento. 2 dorm.
sendo 1 suíte, sala, cozinha ampla.
Abrigo. Valor R$ 300.000,00. Tratar
fone (19) 99781-5464
------------------------------------------
CASA NOVA (COND. FECHADO) –
Ter. 250m2, const. 150m2. Ótimo
acabamento. 3 dorm. 1 suíte, ab 2
carros, sala 2 ambientes, lav., copa-
coz., área de serviço, área gour-
met c/ piscina, churr. e vestiário.
Valor R$600.000,00. Tratar fone
(19) 99781-5464
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
s ico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
TROCO CASA no bairro São Cris-
tóvão em Rio das Pedras por chá-
cara. Sala ampla, sala de jantar,
cozinha , 3 dormitórios sendo 1 com
suite, banheiro social, lavanderia ,
1 dispensa, quintal pequeno, gara-
gem com   para 3 carros (cobertura
para dois carros). Contato:
998862302 com Luiz (whatsapp).
------------------------------------------
ALUGA-SE - Barracão direto propri-
etário, a cinco minutos do Centro.
Ideal para depósito, com 450 metros
quadrados, com mezanino. Escritó-
rio em 2 pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, cels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS PI-
RACICABA -  com 5 cômodos
mais quarto para passar roupa,
lavanderia cobertura mais quar-
to de ferramentas. Piscina infan-
til, terreno medindo 20 X 25 mts.
Tratar fone: 99440-6695.
------------------------------------------
VENDO APARTAMENTO EM SAN-
TOS SP em condomínio fechado
com 3 quartos, sala 2 ambiente,
cozinha, área de serviço e 1 ba-
nheiro, ar condicionado na sala e
ventiladores de teto na sala e nos 3
quartos. Estacionamento coletivo.
Praca a arborizada, play ground,
área de lazer e quadra de esporti-
va. Recem reformado. A duas qua-
dras de distância da praia. De frente
ao shopping Praiamar e hipermerca-
do Carrefour. Próximo tem farmácia,
padaria, banco, ponto de táxi e ôni-
bus. Contatos: (19) 99897-1417 Ali-
ne ou (13) 99704-6484 Maria Alice.
------------------------------------------

EMPRÉSTIMO NO CPF OU CNPJ
com ou sem restrições. Score bai-
xo, aumento. Sem entrada, mesmo
com o nome restrito no SPC. Compro
dívidas ou carro e imóvel já financia-
do ou quitado, pago a vista. Nome
limpo no SPC e Serasa. Tiramos cer-
tidões em geral. (11) 9.5126-6610.
------------------------------------------
TRABALHO MANUAL em casa ser
maior de idade: moças, rapazes e
aposentado. Ganho R$ 1.500,00 a
2.200,00. Tratar (11) 95126-6610
------------------------------------------
MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770. Te-
lefone e Whatzapp (19) 3372-9484
e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para tra-
balhar em São Pedro,com torno pa-
ralelo de 1 metro, não precisa ser
tempo integral, Bom salário contato
Zap (19) 996755952.
------------------------------------------

BEM DIVIDIDO
O resultado da Lotofácil da

Independência com prêmio de R$
177,6 milhões, o maior da histó-
ria da modalidade, foi divulga-
do neste sábado (10), em São
Paulo. E a bolada será dividida
entre 79 apostas realizadas em
22 estados e no Distrito Federal,
segundo a Caixa Econômica Fe-
deral (CEF), sendo 18 delas em
São Paulo, estado com maior
número de vencedores. Das
apostas que acertaram as 15 de-
zenas, 6 foram realizadas on-line.
Cada uma das apostas vencedo-
ras receberá R$ 2.248.149,10.

ACERTAMOS
Uma aposta simples fez 14

pontos aqui na Lotérica Copa
70, além de centenas de prê-
mios com 11,12 e 13 acertos.

DISTRIBUIÇÃO
Dos 79 prêmios de 15 pon-

tos, 45 foram apostas simples
(56,96%) e 34 foram bolões
(43,04%). Nos bolões quem mais
premiou foram os de 18 deze-
nas com 10 apostas vencedoras,
já com 20 dezenas teve 7 apos-
tas premiadas. As lotéricas res-
ponderam por 73 prêmios con-
tra 7 do canal eletrônico. Os
números sorteados foram: 01 -
03 - 05 - 07 - 08 - 09 - 10 - 11 - 12
- 15 - 16 - 17 - 20 - 22 - 24. Veja

outras apostas vencedoras com
premiação menores: 14 acertos:
12.202 apostas vão levar R$
1.118,16; 13 acertos: 378.406
apostas vão levar R$ 25; 12 acer-
tos: 4.292.807 apostas vão levar
R$ 10; 11 acertos: 22.099.555
apostas vão levar R$ 5,00.

PRÊMIOS
DEMOCRATICOS
Além do prêmio recorde de

R$ 177.603.778,90, o número
de vencedores desta edição é o
maior da história da modali-
dade. Foram 79 apostas con-
templadas. Desde sua criação
em 2012, a loteria fez dezenas
de milionários em cada sorteio.

VIRADA
A Mega da Virada será a

próxima loteria especial da cai-
xa, onde o prêmio não pode
acumular. Sorteio será dia 31
de dezembro e o prêmio vai pas-
sar de R$ 300 milhões. Como
já é tradição, faremos os maio-
res bolões do Brasil sempre com
a quantidade máxima de deze-
nas permitidas pelo sistema.

R$ 75 MILHÕES
É  o  p r ê m i o  d a  M e g a

Sena para hoje! Sim, hoje,
terça (13), porque esta sema-
na tem 3 sorteios. Os próxi-
mos serão 5ª feira e sábado.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

enlutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. WALDOMIRO TIETZ SEMMLER fa-
leceu dia 10 nesta Cidade, contava com
83 anos, era viúvo da Sra. Antonia de
Oliveira Semmler, era filho dos finados José
Tietz Semmler e Maria Augusta de Moraes
Semmler. Deixa os filhos: Neiva Tietz
Semmler e Waldete Tietz Semmler de Cas-
tro, falecida. Deixa dois netos demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamento deu-
se dia 10 às 15:30hs no Cemitério Munici-
pal de Charqueada. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. WALTER JOSÉ CASEMIRO faleceu
dia 10 nesta Cidade, contava com 61 anos,
era filho do  Sr. Sebastião Casemiro e Adé-
lia Gianotto Casemiro. Seu sepultamento
deu-se dia 10 às 10:30hs no cemitério
Municipal da Vila Rezende. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.
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Em setembro de 1989 nascia o
Linguagem Viva. Seus idealiza
dores e editores buscaram no

rebento um espaço para a sobrevivência da
literatura e dos estudos literários, e isso na
contramão da tendência, de lá para cá, dum
apagamento cada vez maior da arte literária
nos meios midiáticos. As mídias, principal-
mente as maiores e massificadoras, têm vi-
rado as costas para nossa literatura.

O rebento medrou e já completa ago-
ra, neste setembro de 2022, os seus 33 anos,
idade da resistência.

O advogado, intelectual e escritor Adri-
ano Nogueira (1928 – 2004) juntou-se à es-
critora, poeta, publicitária e jornalista Rosa-
ni Abou Adal (1960), para promoverem esse
veículo fundamental de nossa cultura.  Jornal
que, ao longo dos anos, vem sendo laurea-
do com reconhecimentos mais do que me-
recidos e necessários. Em agosto de 1995,
recebeu certificado da International Writers
and Artists de participação na International
Literary Magazine; seus editores receberam,
em 1987, Moção Honrosa da Câmara de
Vereadores de Piracicaba pelos Serviços
Prestados à Cultura e foram agraciados com

Vivo o Linguagem Viva

Evaldo Balbino é escritor, poeta, mestre
em Literatura Brasileira e doutor em

Literatura Comparada pela Universidade
Federal de Minas Gerais (UFMG),

 professor da Universidade Federal de
Minas Gerais e presidente da Academia

de Letras de São João del-Rei.
evaldo_balbino@yahoo.com.br

Evaldo Balbino diploma de Mérito Cultural pela União Brasi-
leira de Escritores do Rio de Janeiro em
1997.

Após o falecimento do coeditor No-
gueira em 2004, Abou Adal continua reman-
do contra a corrente e, assim, editando esse
tabloide que nos é caro. Tenho tido a honra
de há alguns meses colaborar com crônicas
para esse veículo que é um dos redutos da
cultura das letras em nosso país.

Folheio suas páginas e me sacio de
críticas, notícias, poemas, crônicas, textos li-
terários de dar gosto. E trabalhos muitas ve-
zes dum engajamento político tão fundamen-
tal num país onde ainda reinam, penso eu,
muita alienação e aceitação por parte das

pessoas em relação aos ab-
surdos duma práxis política
que vem, reacionariamente,
abrolhando.

No manancial do Lin-
guagem Viva, vivo leituras e
leitores. Perambulo pela
obra de Júlia Lopes de Al-
meida, me despeço de Lívia
Paulini, voo nas nuvens de
Raquel Naveira, caminho pe-
los mistérios insondáveis de
Ely Vieitez Lisboa, revisito li-
vros lançados e em lança-
mento, bato aldravas de por-
tas e se me abrem aldravi-
as, mergulho em poemas
como um pássaro em águas
proveitosas, efetuo passeios
por afetos e semeaduras de
palavras germinando em prol
da cultura.

Na mina do Lingua-
gem Viva, bebo daqui de Minas Gerais vo-
zes do nosso país. Navego o rio de Heráclito
com Isabel Furini, remo pelas águas poéti-
cas de tantos poetas, que até sinto que tem
mar em Minas, que tem mar em mim. Leitor
privilegiado que sou de tantas linhas!

Na fonte do Linguagem Viva, revivo
vivamente a literatura de Cecília Meireles, os
romances e contos de Maria de Lourdes Tei-
xeira e a densa prosa de Clarice Lispector –
essa fala no meu peito, clara e complexa.
Revejo e revoo o pássaro secreto de Marília
Arnaud, descubro a poética insurgente de
Celso de Alencar, adentro mais e mais pela

poesia afro-brasileira de Adão Ventura. Essa
revisitação e mais outras tantas, eu perfaço
pelas mãos críticas de Amaryllis Schloenba-
ch, Alice Spíndola, Ronaldo Cagiano, Gerson
Valle, Silas Corrêa Leite e Nelson Marzullo
Tangerini.

Na vertente do Linguagem Viva, me
despeço de Lygia Fagundes Telles. E minha
memória vai cirandando pelas pedras torna-
das palavras na romancista e contista. Revi-
vo o verão no aquário, olho obliqua e amoro-
samente para as meninas, sinto nuas as ho-
ras que se vestem em minhas leituras.

No Linguagem Viva, vivo e revivo, es-
crevinho entre outras escrituras, garatujo en-
tre outros rumores. No Linguagem Viva, nele
e com ele, comemoro seus 33 anos de labor
e rumor – o rumor da língua, o lépido rumore-
jar. Está vivo o Linguagem Viva!

divulgação

divulgação

Rosani e Evaldo Balbino no Café Nice,
em Belo Horizonte (MG), março de 2022.

Adriano Nogueira, Rosani, Fábio Lucas e Evaldo Vicente,
Biblioteca Mário de Andrade, 10 anos do LV, setembro de 1999.
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Depósito em conta 19081-0  - agência 0719-6 -
Banco do Brasil.

Banco Bradesco - agência 0165 - conta 0013923-8
PIX: (11) 97358-6255 ou

linguagemviva@linguagemviva.com.br

 Enviar comprovante e endereço para

linguagemviva@linguagemviva.com.br

Tels.: (11)  97358-6255

Assinatura Anual: R$ 150,00
Semestral: R$ 75,00

"Linguagem Viva", um jornal fiel ao seu ideal!
Rosani Abou Adal faz jus ao tema a cada nova edição, trazendo

conteúdos e mensagens que se conectam e se comunicam com nossa
essência, honrando e historiando nossa memória, trazendo reflexões
que tocam mente, corpo, alma e coração.

É com muita alegria que parabenizo todos os envolvidos nesta linha
do tempo que nos leva a comemorar os 33 anos de edição mensal do
Jornal "Linguagem Viva".

É com muita honra que agradeço por poder fazer parte deste mo-
mento, reconhecendo a grandiosidade da dedicação, entrega e compro-
misso desta nossa querida editora, que faz acontecer este presente edi-
torial, um legado cultural de nossa história!

Beijo no coração!
Andréa Carla Aydar de Melo Generoso - secretário geral

da APROFEM - Sindicato dos Professores
e Funcionários Municipais de São Paulo.

O advogado, intelectual e escritor Adriano Nogueira (1928 – 2004)
juntou-se à escritora, poeta, publicitária e jornalista Rosani Abou Adal
(1960), para promoverem esse veículo fundamental de nossa cultura.
Jornal que, ao longo dos anos, vem sendo laureado com reconhecimen-
tos mais do que merecidos e necessários. Em agosto de 1995, recebeu
certificado da International Writers and Artists de participação na
International Literary Magazine; seus editores receberam, em 1987, Mo-
ção Honrosa da Câmara de Vereadores de Piracicaba pelos Serviços
Prestados à Cultura e foram agraciados com diploma de Mérito Cultural
pela União Brasileira de Escritores do Rio de Janeiro em 1997.

Evaldo Balbino - presidente da Academia de Letras
de São João del-Rei - biênio 2022 - 2023

Mensagens recebidas

Parabéns!! Comemoramos
mais um ano de grandes con
tribuições do Linguagem Viva.

É um momento de alegria para todos que
acompanham a história de um trabalho re-
alizado de forma consistente nos últimos
33 anos.

Aos fundadores, Adriano Nogueira
(1928 - 2004) e Rosani Abou Adal, um agra-
decimento especial pela iniciativa, que se
tornou um espaço de encontro daqueles
que participam das letras. O sucesso pre-
cisa ser comemorado, pois não acontece por acaso e sem grandes
esforços.

O Linguagem Viva é muito mais do que um encarte impresso ou
um site na Internet. É o resultado do trabalho de um grupo que reúne
centenas de colaboradores e parceiros, que ajudam a movimentar o
presente e a influenciar aqueles que estarão envolvidos com a literatura
no futuro. Parabéns pela trajetória de sucesso!!

Vitor Pires Vencovsky
Presidente da Academia Piracicabana de Letras

Linguagem Viva: 33 anos
Vitor Pires Vencovsky

Há 33 anos nascia, pe
las mãos dos escrito
res Adriano Nogueira

(1928-2004) e Rosani Abou Adal, o
jornal Linguagem Viva. Uma publi-
cação que resiste ao tempo, sua
passagem e todas as suas intem-
péries. Essa resistência vem apoi-
ada em bases sólidas: a primeira
delas, a vontade inabalável e o di-
namismo de quem pretende, atra-
vés da cultura e das artes, mas
principalmente da literatura, cons-
truir uma sociedade intelectualmen-
te ativa e pensante.

Junta-se a isso, ano após ano,
uma extensa equipe de colabora-
dores, totalizando quase 345 inte-
lectuais, escritores, editores e ar-
tistas de renome no cenário regio-
nal e nacional, muitos deles vincu-
lados a importantes entidades cul-
turais e acadêmicas.

A  Academia de Letras de
Campos do Jordão se une a essa
história de mais de três décadas,
através de alguns de seus mem-
bros que atuaram como coadjuvan-

Homenagem aos 33 anos do
JornalLinguagem Viva

tes na escrita muitas edições des-
se jornal: Antonio Costella, Arakaki
Masakazu, Erasmo de Freitas Nu-
zzi, Gabriel Kwak, Génesio Pereira
Filho, Henrique L. Alves, Israel Dias
Novaes, Oswaldo Sangiorgi, Paulo
Dantas, Pedro Paulo Filho, Victória
Namestnikov El Murr, Walter Dalla
Déa, além da própria idealizadora
desse projeto de vida, Rosani Abou
Adal.

Acompanhar a trajetória de
sucesso do Linguagem Viva e vê-
lo seguir em frente, recheado, a
cada edição, de muita poesia e pro-
sa, além de notícias culturais e lite-
rárias, apoio a escritores e divulga-
ção de concursos literários, mos-
tra o relevante papel que um jornal
sério e comprometido pode ter na
comunidade.

Sucesso ao jornal Linguagem
Viva e que venham mais 33 anos
de história!
Adriana Harger - Presidente
da Academia de Letras de

Campos do Jordão
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Rua Conde do Pinhal, 92 - ao lado do Fórum João Mendes

Compra e venda de livros usados em
todo o território nacional.
Fazemos encadernações.

Sebo Brandão São Paulo

Tels.: (11) 3214-3325 - 3214-3647 - 3214-3646 -
sebobrandaosp@gmail.com - Face: Sebo Brandão São Paulo

https://www.estantevirtual.com.br/brandaojr

Com música de Carlos
Mahlungo e letra de
Rosani Abou Adal, o

Hino Sindical, com lançamento na-
cional, será disponibilizado em vári-
as plataformas.

A música tem como objetivo for-
talecer a classe sindical e valorizar
o trabalhador brasileiro.

Está disponível para audição
em www.poetarosani.com.br/hino-
sindical

O poema Hino Sindical foi cria-
do por Rosani para reivindicar au-
mento do seu salário defasado
quando trabalhou na União Brasi-
leira de Escritores. O secretário ad-
ministrativo Caio Porfírio Carneiro
(1928 - 2017) ficou sensibilizado e
falou com o presidente da entidade
Levi Bucalem Ferrari (1945 - 2019)
que atendeu sua reivindicação.

Carlos Mahlungo aceitou o de-
safio de colocar música no poema
e o fez com maestria sem alterar o
conteúdo poético.

A versão para o espanhol do
Hino Sindical - Himno sindical, da
poeta, escritora e educadora Isabel
Furini, na página 4, também será
musicalizada por Carlos Mahlungo.

Rosani Abou Adal
Escritora, poeta, jornalista, edi-

tora do jornal literário Linguagem
Viva, membro da Academia de Le-
tras de Campos do Jordão e vice-
presidente do Sindicato dos Escri-
tores no Estado de São Paulo.

Autora dos livros de poemas
Mensagens do Momento, De Cor-
po e Verde, Catedral do Silêncio
(Prêmio Ribeiro Couto da União Bra-
sileira de Escritores do Rio de Ja-
neiro) e Manchetes em Versos.

Tem poemas traduzidos para o
espanhol, francês, grego, húngaro,
inglês e italiano.

Hino Sindical em lançamento nacional

Agraciada com o Prêmio Mu-
lheres do Mercado da Secretaria
Municipal de Cultura de São Paulo.

Foi um dos poetas homenage-
ados do 33º Psiu Cinema de Mon-
tes Claros (MG) e a representante
do estado de São Paulo no 13º Fes-
tival de Poesia de Dois Córregos.

www.poetarosani.com.br
(11) 97358-6255

https://www.youtube.com/channel/
UCYlhZL8tRDgFccvakeWAr3g

Carlos Mahlungo
Compositor, cantor e poeta.
Autor do livro de poemas Meu

Pensar (Editora Desconcertos).
Gravou os CDs O Profeta, Can-

to Livre, Terra Mãe, Seres e Misté-
rios.

Lançou recentemente o CD
Faladores de Belezas que reúne 14
músicas, sendo que sete são de sua
autoria e as demais em parceria,
com a produção geral do maestro
Vidal França (1946 - 2022).

malungoc@bol.com.br
(11) 98547-9503.
https:/ /www.youtube.com/

watch?v=Ua6SgAbFL7o
Hino Sindical

Letra: Rosani Abou Adal
Música: Carlos Mahlungo

Gravação: PRO-STUDIO SP
Edição e mesa de som:

Cássio Martin
Voz e Violão: Carlos Mahlungo

Baixo e Kulele: Jeferson Araújo
Coral: Carlos Moura (jornalista e

conselheiro do Sindicato dos
Escritores no Estado de São

Paulo), Cida Costa (cantora e
professora), Jeferson Araújo

(músico e funcionário público da
SABESP), Rosangela Lopes

(corretora de imóveis) e
Rosani Abou Adal.

Carlos Mahlungo, Rosani Abou Adal, Carlos Moura,
Rosangela Lopes, Cida Costa e Jeferson Araújo.

divulgação

Am         F
Sem abono,
            G
Sem dissídio,
        Am
Sem aumento,

C  D   Am
Estamos em greve. (bis 3 vezes)

    Am                        F
Salário em marcha lenta,
      G           Am
bolso minguante
    Fm          F       G  Am
conta estórias de ninar.

C   D   Am
Estamos em greve. (bis 3 vezes)

          F     G
A conta bancária
            Am
em ré menor
            F
divide bemóis
     G              Am
na escala de Dó.

C   D   Am
Estamos em greve. (bis 3 vezes)

     F                    G
O Sindicato em ação (bis 2
vezes)

G       Am
para o bem da população. (bis 2
vezes)

C   D   Am
Estamos em greve. (bis 2 vezes)

   F       G
Sem produção, sem faturar,
        Am
sem pró-labore,
          F
o cofre insalubre,
    G               Am
o chefe sem saída
                 F
deu um aumento
     G            Am
abaixo da inflação.

        F
Para variar
     G                       Am
o salário em marcha ré.

C   D   Am
Estamos em greve. (bis 3 vezes)

     F                    G
O Sindicato em ação
G       Am
para o bem da população. (bis 3
vezes)

Hino Sindical - Cifra
Letra: Rosani Abou Adal

Música: Carlos Mahlungo
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O tempo
se desliza turbulento
dias iguais oprimem

Eu fujo
ao longe eu vejo a luz

em direção a ela eu vou
sem medo

-a esperança é minha aliada-
(acompanhante/guia)
eu acelero meu passo

chego?
Um brilho me deslumbra

eu fecho meus olhos
sentidos aguçados

Eu percebo
O tempo

desliza-se suavemente
dias iguais desaparecem
vidas paralelas confluem

O passado
olhe de longe

O futuro?
Não sei...

um labirinto
onde o tempo

procura a saída

A Editora Mantiqueira e o
Museu Casa da Xilogravura, de
Campos do Jordão,externam seus

parabéns pelos 33 anos do Linguagem
Viva, uma empreitada heroica.

www.editoramantiqueira.com.br

Sin abono salarial,
sin reajuste,
sin aumento,

Estamos en huelga.

Salarios en marcha lenta
bolsillo menguante

cuenta historias para dormir

Estamos en huelga.

La cuenta bancaria
en Re menor

divide Bemoles
en la escala del Do.

Estamos en huelga.

El sindicato en acción
por el bien de la población.

Sin producción,
sin facturar,

sin pro-laboral,
el cofre insalubre,
el jefe sin salida
dio un aumento

por debajo de la inflación.

Para variar
estamos en huelga.

El salario dio marcha atrás.

Himno sindical
Rosani Abou Adal

Traducción: Isabel Furini

Isabel Furini é escritora,
educadora e poeta. Autora de

Os Corvos de Van Gogh
(poemas), entre outros.

Criadora do Projeto Poetizar o
Mundo. Foi nomeada Embaixa-
dora da Palavra pela Fundação

César Egido Serrano
(Espanha, 2017).

FUTURO?
Graciela Pucci

Graciela Pucci é escritora,
editora da revista Literarte da

Argentina. Embaixadora da Paz,
distinção concedida por Mil
Milenios de Paz e Fundación

Paz Ecologia e Arte. Membro da
REMES - Rede Mundial de
Escritores em Espanhol.

Salomé,
Nome de mulher,
Vermelho e duro,
Romã entreaberta
De rubis conglomerados
Em arquitetura secreta.

Salomé,
Nome de mulher,
Ensopado de sangue,
De vinho,
De mágoa,
Loucura que afaga.

Salomé,
Nome de mulher,
Dançarina que se despe,
Serpente que morde o ser
Pronta
Para o que der e vir.

Salomé,
Por tua ordem,
Tua língua,
Teu tálamo que mata
Cai a cabeça de um homem
Sobre uma bandeja de prata.

SALOMÉ
Raquel Naveira

Raquel Naveira é escritora,
cronista, membro da Academia
Sul-Mato-Grossense de Letras
e Mestre em Comunicação e

Letras pela Universidade
Presbiteriana Mackenzie,

de São Paulo.Quando Setembro vier,
em sua nave colorida

e perfumada,

serei mais espanto que luz,
mais esperança que o verde,

mais doce que o mel,
mais feliz que o rosal,

verei, deslumbrada,
os vitrais da catedral,

e então, saudosa,
verei a Primavera partir

para compor noutros ares
nova orquestração

de amores!

SETEMBRO

Débora Novaes de Castro é
escritora, poeta, artista plástica

e Mestre em Comunicação e
Semiótica - Intersemiose na

Literatura e nas Artes, Puc-SP.
www.deboranovaesdecastro.com.br

Débora Novaes de Castro

Coração fechado para balanço.
Inoperante.

Mesmo com saldo negativo,
ele amanhã abre de novo

e segue adiante.

Flora  Figueiredo

Volto já

Flora  Figueiredo é escritora,
cronista, jornalista, tradutora e
compositora. Autora de Chão de
Vento e Florescência. Exerceu o

cargo de vice-presidente da
Associação das Jornalistas e

Escritoras do Brasil.

A terra
abre o ventre

para a colheita vital.

SEARA

Amaryllis Schloenbach é poeta,
escritora, cronista, tradutora,

jornalista e advogada.

Dormir profundamente
Ao lado de quem se ama

É um jeito diferente
De ser boa de cama.

Amaryllis Schloenbach

Olívia Ikeda é escritora e
advogada. Poeta homenageada

do 33º Festival de Arte
Contemporânea Psiu Poético.

Poema-bonsai
Olívia Ikeda



 Página 5 - setembro de 2022

de segunda a sexta das 11h30 às 15h.
aos domingos das 11h30 às 16h.

Viaduto 9 de Julho, 160 - São Paulo - SP
(11) 99568-2650

Restaurante
Vegetariano

100% fresco
Restaurante Vegetariano

Rua Dom José de Barros, 99 - Centro - São Paulo
Esquina com Barão de Itapetininga - República

www.apfel.com.br     Tel.: (11) 3256-7909

Depois de despontar ain
da jovem nas ativida
des e articulações do

lendário Movimento Popular de Arte
(MPA), de São Miguel Paulista, no
fim da década de 1970; depois de
gerir com amigos um circo em
1985, numa das experiências mais
exitosas de autogestão cultural na
cidade de São Paulo; depois de um
hiato de mais de 20 anos sem es-
crever uma linha sequer, o poeta
Akira Yamasaki retornou à cena
artística no início deste século.
Desde então são centenas de po-
emas postados em seu blogue e
no Facebook, uma atividade febril
de produção cultural em diversos
projetos que desenvolveu nessas
últimas décadas, e três livros lan-
çados.

As obras, porém, não dão con-
ta do tamanho real da produção de
Akira. Tampouco essas linhas mo-
destas. Talvez a melhor régua de
se medir o poeta seja conviver com
ele, vê-lo sendo poesia em cada
gesto, sorriso ou palavra. Todavia,
seus livros podem ser uma boa in-
trodução a este universo. E se em
Bentevi, Itaim e Oliveiras Blues
havia uma simetria - ambos os li-
vros trazem títulos que remetem às
memórias sutis e escancaradas do
bairro onde o poeta mora até hoje -
em Quiabo, que acaba de chegar
às nossas mãos pela Edições Ar-
changelus, Akira extravasa a com-
preensão de um voo, aponta cami-
nhos por onde trafega um olhar
atento às pessoas e cenas da vida
e a propriedade de inverter lógicas.

eu estava meio inseguro / se

Quiabo, de  Akira Yamasaki. Ou, Um livro comestível
Escobar Franelas

devia entrar ou não / devido uma
lesão mal curada / no posterior da
coxa esquerda / o mesmo estira-
mento / que o romário, quando teve
/ saiu pulando numa perna só // ain-
da caí na bobeira / de querer ficar
na barreira / numa falta batida pelo
paulão / e deu no que deu, atingido
/ em cheio nos países baixos / o
morto faleceu de novo // não tive
outra opção / senão fazer número
no gol / onde peguei até pensamen-
to / inclusive aquela bola do ghiggia
/ na copa de cinquenta

Adotando, ampliando e amal-
gamando diversas figuras de lin-
guagem, sua poesia atinge um es-
tado múltiplo e inexato, onde o liris-
mo e a ironia andam de mãos da-
das.

Outro recurso que o poeta usa

com oportunismo é o de dar
elasticidade incomum a um
desconforto existencial, para
depois “dobrá-lo” e redefini-lo
através da picardia, do sarcas-
mo e de um humor não risível.

quando sou feliz / sou só
pela metade // aprendi esse tru-
que / com a minha mãe / quan-
do era criança // guardar em
estoque / sempre a outra parte
/ para os dias de dor

Com isso a vida continua
em sua dor, agora aliviada pela
brisa suave, alento que atenua
o peso do mundo sobre as cos-
tas.

Ainda é possível observar
em Akira Yamasaki outra pecu-
liaridade na elaboração poéti-
ca: a facilidade de urdir a tra-
ma refinada com palavras ex-
traídas do mais comum dos
vocabulários.

cheia de não me toques /
dona poesia / anda arisca comigo
// ela nunca está / não atende o
telefone / não responde meus
emails // a paixão esfriou / o amor
já era / ela se foi com outro (...)

O poeta, assim, nos faz crer
ser possível fazer uma roupa de
uso diário com seda fina, que de-
gustar champanhe pode ser um
rito diário, e que do arroz e feijão
diário pode ser feit uma refinada
iguaria. Ledo engano. Essa arte-
sania é do domínio de poucos.
Nisso, ele é especialista.

Akira se situa entre os gran-
des poetas vivos que escrevem na
língua portuguesa, ainda que ad-
vogue sempre uma certa reclu-
são, um recolhimento calculado,
como se fosse possível esconder-

se depois de cometer versos car-
regados de imagens físicas e me-
tafóricas como

(...) ando com muita dificulda-
de / pela lagoa das capivaras / pela
joaquim inácio cardoso / pela lago
jagapé // por estas mesmas ruas /
antigamente eu apostava / corridas
contra o vento / algumas eu venci.

Quiabo traduz a exuberância
nascida da sublimação de sensa-
ções, observações e sentimentos,
cuja faculdade akiriana recebe, pro-
cessa e entrega infinitas combina-
ções imagéticas, revestidas de
combustões improváveis, calor agu-
do no sobrepesar pessoas, coisas,
cenários e até o embate da palavra
com outra. Akira não representa
nenhuma escola estética ou lingu-
ística, sendo ele a escola de si. Sua
poesia respira o vento autônomo da
liberdade que toda poesia - toda
Arte! - pode e deve respirar. Quia-
bo é, ao fim, o reinício da poesia que
nos acompanha ao acordar e nos
levita até dormir, todos os dias,
como se imersos em sonho infini-
to. Um livro para ser degustado,
antropofagicamente, como um
manjar. Fartemo-nos!

Serviço:

Livro: Quiabo
Autor: Akira Yamasaki

Ilustrações: Will Sideralman
Revisão: Clarice Yamasaki

e Akira Yamasaki
Editora: Archangelus
Ano: 2022 (1ª edição)

Páginas: 190

Escobar Franelas é educador,
poeta, romancista, escritor e

cineasta.
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Débora Novaes de Castro

LINGUAGEM VIVA -
Jornal Literário Cultural Brasileiro.

 33 anos de ininterrupta periodicidade
circulando, galhardamente, pelo Brasil

 e outros países.

LV noticiário
e mensageiro de Boas Novas,
 arauto no mundo das Letras,

das Artes, do Social,
publicando autores e suas criações,

a enriquecer e enaltecer
 a cultura brasileira.

PARABÉNS,
à Jornalista e Poeta, Rosani Abou Adal,

e Adriano Nogueira (em memória),
Diretores, Editores e Fundadores,

do expressivo e aclamado
mensário nacional LV!!!

LINGUAGEM VIVA em festa!!!

Débora Novaes de Castro é escritora,
poeta, artista plástica e Mestre em

Comunicação e Semiótica - Intersemiose
na Literatura e nas Artes, Puc-SP.

www.deboranovaesdecastro.com.br

O sol tombando a flama purpurina,
no leito azul, sereno, se aninhava.
Era setembro, sete, na colina,
D. Pedro as cartas de Além-mar folheava.

Súbito, olhando a plácida campina
que às margens do Ipiranga se espraiava,
ouve a prece da Terra, ainda menina,
que, pouco a pouco, se fazia escrava.

Eclode um grito:-“Independência ou Morte!”
Todo o Brasil é um brado de repulsa!
Rolam por terra os laços! Sul a norte,

ruge o Titã, pelo clamor desperto!
E ardendo em brios canta, freme, pulsa,
exulta um povo, dos grilhões liberto!

Neste setembro a flor da sucupira
veio mais roxa, mais viçosa, mais
cheia de encantos. E ninguém me tira
que ela assim veio pra acalmar meus ais.

Este azul mais azul que azul-safira
tem os ares das coisas naturais
que embalam o tanger da minha lira
e inspiram os meus pobres madrigais.

Ah! sucupira! buquê do cerrado,
pulcra visão, sorriso da natura
que o céu orvalha com sereno. Tem

o olhar das nuvens – puro e abençoado –
e tem do Sol a cálida ternura
que se traduz por vida – o grande bem.

Arde ao sol a quietude da rua. O que fiz
ontem, torno a fazer.

Olho para o lugar onde está o jardim, três
andares abaixo do meu andar. Faço isto com o
cuidado de quem tem à mão coisas
desconhecidas. Cada sombra é um incêndio e
nem sei o motivo.

Sob a lógica do vento, agitam-se os verdes

SUCUPIRA
Napoleão Valadares

Napoleão Valadares é escritor, advogado,
poeta, cofundador e diretor do jornal

Correio do Vale e membro da Associação
Nacional de Escritores e do Instituto

Histórico e Geográfico do Distrito Federal.

Chico Buarque de Holanda encantou
o Brasil cantando o samba canção
que dizia: “O tempo passou na ja-

nela e só Carolina não viu”...
Ah, o danado do tempo!
Ele não é de livrar ninguém. Chico era

mocinho quando lançou esse e outros suces-
sos. Agora está aí Grisalhinho da Silva...e Ca-
rolina ainda vive?

O tempo nos despoja de tanta coisa!
Mas Chico continua de bem com o tempo

e anda por aí gorjeando novos sambas. É como
se dizia lá em Caiuá “cada um é cada um”...

 O Grito
 Carolina Ramos

 Carolina Ramos é professora, musicista,
poetisa, escritora e membro do Instituto

Histórico e Geográfico de Santos, da
União Brasileira de Trovadores e da Aca-

demia Santista de Letras.

Ai do mundo sem música. Seria um equí-
voco, sentenciou o filósofo.

Lá em Fortaleza Rogaciano Leite conhe-
ceu Silvio Caldas (o poeta da voz) e aí nasceu
a valsa com seus versos primorosos: “meus
cabelos cor de prata são beijos de serenata que
a lua mandou pra mim”...

Bela explicação poética, mas eu gostaria
mesmo é de ter continuado com meus cabelos
pretos úmidos de orvalho daquelas madruga-
das antigas com lua cheia boiando no céu da
minha aldeia...

CABELOS COR DE PRATA
Raymundo Farias de Oliveira

Raymundo Farias de Oliveira é escritor,
poeta, cronista e procurador do Estado

aposentado. Autor de Sob o Céu de
Jerusalém e Poemas da Madrugada.

ORNAMENTAL

Lucinda Persona é escritora, poeta, pro-
fessora, bióloga e mestre em Histologia e

Embriologia pela UFRJ.

Lucinda Persona mais leves. Talvez possa encontrar o que
procuro. Junto ao muro, aquelas folhas da
Costela-de-Adão, suntuosas, recortadas,
imóveis, estendidas numa horizontalidade
sugestiva.

Posso quase adormecer nesse leito de
ossos.
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Débora Novaes de Castro

Antologias:

Trovas:  DAS ÁGUAS DO MEU TELHADO

Poemas: II Antologia - 2008 - CANTO DO POETA
 Trovas: II Antologia - 2008 - ESPIRAL DE TROVAS

Haicais: II Antologia - 2008 - HAICAIS AO SOL

Poemas Devocionais: UM VASO NOVO...

Haicais: SOPRAR DAS AREIAS - ALJÒFARES - SEMENTES -
CHÃO DE PITANGAS -100 HAICAIS BRASILEIROS

Poemas:  GOTAS DE SOL - SONHO AZUL -
MOMENTOS - CATAVENTO - SINFONIA DO INFINITO -

COLETÂNEA PRIMAVERA - AMARELINHA - MARES AFORA...

Opções de compra: 1.www.deboranovaesdecastro.com.br, LIVROS.
2. E-mail: debora_nc@uol.com.br  3. Correio: Rua Ática, 119

- ap. 122 - Jd. Brasil - São Paulo - SP - Cep 04634-040.

Livros
assim não vale, poemas de Noélia Ri-

beiro, Arribaçã Editora, Cajazeiras (PE), 92 pá-
ginas.

ISBN: 978-65-5854-637-5.
A autora é poeta, revisora, taquígrafa,

membro da Associação Nacional de Escrito-
res e graduada em Letras pela UnB.

Segundo Fabio de Sousa Coutinho, “No-
élia Ribeiro completa pentalogia lírica de altís-
simo quilate, consolidando sua obra poética
no seio da família dos melhores e mais criati-
vos versejadores da lúcida e culta geração
intelectual a que pertence.”
Noélia Ribeiro: nmariarsilva@hotmail.com

São Paulo Tramway Tremembé (Da
Maria Fumaça à Internet), volume 2,  Eduar-
do Britto, Editora Tremembé N&PL, São Pau-
lo, 160 páginas.

ISBN: 85-98769-01-0.
As ilustrações são de Ricardo Costa.
O autor é escritor, pesquisador, econo-

mista e provedor de conteúdo do site Tre-
membé na Linha - www.tremembe.com.br.

A obra abriga fotos históricas e artísticas,
ilustrações, mapa e um rico documentário da
estória do bairro Tremembé. Uma pesquisa
minuciosa sobre seus moradores, comércio,
esporte, lazer, transportes, educação, entre
outros.
Eduardo Britto: britto@znnalinha.com.br

No Morro da Viúva,
marco divisório dos
bairros Flamengo e

Botafogo no Rio de Janeiro, há um
galo.  Ele canta diariamente, por
volta das quatro da madrugada.
Seu canto, apesar do silêncio, che-
ga-me fraco, mas nitidamente. E
me transporta ao canto de outros
galos. De tempos distantes, ainda
não exorcizados completamente.
Mas, deixa pra lá. Isso é outra his-
tória que não vale a pena relembrar.
Por que machucar um coração já
machucado por tantos afetos per-
didos?

Ficamos com a história do li-
vreiro Francisco Olivar. Pelo me-
nos, é interessante.  Francisco
morava na cidade de Macaé, pró-
ximo à casa de veraneio de Darcy
Ribeiro, de quem se tornara amigo
e admirador.  Sabedor de que o
antropólogo e escritor apreciava
uma galinha à cabidela ou ao mo-

José Ribamar Garcia

O  GALO  DO  SENADOR

José Ribamar Garcia é
escritor, cronista, contista,

romancista e advogado.
Jrg@jrgadvogados.com.br

lho pardo, costumava presenteá-lo
com alguma nos fins de semana.

Darcy Ribeiro, alquebrado
pela doença, às vésperas de ir
para o Rio de Janeiro, recebeu de
Olivar um bonito galo.

- É pro senhor, senador, disse
com aquele sorriso afável que lhe
é característico.

- Olivar, vou levá-lo comigo.
Levou. E o alojou num canto

da cozinha do seu apartamento,
em Copacabana.

Logo na primeira madrugada,
o galo, saudoso das noites de Ma-
ricá, abriu o vozeirão. Naquela de
quem canta espanta sua solidão.
Mas a vizinhança assim não enten-
deu e reclamou do barulho.  Recla-
mou tanto que virou notícia de jor-
nal. E Darcy Ribeiro livrou-se do
presente, doando-o a outro amigo.

Bric a Brac, 2022 O Pau-
Brasil Sangra, XXII, edição espe-
cial junho de 2022, revista edita-
da por Luís Turiba, 110 páginas,
R$ 80,00 e mais R$ 15,00 do fre-
te para envio. A foto da capa é de
Xico Chaves, pau-brasil, Jardim
Botânico, RJ.

A edição especial de celebra-
ção ao centenário da Semana de
Arte de 1922, da revista que vol-
tou a circular após 32 anos, abri-
ga  colagens, poemas visuais, po-
emas, textos, fotos e um vasto
material sobre os modernistas.

Participam da edição Luis
Eduardo Resende (Resa), Walter
Silveira, Antonio Cícero, Cristiane
Sobral, Wélcio de Toledo, José
Carlos Vieira, Susana Vargas, Jor-
ge Amancio, Tanussi Cardoso,
Moacyr de Oliveira Filho, André Va-
lias, Noélia Ribeiro, Paulo Kauim, Sylvia Helena Cyntrão, Luiz Martins da
Silva, Ricardo Silvestrin, Rômulo Garcias, Omar Khouri, Mano Melo, Ra-
quel campos, Hélio de Assis, Babilak Bah, Luis Turiba, Augusto de Cam-
pos, Anelito de Oliveira, Salgado Maranhão, José Roberto da S., Nicolas
Behr, Paula Sabino, Ana Paula Dacota, Angélica Torres Lima, Zuca Sar-
dan, Tavinho Paes, João Diniz, Jurema Araújo, Josafá Santana, Nuno
Rau, Luciana Barreto, Alexandre Brito, Aroldo Pereira, Carla Andrade,
Marcos Fabrício, Tarciso Viriato, Lau Siqueira, Paulo José Cunha, Juve-
nal C. Filho, Moyses Abbud, Arnaldo Xavier, Éle Semog, Ronald Augusto,
Arthur Gomes, Alice Ruiz, José Roberto da Silva, Aderval Borges, Vicen-
te Sá, Júlio Mendonça, Wagner Merije, Maria Cristina Martins de Andra-
de, Cláudio Daniel, Maria Maia, Carlos Barroso, Jairo Fará, Kátia Gelach,
Antonio Risério, Maria Lúcia Verdi, Estaine Alencar, Sara Vitória, Ana Maria
Fernandes de Oliveira, Rosani Abou Adal, Pilar Domingo, André Giusti,
José Soter, Alberto Rodriguez Tosca com tradução de  Antonio Miranda,
Xico Chaves, Marcos Freitas, Daniel R. Silveira e Wagner Barja.

Luis Turiba: (21) 98288-1825
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Notícias

Jorge da Cunha Lima, escri-
tor, jornalista, poeta e advogado,
faleceu no dia 17 de agosto, em
São Paulo. Nasceu em São Paulo
a 14 de outubro de 1931. Exerceu
os cargos de secretário de Estado
das Comunicações, de secretário
de estado da Cultura, de presiden-
te da Fundação Padre Anchieta, de
presidente da Fundação Cásper
Líbero e de presidente do Conse-
lho Curador da Fundação Padre An-
chieta. Foi diretor da revista  Se-
nhor Vogue e diretor do jornal Últi-
ma Hora de São Paulo onde assi-
nou a coluna Paulicéia. Colaborou
nos jornais Correio Paulistano, Fo-
lha de S.Paulo, O Estado de S.
Paulo e O Globo; e nas revistas 
Manchete, Isto É e Hippus. Foi
agraciado com a Ordem do Mérito
Cultural do Ministério da Cultura.
Autor de Ensaio Geral, O Jovem K,
Uma História da TV Cultura, Mba-
raka 2, entre outras obras.

Leujene Mihran lançou En-
gels para Principiantes, pela Appar-
te Editora, Coleção para Principian-
tes. O livro aborda a vida e a obra
de Friedrich Engels, amigo de Marx
por mais de 40 anos, companheiro
de tantas lutas e colaborador da te-
oria revolucionária que leva o nome
de “marxista”.  O prefácio é do Prof.
Dr. Olival Freire, da UFBA. O autor
é escritor, sociólogo, professor uni-
versitário aposentado de Sociologia
e Ciência Política e analista inter-
nacional, sendo comentarista da TV
dos Trabalhadores, da TV 247 e da
DCM TV.

Conceição Evaristo tomou
posse como nova titular da Cáte-
dra Olavo Setubal de Arte, Cultura
e Ciência, cuja iniciativa é do Itaú
Cultural e do Instituto de Estudos
Avançados da Universidade de São
Paulo.

divulgação

A Caminhada Noturna, pro-
movida pelo Apfel Restaurante Ve-
getariano, com o tema 33 anos do
Linguagem Viva, será realizada no
dia 22 de setembro, quinta, às 20
horas. Terá como guia de Turismo
Laércio Cardoso. O local de parti-
da será a Biblioteca Municipal Má-
rio de Andrade, Rua da Consolação,
94, em São Paulo. A caminhada é
aberta ao público e terá como per-
curso locais que foram pontos de
encontros do jornal e de intelectu-
ais como a antiga sede da UBE e o
Eldorado Boulevard onde os edito-
res tiveram a ideia de editar o jor-
nal, entre outros lugares.

Godofredo Neto, escritor,
romancista, contista e professor,
tomou posse na Academia Brasi-
leira de Letras, no dia 2 de setem-
bro, para a cadeira número 35 que
foi ocupada por Cândido Mendes.
Foi agraciado com o Prêmio Jabuti
em 2006, com o romance  Menino
oculto; e com a medalha Euclides
da Cunha outorgada pela ABL em
2009. Autor de Menino oculto, 
Amores exilados, do infantojuvenil 
Ana e a margem do rio, entre ou-
tras obras.

Eduardo Giannetti, escritor,
economista e professor, tomou
posse para ocupar a Cadeira nú-
mero 2 da Academia Brasileira de
Letras para suceder o filósofo e pro-
fessor Tarcísio Padilha.

Ricardo Bezerra lançou a 2ª
edição de  Licitação e Cultura -
Contratação de Artistas pela Admi-
nistração Pública - Lei 8.666/93 e
Lei 14.133/21, pela Idea Editora. O
autor é advogado, membro da  Aca-
demia Brasileira de Direito e atuan-
te no Direito Cultural. Autor de livros
de poesia, Direito e pesquisa.

Juan Pablo Villalobos, escri-
tor mexicano, lançou a narrativa ju-
venil Uma viagem cósmica a Por-
to Ficção pela FTD Educação.

A Câmara Brasileira do Li-
vro está com um novo portal insti-
tucional, trilíngue em português,
espanhol e inglês.

Cloroquination - Como o
Brasil se tornou o país da cloro-
quina e de outras falsas curas
para a covid-19, do jornalista
Chloé Pinheiro e de Flavio Emery -
doutor em Ciências pela UFRJ -, foi
lançado pela  Editora Paraquedas,
selo Claraboia.

Gonçalo Junior lançou Lite-
rarte - Uma livraria fora da ordem
na Ditadura Militar, pela Editora
Noir, que aborda a história da Lite-
rarte de Salvador, ponto de resis-
tência da esquerda na redemocra-
tização do país. A narrativa abriga
a história de Dinaelza Soares San-
tana Coqueiro, irmã do fundador da
livraria Getúlio Santana, assassina-
da pelo Exército Brasileiro em
1974, na Guerrilha do Araguaia, e
seu corpo jamais foi encontrado.

Hildebrando Pafundi partici-
pará da Flirp - Feira Literária de Ri-
beirão, nos dias 24 e 25 de setem-
bro, para autografar seis livros de
sua autoria na tenda da Academia
de Letras da Grande São Paulo,
onde o escritor ocupa a cadeira
número 23. O prefeito de Ribeirão
Pires, Clovis Volpi, anunciou que a
feira será realizada com frequên-
cia. O evento foi inspirado no Movi-
mento Modernista e na obra de
Oswald de Andrade (1890/1954),
um dos idealizadores da Semana
de Arte Moderna de 1922, que mo-
rou em Ribeirão Pires entre 1951 e
1954. A Flirp ocupará várias ruas da
cidade como a Felipe Sabbag.

José Benedito Donadon e
Andreia Donadon, escritores e
poetas de Mariana (MG), participa-
ram do encontro de Aldravias em
Pernambuco, realizado de 1 a 3 de
setembro, nas cidades de Recife,
Palmares e Xexéu. O evento foi or-
ganizado pela Prefeitura Municipal
de Xexéu, com apoio de diversas
Academias de Letras, escolas, uni-
versidade, estudantes e escritores.

Mary Del Priore, historiadora
e escritora, lançou A viajante ingle-
sa, o senhor dos mares e o impe-
rador na Independência do Brasil
pela Editora Vestígio Autêntica. 

Rosani Abou Adal e Carlos
Mahlungo participam do encontro
do Projeto Experiência e Sapiência
- Melhor Idade, na  APROFEM, Pra-
ça da República, 386 - 9º andar -
em São Paulo, no dia 15 de setem-
bro, às 13h45. Tânia Ramos profe-
rirá a palestra Autoconhecimento:
a grande conexão com a nossa
essência.

Hora do Povo, jornal editado
pelo Instituto Nacional de Comuni-
cação 24 de agosto, publicou a ma-
téria “Escritora e poeta Rosani Abou
Adal lança Hino Sindical em home-
nagem a trabalhadores”. https://
horadopovo.com.br/escritora-e-po-
eta-rosani-abou-adal-lanca-hino-
sindical-em-homenagem-a-traba-
lhadores

Políbio Alves, poeta paraiba-
no, foi agraciado com o título de
Doutor Honoris Causa  pela Univer-
sidade Federal da Paraíba, com
aprovação, por unanimidade, pelo
Conselho Universitário da UFPB,
órgão deliberativo máximo da Insti-
tuição. A proposta da concessão foi
protocolada em 6 de janeiro pela
professora do Departamento de
Ciência da Informação e ex-vice-
reitora da UFPB Bernardina Freire.

Pequeno Dicionário Rápido
e Prático Brasileiro-Português
Português-Brasileiro, de Stevan
Lekitsch, foi lançado pela Editora
Interconectada Comunicação.

O 36º Festival de Arte
Contemporânea Psiu Poético,
com o tema “Ciberpoemagia”,  que
será realizado de 4 a 12 de outu-
bro, em Montes Claros (MG), terá
como poetas homenageados Pau-
la Valéria, Georgino Neto, Brenda
Marques, Tchello d’Barros, Vera
Lucia Godoy, Carla Andrade, Da-
mião Cordeiro e André Giusti. Na
33ª edição, em 2019,  foram home-
nageados Jairo Fará, João Diniz,
Lucina Martins, Olivia Ikeda, Paulo
Henrique Souto e Rosani Abou Adal.

Roberto Scarano
Advogado

Trabalhista - Cível - Família

OAB - SP 47239

R. Major Basílio, 441 - Cjs. 10 e 11 - Mooca - São Paulo
Tel.: (11) 2601-2200 - scaranor@terra.com.br

Jorge da Cunha Lima


